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ТРЕТИИ, ВНЕОЧЕРЕДНОИ СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ,РСФСР 

Уважаемые HapoAHloIe депута-
тыl Мы завершаем третий (вне-

/очередной) Съезд народных де
путатов ,. Его удалось довести до 

' конца, принять важltые реше-
ния. Тем не менее считаю·, ЧТQ 
обсуждение важнейших вопро
сов жизни России MOrIIO ' бlolТ~ И 
БОllее конструктивным. Напря
женный поиск выхода из тяже
лейшей ситуации , к сожалению, 

то и дело переХОДИII в мелочную 

игру на чувствах и превращаllСЯ 

в групповую ~ борь(jу. Надеюсь, 
.что депутаты поняли, что в борь
бе ПОllитических групп на фоне 
углубляющегося экономического 
кризиса победитеllей не будет, 
Очень хотел бы , чтобы все MIoI 
извлеКIIИ из зтого урок. Дnя вы
хода России, и страны иэ кризи- . 
са нужны определенные гюлити

ческие условия. Депутаты приня
ли постаНОВllение о пере распре
деllении полномочий между выс

шими органами власти в РСФСР. 
Тем самым создана основа меха
низма реализации антикризисных 

мер в Российской Федерации и 
выполнения решений Съезда, 
Мы с вами Hecet-\ величайшую 

ответственность за судьбу наро
да , за про ведение труднейших 
реформ при мирном развитии со
бытий . В это чрезвычайно тяже
лое ДЛЯ народа время только 

конкретная работа всего депутат-
ского корпуса, правительства , 

РУКОВОАителей всех уровней 

обеспечит выход из кризиса . 
Несмотря на различие взгля

'~OB, I Сьезд продемонстрировал 
BOIl\O К конструктивному диаllО

Г'i ' и жеllание обеспечить ста
- ' тность & обществе . Св иде-

-,ством этого было образова-
ние новой группы депутатов 
«Коммунисты за демократию:. и 
призblв народного депутата По
лозкова к диалогу. 

fI разделяю тревогу по ПОВОАУ 
взаимоотношений России и 
цент-ра , которая ЗlIY"4ала в выс

туплениях депутатов . Президент 
СССР . и союзное руководство 
ДОIIЖНЫ знать , что никакие раз

ногласия , какими Qb\ I остры~и 
ОНI1 НИ были , не станут помехо.,Й 

f' Щlя делового сотрудничества 
между союзным и российским 

3а'к"юч иfеn ьное 
РУКОВОАСТВОМ. (ArulО"IIС .... Нт .. ). 
Основой этогО СОТРУАничества 
АОЛЖНО ·быть решитеllьное про
движение к нормальной Рlolночной 
экономике, к укреплению суве

ренитета России. 
Экономика России находится 

в огромной зависимости от цент

ра . Ее развал наблюдается в ба~ 
эовых отраСIIЯХ союзного под

чинения , и это угрожает самому 

существованию российского сек-' 
тора наРОАНОГО хоэяЙства. По
этому приступать к реформам 
неОБХОАИМО безотлагательно. 

Никакие приэывы, YfOBOPIol. 
приказы лучше работать не за
ставят , Убежден, тоnько HOBloIe 
экономические отношения, но

вые СТИМУIIЫ поднимут и произ

ВОАительность труда . и дисцип

лину. 

Съезд принял предложенную 
ему программу мер по выходу 

из кризиса. Основные ее направ
lIения - стабилизация финан
сов . в первую очередь - за счет 
режима строжайшей экономии 

бюджетных средств , стимулиро
вания предпринимательской дея
теllЬНОСТИ путем гибкого налого
обложения, земельная реформа, 
создание различных форм соб
ственности 8 сельском хозяйст
ве . ВЫПОlIнение решений второго 
(внеочередного) Съезда народных 
Аепутатов по аграрным вопро

сам, приватизация предприятий 
поэтапно во всех отраслях на

РОАНОГО хозяйства , либерализа
ция цен и переход на cBoQoAHIoIe 
цены , создание рынка сырья, 

материалов, оборудования , рын
ка ценных бумаг, рынка . ТРУАЗ, 
привлечение иностранных инвес

тиций , СОЦИallьная защита населе

ния. 

Жизнь намного сложнее лю
бой схемы. Будут появляться но
вые тенденции , пробllемы , Все 
это потребует гибкого реагиро
вания. Именно с учетом этого 
мы и будет формулировать но
вые текущие эаАЗЧИ. 

Остается только сожалеть. 
что большинство важных пред
лржений , внесеНных на ваше об
суждение . OCTaJlOCb факт.tlче~ки 
без внимания. хотя они могли 
существенно · допо~нить и обога-

тип. постановление по ДOКllaдy. 

А теneрь кратко о вопросах, 
KOToplole были ПОАНЯТЫ в ходе 
дискуссий 'l. И обращены в том 
числе к Председателю Вврховно
го Совета. республики. 

81о1сказыввлись просьбы' про
информировать о работв Чрез
вычайной продовольственной ко
миссии. Она работает три меся
ца и рассматривает наиболее 
острые , действительно чреЭ81о1-
чайные проблемы. I Среди ·них: 
продовольственные ресурсы тер

риторий и регионов , поставки 
продовольствия, особенно в 
крупные промышлеННIoI8 региОНIoI, 

обеспечение ПРОАовольствием 
Москвы и Ленинграда, стабили
зация работы предприятий ' пи-
щевой про.мышленности, дис-

Цlo!ппина поставок в союзно-

республиканские фонды , о ре
сурсах зерна и других npoAYI<
Т08 • . 
По · оБСУЖД8ВWИМСЯ вопросам 

. АЗНЫ соответствующие поруче
ния, принимаются решения. ко

торые ПОЗВОIIЯЮТ оперативно 

снимать остроту ситуаций, ма
неврировать продовольственны

ми ресурсами, оказывать экст

ренную ПОМОЩь ряду регионов 

республики. В работе комиссии 
принимают участие руководите

ли министерств , MecTHloIx Сове
тов, Совета Министров России. 
Осуществляется постоянное 
взаимодействие с союзными' ор
ганами , 

Что касается закупок зерна 
по импорту , то хочу .сказать 

следующее . По условиям зконо
мического соглашения с цент

ром республика . должна полу
чить в этом году 15 ·миллионов 
тонн зерна. заКУПllенного по им
порту . . Это по подписанному со
глашению. Это - Н8' миIlОСТIoI
НЯ. Валюту для этого заработа
ли россияне на своих предприя

тиях, находящихся на террито

рии республики. (АМОAIIСМВН
ты). Поставки зти ведутся край
не нереГУIlЯРНО. Российское пра
вительство со своей стороны 

Аела.IIТ все, ч,Тq " e~o СИЛ,ах , чтQ
. ~\t! снизить, оС!роту, . 'nО!1.Q2!Sения, 
хотя воэможности ограничены. 

Ду~аю, ПQЛ'10/о10'i~Ii, ' предQ~Т~'-

леННloIе Верховному Совету и 
правительству России, позволят 
д.Йствовать в атом направлении 
более реЗУllьтативно . 

СIIОЖНое положение с ПРОАО
вольствием этой зиМой потребо
вало действовать решитеllЬНО , де
lIать акцент на оneративнloIХ мв

рах " считая, что это правильно. · 

Пока существует кризис продо
вольствия,' комиссия будет дейст
вовать прежде всего в таком 

'режиме работы . В то же время 
уже сейчас , возни~ет неоБХОАИ
МОСТь ВЫХОАИТЬ на более круп
ные пробllемы . Продовольствен
ная КО,миссия имеет потенциаl1, 

ПРОАУМЫвая наиБОllее оmималь
ные варианты ее работы на буду

.щи, 

Когда ' ПОЯВИЩIСЬ необхоДlti-
МОСТь в постоянном контакте, 

контроле за ВЫПОlIнением на 

местах решений парламента. в 
Чрезвычайной ПРОДОВОllьствен
ной комиссии возникло предло
жение об УПОЛНОМО'\8нн!oIХ Пред-
седателя Верховного Совета 
России на местах; которое. 
кстати, зафиксировано в поло
жении о Чрезвычайной комис-

'. СИИ. Но это - народные депу
TaTIoI именно с этих территорий и 
преАllоженные областными и 
другими депутатскими группами. 

Они будут связующим звеном 
меж,qv Верховным CQBeToM, его 
комитетами и комиссиями и 

местными органами власти и по

могать ПРОВОАИТь российские 
законы в жизнь. Им ,Ааны пол
номочия в paMK~X закона о> ста
тусе народного . депутата 
РСФСР. 

Категорически отвергаю про
звучавшее обвинение в так на
зываемых имперских замашках. 

Позиц'ия руководства Россий
ской Федерации в ОТFiоwении 
республик не изменилась. Отве
чаю всем, кто говорил здесь 

иначе. На встрече с преАстави
телями республик России мы ее 
вновь подтвердили. Резко осуж
дено IIИШЬ одно - нельзя ис

ПОllьзовать национальный ВОП
Р9!:, пр()БЛеМУ суверенитетов в 
нечестной политической борь
бе. Думаю. · что предложения ' по 
КО9Р'ДИ~ани~ законотворческой 

ТЯЖЕЛЫЙ КРЕСТ 
ОТВЕРЖЕННЫХ 

(Некоторы, выводы из работы и решений Съор народных депутатов России) 

Отношение Аемократов к Съез
ду народных депутатов России 
с того момента , когда фракция 
«Коммунисты России) повела 
борьбу за его созыв, можно 
сравнить с отношением женщи

ны к еще не родившемуся, но 

уже нежеланному ребенку . 
Свгодня «ребенок родился:., и 
те, кто опасался самого этого 

факта , вдруг обнаРУЖИIIИ , что 
(ребенок) не просто ничего се
бе • ..Р очень даже здоровен,,
кий , со смышлеными глазами, 
горластыQ . Словом, как бы не 
вышло так, что нежелательный, 
навязанный СъезД не оказаllСЯ 
самым плодотворным для Аемо

кратов . 

, Для демократов. А для наро
да? Давайте попытаемся отве
тить на этот коренной вопрос . 
Самое скверное, что происхо

Аит сегодня в России , - это на
растание апатии, неверия, без
надежности. Апатичное общест
во , как и человек, неспособно 
не только к решительным дей· 
ствиям , энергичным усилиям, 

но даже к тому, чтобы под
няться с постели й ПРИНЯТь туа

лет. Мы много говорим об угро
зе гражданской войны , но веДЬ 
не меньшую опасность несет в 

себе дистрофия общества, УХОА 
его в летаргический сон и как 
следствие этого - полный упа

док нравов , приближение к рас
тительной жизни. 

С этой точки зрения съезд 
дал некоторые основания ут

верждать , что еще не все по

теряно. 

Прежде всего он дал надеж
АУ на то, что у России и ее вла
сти все же Аостаточно сил про

тивостоять разрушительной по
литике центрального руководст

ва . Для России осоэнание сво
ей способности хоть в малом, 
но все же влиять на свою соб
ственную жизнь · имеет решаю

щее значение. Это боДРIIЩИЙ 
flIOTOK чистого утреннего возду
ха, ускоряющий ток крови. 

Съезд далее гюказал волю и 
готовность защищать суверени

тет России и интересы ее наро
дов; Никто не может дикто
вать. каким путем ей идти. по 

каким законам жить и разви

ваться. В том ЧИСllе не может 
диктовать и такое малопонятное . 
образование, каковым ЯВllяет-

t • 
• '>-~ 

ся только ЧТQ образованный Ка
бинет министров Союза. 

Съезд окончатвл"но развеял 
ИЛIIЮЗИИ в способность правя
щей партии править. Такого про
кола, который АОПУСТИЛИ «Ком
мунисты России), трудно было 
ожидать даже от них. Навязав 
Съезд, они нв внесли ни одно- . 
го конструктивного предложе

ния. Поразительная импотенцияl 
Тот самый . креАИТ· Аоверия, о 
котором давно и честно преАУ

преждал свою партию Горбачев, 
исчерпан до дна. Агонизирующая 
РКП договорилась до того, что 
заявила о своем намерении по

менять ЛИАера КПСС - KOMMY~ 
ниста · (с человеческим лицом:.. 

Тем самым она окончатвльно . 
lIишилась интеллектуальной под
держки и оБJjечена на вырожде
ние. А это приведет к массово
му бегству из КПСС нормаль
ных, честных людей . Обнажится 
истинное ядро этой организа
ции; генералы , генеральные ди

ректора, председатели колхо-

- зов , (ответственные) работни
ки различ'ных органов, партий
ные работники. Соответственно 
обнажаТСII и эгоистичные инте
ресы данного СIIОЯ . Пожировав 
еще какое-то время на при пасе н

ных харчах, им придется ИIIИ 

раствориться в народе, или же 

образовать собственную кассу 
взаимопомощи, поскольку на-

род уже не захочет финансиро
вать своих бывших поводырей-
слепых и бездарных. Таким 
образом, действия КПСС и 
РКП. так много вносящих в об
щество элементов разлада. бу
дут существенно ограничены, 

Съезд ПРОАемонстрировал хо
тя и зыбкое, но единство. Оп
реАелились позиции Аепутат

ских групп, произошло разме

жевание групп с полярными взгля
дами и устремлениями . Это по
ложительный итог. Как кто-то 
замеТИII, (Пllюрализм в одной го

лове - это уже шизофренио. 
Невозможно ехать на телеге с 
пятью колесами, если ПlIтое 

колесо приделано поперек Telle
ГИ. Невозможно ожидать от пар
ламента ничего путного, когда 

он эаНIIТ тол,ко разрешением 

собственных противоречий. Точ
ки расставлены, и следует ожи

дать. что napllaMeHT. несколько 

ПОllеве8, наконец возьмется за 

свою работу - соэдание зако-

нодатель~ой OCHOBIoI, обеспечи
вающей 8ЫХОД зкономики из 
кризиса, ее развитие. 

Организаторы созыва СЪезда и 
те , кто СТОЯII за ними, не обя
затеl1ЬНО имели цель «свалит .. :. 
Еllьцина. Тут можно поверить 
Полозкову, когда он выступил со 
специальным заявлением , в ко

тором ОТ88Л обвинения I на зтот 
счет от «Коммунистов России). 

Думается , замысел был бо-
лее обширным, и некоторые его 
части остаются в резерве. Ведь 
что озНачало бlol отстранение 
Еllьцина на Съезде? В первую 
С»!8редь . надо б ... ло найти ему 
замену. Тут же, на СЪезде. Ест .. 
ли она? Но тогда в условиях 
противостояния в российском 
парламенте. неповиновения мест
ных властей возМожен был лишь 
один выход: Россией стал бы 
управлят" Президент Союза rQP
бачвв. Видимо, для lIидеров 
РКП и коммунистической фрак
ции neрсона Горбачева столь 
же нежелательна, как и Ель
цина . 

Можно предположить: АПЯ 
(КОМРОССОО . более привлека
тельным был бы СIIВДУЮЩИЙ сце
нарий. На Сьвзде идет избиение 
Еllьцина и его команды, ком-
прометируется Силаев и его 
правительство. Но АО отставки 
Aello не АОВОДIIТ, а остаВIIЯЮТ 

«подранкоо у руководства на 

несколько месяцев (в поправках 
к сроку проведеНИА выборов 
президента значился октябрь) . 
За это время были бы ПРИЛQже
ны дополнительные усилия к 

тому, чтобы дестабилизировать 
деятельность парламента и npjl
вительства. усилить свое влия

ние в органах власти в респуб
ликах, краях и областях и окон
чательно вывести их ИЭ-ПОД ВIIИЯ

ния ~спубликанской власти, 
ОАновременно организовать на

стумение на деморализован НО- . 
го Горбачева. Все зто происхо
ДИIIО бы на фоне экономическо
го спада, роста недовольства 

народа, ожесточенности. И по
чему бы в такой оБСТilновке не 
попытаться скомроссам:' повто
рить 17-А год - направить вол
ну народного гнева на (пере

стройщиков:' и взлететь на 
гребне этой волны к власти? 
Такое развитие событий давало 
единств"ный шанс остаТ"СII у 

руля . Кстати, на ВЗllете БЫllа бlol 
прихвачена и программа прав и

тельства. Ведь большевики и 
нынешние их последователи 

ПРИВЫкlIИ таскать каштаны из 

огня чужими руками . 

Приняв постановление о пере
распределении полномочий меж
ду высшими государственными 

органами России для реализа
ции антикризисных мер и вы

полнения решений Съездов на
родных депутатов России . тре
тий, внеочередной Съезд выбил 
из рук «ком россов) и «шестерых) 

оnоченную рапиру . УАастся IIИ 
им ее поднять? Все будет "ви
сеть от того , успеют , или не 

успеют парламент и правитеllЬ

ство предпринять нечто такое , 

что укрепит веру народа в дее

способность РОССийского руко
водства . Конечно, каждый здра
ВОМЫСЛЯЩИЙ человек понимает: 

спад за два месяца не остано

вить, прилавхи товарами не за

полнить. Однако достаточно 
сдвинуть в сторону вектор АВИ

жения, убедиться в том, что ка
сательная нашего движения не 

достигнет края пропасти , чтобы 
. получить доверие людей. Разу
меется, российское руководст

во . хорошо зто понимает. Глав
ное, чтобы ему не мешали центр, 
внутрипаРllаментские (загово
ры), а особенно противостояние 
местных руководителей. 
Но бессмысленно ожидать от 

лидеров коммунистов России 
поддержки нынешнему РУКОВОА

ству. Историческая обречен
ность, которую они не могут не 

ощущать, определявт все по

ступки и действия их партии . 
Крест отверженных несет она 
сегодня. и зто тяжелый крест. 

ОАИН ИСХОА: попросить проще
ния у людей и встать среди них. 
И не в авангарде, разумеетс!!. 
Потому что зто уже сверх вся
кого цинизма вновь претендо~ 

вать на место в авангарде после 

всего, что случилось со стра

ной. 
'1 дастся ли преодолет" амби

ции, не допускать выпадов кас

товой ненависти? ОТветов не 
придется долго ждать -- полити

ческая борьба lIидеров РКП на 
TOllbКO что состоявшемся съезде 

уже объявлена. , 

· iuеИТII" ЛОГУНQВ, 
",р,о"и .. А "lnYT'T СССР. 

I 

Б. Н'. ЕЛЬЦИНА 
деятеllЬНОСТИ между . республи
ками. более , четкому распреде
лению полномочий, прозвуча.
шие в · AOКllaдe, ДОСТОЙНЫ вни
мания. 
Не могу не сказать и о судь

бе народов России, подвергших
ся репрессиям и депортации. 
Наше мнение однозначно 
справеДIlИВОСТь Аолжна востор

жествовать. И в этом направле
нии сделан уже ряд шагов. В 
первом чтении принят соответ

ствующий закон, и он будет 
приниматься окончательно на 

засеАаНIIИ сессии Верховного 
Совета, которая начнвт свою 
работу 18 апреля . 
Думаю, чТО Верховный Со-

вет не ДОllжен затягивать дал~

нейшую работу над этим проек
том , ведь речь идет о восста

НОВllении прав МИIIЛИОНОВ 1110-
АеЙ. О ФеАеративном дого&Оре. 
Особенность Российскоi:l Фе
дерации такова, что в ее со

став входят многочислеННloIе на

ционально - государственные об
разования, автономии, десятки 

областей и краев . Жизненно не
обходимо достичь гармонии в 
их ОТl'10шениях, закрепить фун
даментальные принципы сущест

вования Федерации в соответст
вующем договоре. И я Аумаю. 
что мы сегодня . поступили пра
ВИльно, IJРИНЯВ такой взвешен
ный документ за основу, и дал,И 
соответствующие гюручения Вер
ховному Совету, 

Несколько слов о Союзном 
договоре . Выступая за Союз, 
обновленный по сути, мы серь
езно относимся к его подготов

ке. Координируем эту работу с 
респубllиками, прежде всего с 
теми , с которыми мы имеем АО

fOBO):Jbl. Наши позиции по ос
новным вопросам совпадают. 

Подход состоит в следующем. 
Новый Союз - объединение су
веренных ГОСУАарств, причем 

тех, кто Аобровольно высказал
ся за вступление в него . 

Договор должен быть макси
мально ясным, лишенным дву

смысленностей . Работа над ним 
ДQлжна вестись", интенсивно, без 
HlIr ~ a~'if '· -ётРl\стей, Хватит пу
гать хаосом, KOTOPЫ.~ '!,кобы, н.е-

избежно настуnит'. если ДОГО&ОР 
не будет подписан немедленно . 
Уверен, он БУАет подписан обя-
3IIтеIlЬНО, но не потому, что рес
пубllИКИ вынудят к этому, а по
тому, что стремление жить вме

сте соответствует их интересам . 

(AnIlС!АIIСМ.НТ ... ), 
О некоторых вопросах, каса

ющихся работы ВеРХ08НОго Со
вета. Дnя организации Аеllтель
НОсти комитетов и комиссий по 
их . требованию был создан ра" 
бочий аппарат численностью 227 
человек. Никакого АРУГОГО уее
I!ичения аппарата Верховного 
Совета н'ет. Чтq , kaCaeTC.ll над
бавок к оплате , труда народных 
депутатов РСФСР, работающих 
в Верховном Соввте на посто
янной основе, могу сказать Сllе
дующее. НеОАнократно наРОА
ными Аепутатами ПОАнимаllИСь 

вопросы об установлении им 
заработной платы, которую они 
имеllИ до переХОАа на постоян
ную работу е Верховный Совет. 
Подготовлены преАложения, но 
они пока не paccMoTpeHIoI. а этим 
вопросом уже спекулируют. 

Подтверждаю и приведенные 
мною данные о БЮАжете ~ep
ховного Совета РСФСР - 27 
МИЛIIИОНОВ рублей на 1991 ГОА, 
а также все цифры, про звучав
шие в ДOКllaдe. Все они ВIЯТIoI 
из Официал .. нloIХ источников. 
О Высшем консультативно

координационном совете. Счи
таю особенно необходимым 8 
такое слож':!ое время участие ав

торитетных, умных специалистов 

в в .... работке законодательных 
решеlflilЙ . Политика, лишенная на
учной основы, завела нас в ту
пик, и сегодня высокомерие по 

ОТНOUJению к ученым просто не

допустимо. (МIIOAIIС .... ит ... ). 
Как Председатель Верховно

го Совета РСФСР я вправе 
иметь консультативный совет на 

общеСlвенных началах. Это не 
конституционный вопрос, и здесь 

не требуется решения ни Вер
ховного Совета, ни \Съезда. При 
Совете существует рабочая груп
па экспертов. Это тоже закон
но. Все расходы на ее СdАержа
ние составили В\ 199<;)-1991 ,Г9;,
ДУ 4~12. рубllей 3~ копеек, а 

Новости ----
Помоnчим ••• 
В связи с начавшимися «Днями единства действий ПРОф

союзо&) Федерация независимых профсоюзов . России приз
вала рабочие коллективloI в дни первомайских праздников, 
которые прежде помпезно отмечались в стране, почтить па

мять погибших товарищей по труду минутой молчания и сде
ла~Ь это традицией . Дело в том , что в прошлом году в СССР 
из-за ПIIОХИХ условий и неУАовлетворительной охраны труда 
погибли В9семь с половиной тысяч человек. Почти двена
дцать с половиной ТЫСЯЧ остались калеками, боllее шести ты
сяч получили профессиональные заболевания. В угольной 
промышленности при Аобыче одного МИl\лиона тонн угля от 
несчастных случаев погибает в среднем один человек. 

\ . 

ссМемориаnll: 
~Kop6Hoe предчувствие 
В воскресенье в Москве завершил работу очередноР пле

нум Всесоюзного общества <Мемориал:.. ОбсуждаllИСЬ заАа
~и общества в условиях обострившейся социально - экономи
ческой обстановки 'в стране, проблемы право защитной дея
теIlЬНОСТИ. Шел разго&Ор и о современном поло>!<ении быв
ших ПО11итзаключенных . 

Выступивший на пленуме Юрий Афанасьев попытался сде
лать прогноз на ближайшее будущее, По его оцеНК8 , через 
четыре-пять месяцвв наша зкономика Аостигнет низwей 

точки падения . В ОТllичие от некоторых представителей Ае
мократических сил, снова заявивших о своей готовности 

<спасать Горбачева:., Ю . Афанасьев убежден: спаса т .. сегод
няшний режим - значиr продлять процесс гниения еще лет 
HII1~15 , . 
Демократические СИIIЫ АОЛЖНЫ не саАИТЬСЯ за «КРУГIIЫЙ 

стол:. с Горбачевым, а выраб~)Тать четкую программу Ae~OH-
. тажа нынешних политических и экономич'!ских структур. С 

тем чтобы максимально самортиэир,овать последствия пере
живаемого страной кризиса. заявил народный депутат СССР. 

Сопидарны 
Горняки шахты Кадыкчанская Магаданской области заяви

IIИ О · ПОIIНОЙ поддержке политических и экономических тре
бований шахтерОв Кузбасса. На заседании 28 ~РОфсоюзных 
групп было собрано около 7 тысяч рублей, которые отправ
лены в Новокузнецк. 
Требования шахтеров поддержали также рабочие автобазы 

Кадыкчанского ремонтно - строитеllЬНОГО управления и боль
шинство предприятий соцкультбыта. Все они веАУТ сбор 
средств . 

сРоссиАс... r •• eT'. - CClltlIIH.Op .... - РИА. 

хр·истос ВОСКРЕСЕ! 

.'06"0.II.HIII КlllOч .. оА МО .... НТ •• Сн.... 06но,.,"'" 11 
.o.pOJIIД.HII', IOCKpIIII."II.. Матермаll 111 НО.ГОРОAl «ХРIIС-
тос ,0CKpec.l» 'llIтаАТI ... Н СТР'"lIце. 

" 

не 2 миллиона, которы, назва/! чтоlllol придумать, как 11... СИIlЬ-
HapOAHIoIA депутат. (АмС!АIIС" нее YKOIIOTb, побольнее УАарить 
м,нт",). ПредседВТIIIЯ Верховного Соеета 
Я решитеllЬНО отвергаю бе3ДО- РСФСР. 

казательн ... е обвинения, ' про аву- & свяэи с этим Я XOTBII бы 
чавшие в мой адрес. Пусть они Iwсказат.. свое отношение 1( 

останутся на совести тех, кТо · с шести авторам политического 38-
ними в IoIступал , ЯВllения. ~, конечно, в",сказы-

HecKollbКo CIIOB о пресловут"'х валис~ !Де с .. pa3HIoIB мнения и " 
140 миллиардах. Еще раз могу их адрес , и меня, КОНJIЧНО. огор-
заверить всех народных депута- чило их заявление, тем боли 
тов, что Я лично никакого отно- . оно БЫIIО cдellaHo в мое ОТСУТ-
шения к этому делу не имел и стаие. Но я считаю, что сейчас 
мвня упрекнуть не в чем. Также не вре~я перетряхивать кадры . 
уверен, что к этому не имел от- (AnIlО"lIс .... нт ... ). Я сделаю всв 
ношения и ПреАседателlo Совета для того, чтобы нормализоваn. 
Министров Иван СтепаН08ИЧ Си- работу с шестью народными д'-
лаев. Кон,чно, ФИЛitШИН . как зам- путатами, в том ЧИСllе с четloIРЬ-
пред поверхнос.тно, непрофессио- мя членами Президиума и АВУ-
нально отнесся к ' зтому вопро- мя; заместителями ПреАседатеll1l 
су, не до конца его проконтро- Верхоеного Совета . Со своей 
лироваll, но какого-то ум",сла У стороны хочу и предупредить, 

него в зтом не было. Комиссия что разных политических игр я 
BepxoltjOГO Совета тщательно не допущу. (МIlOAIIС""НТ"')' А 
рассмотреll8 8ТОТ вопрос и при- спрашивать я умеюl (AnIlО"IIC-
Нllла СООТlеТСТ8ующее поста- м,нт",). 
Н08ление. Нам, конечно, clleAo- Хочу сказаn. , чтобlol ЭН811И 
!!ало довести это решение АО все - и депутаты, и избирате-
каждого депутата, и тогда ВОП- ли. И МОИ сторонники, и оппонен-

РОСОI бы не БIolЛО, MIoI, конечно, ты - на устУпки, ради которых 
учтем это в БУАущем . Ненормаль- нужно приносить в жертву инте-
но, когда наРОАные Аепутаты peclol России, ее народов, я ни-
получают подобную информа- когда не пойду, и Аеморалиэо-
цию только И3 гаит или пере- BaT~ меня не удастся'. (AnIlО"IIС-
дач ЦентралloНОГО телевидения. м,нт",). Твердо привеР.женнwА 
Еще один вопрос, на котором решвниям первого СЪезда н'-

xOTell бw остановнться. родных Аепутатов Р~ФСР, буду 
В течение всего Сi.езда, с са- проводить в жизнь курс на · ук-

мого первого его дня, и с трибу- ремение государственного су-
ны , и с микрофонов, и в ил. веренитета респубllИКИ. С зтой 
звучали высказывания лично в трибуны XO'fl еще раз гювто-
мой адрес, Ценю поддержку, BW- рить: нес,мотря ни I:\a · что, с из-
сказанную в ВЫСТУПllениях, бllаго- бранног , курса н.е сверну ни 
Аарю за нее, бл·агодарю за кон- сеГОАНЯ, ни завтра . 
структивную критику, даже если заявл,ю твердо: пока есть до-
она выдержана в несколloКО верие и гюддержка , БУАУ рабо-
жестких тонах. Обязател"но по- тать на бllаго России, и пусть 
стараюсь учесть е. в своей ра- на этот c:'teT НИ у. кого не будет 
боте, Но было не только это. ни малейших сомнений. Со сво-
ДопускаllИСЬ неЗТИчные BloInaдbl, ей стороны, обращаюсь к Гl1аж-
АОХОДИЛО до прямых оскорбле- данам России , народным депу-
ниЙ. Четыре дня сидеть под та- татам : в зти трудные дни МЫ " 
кой жесткой, зачастую неспра~ все ДОЛЖНIoI знать .и верить - у 
ведпивой критикой и просто ос- нас АОfТаточно сил , чтобы пре-
корблениями, которые ДQпускали ОАолеть ТРУАные ~я ко-! 
народные Аепутаты, - это не- торые выпаllИ на ДО/IЮ ' -.. наweй""'-·-
просто. Мне кажеТСII, это и не- Р-одины. Если будем Аействовать 
допустимо. Иной ,ра •. CO~BaT "," BM~Te, сможем,- реаIlИЭОjl8ТЬ при

.л.ось JlП~~JI1.еНие .... 'fl:о..:ОI;l)1 "e~- .:: н.1i~ыe. ,р~шеliИ\I. " ~Dl0 ~ з кри: 
ло времени потратил,и. на то! зиса. , ", - ~'1:'!~ I 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 

Съе3Да 'народных депутаТОI РСФСР 

01 ОСlОООЖА'НIIII H.pOAHIoIX Д'ПУТ'ТО' РСФСР 
A6p.pOI. В. И., EropoII Ю. А., CYpr_HoI. В. С., х.
р •••• Ф. А., 1'рош,нко А. И., &'K'TOI' В, П., ВIIКТО

. pOI. В. п., ВОIIОЩУК. Р. Н." з.IЦ ... Н. А., Идu .. • 
&"101 Г. А. от 06."нное". ЧII'НОI B,pxolHoro 
COI'" РСФСР 

СЪезд народных Аепутатов 
РСФСР nOCTIHo.IItIIТ: . 

1. Освободить от обязанно
стей членов Сов,та Р.спублики 
Верховного Совета РСФСР: 
АБРАРОВА Владимира Ива

новича, народного депутата 

РСФСР от ЧерепаН08СКОГО тер
риториального избираТ'IIЬНОГО 
округа N! 532, Новосибирска" 
область; 
ЕГОРОВА Юрия AIIександро

вича, народного депутата РСФСР 
от KCTOIICKDrO территориального 
избирct'rельного округа N! 365, 
Нижегородская область; 

СУРГАНОВА Вячеслава Сер
геевича . HapOAHDrO депутата 

РСФСР от Верхнепышминского 
территориального '. избиратель
ного округа N! 664, CBepAlloB
ская область ; 

ХАРАЕВА Феликса Ахмедо-
вича, народного депутата 

РСФСР от Октябрьского тер
риториального избиратеllЬНОГО ок
руга N! 819, . кабаРАино-Баllкар-
екая АССР (КабаРАИНО - Бал
карская ССР) ; 

ЯРОШЕНКО Анатолия Ива-
новича , народного депутата 
РСФСР от Канского территори-' 
ального избиратеllЬНОГО округа 
N! 204, Красноярский край в 
связи с их заявлениями. 

2. ОсвобоАИТЬ от обязанно
стей членов Совета Националь- , 

ностей BepXOBH~ГO Совета 
РСФСР: 
БЕКЕТОВА Виктора Прокоф~

"ича, народного депутата 

РСФСР от БеЛГОРОАСКОГО на
ционал,~НО - тврриториальногО из
бирательного округа N! 27, 
БеЛГОРОАская область; 
ВИКТОРОВА Виталия Пет" 

ровича, народного депутата 

РСФСР от Куйбlolшевского ril
ционаnьно-территориального и .. 
бирательного округа N! 50, Са-
марская обllасть; , . 
ВОЛОЩУКА Роальда Николае

вича, народного депутата 

РСФСР от· Смоленского нацио~ 
нально - территориального и:s

бирательного округа N! 75, Смо- · 
ленская область; . 
ЗАЙЦЕВА Николая Архипови

ча, народного депутата РСФСР 
от Канашского национально-тер
риториa.nьного избирательного ОК
руга N! 141, чувашская ACC~, 
(Чувашская ССР) ; .': 
ИДЕЛЬБАЕВУ Гульфию А,з;; 

HaгylloBHY, народного депутат~,< 

РСФСР от Баймакского Haц"o~, 
нально - территориального изби~ 
рательного округа N! 86, Б!lW~,; 
кирская АССР (Башкирс·кая ССР) 
I связи С их заявлениями. , 

ПР'АС:'AlТ'.1o В"ховиого " . 
Со.па РСФСР 

.&, Н. ЕЛЬЦИН, 
Москва, Кремль . 
5 апреля 1991 года . 

ШАХТЕРСКИЕ ЭА&'АСТОВКИ 

ПРОДОЛЖАЮТСЯ 
Оперативные Аанные, KOTOP~ 

ми располагает КООРАинацион

ный штаб Независимого проф
союза горняков (НПГ). не позво
ляют сделать прогноз развития 

С9бытий в бnижайшее время. 
Вот некоторые данные, по

ступившие за прошедшие сутки. 

Кузбасс: стоят 50 шахт, два 
угольных разреза, семь шахт ра

ботают без отгрузки угля. Вор
кута: стоят восемь шахт, одно 

шахтостроительное управление, 

ОАна шахта работает ~ отгруэ
ки . Инта : бастует одна шахта. 
Ростов: продолжает забастовку 
шахта имени 6О-летия Ленинско
го комсомола , Донецк: стоят 14 
шахт, Ава шахтостроительных 

упраВllения. 

В поддержку требоааниА шах-

теров приостановили работу 
Брянский металлургический ком
бинат и машиностроительный за
вод в Краматорске . 

.Как сообщили в КООРАина
ционном штабе НПГ, слухи 
о том, что народный депутат 
РСФСР Анатолий Малыхин , 
встретившись с премьвр-минист

ром РСФСР, снял политические 
, требования горняков , не соот-
ветствуют действительности. . 
В свою очередь секретарь ЦС 

прОфсоюзов работников yrOllb
нОй промышленности Анатолий 
Михалев также ничего опреде
ленного не мог сказать . По его 
мнению, скорее всего забас-,:ов
ку ПРОАолжат те , К,ТО выдвИгал 

·ПОllитические требования . 
AII'KClHAP &ОГОМОI\ОВ. 



.\ 

2 .РОССИАСКАЯ ГАЗЕТА . 
ВТОРНИК, 9 АПРЕЛЯ 

,. 

ТРЕТИИ, ВНЕОЧ'ЕРЕДНОИ СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РСФСР 
(OJcончакие Aeellforo ,аее

A8JDl8. Наuло • но.ере :аа 
в ерем е. r.). 

nPIAC'A.T'II~CТlYIO.II. Стп
nю на гоnосовlt1ие ,nonpaкy, 

кроме послеАНВЙ строчки о nl4l(-
8ИД8ЦИИ ,поcnеАСТ,8ИЙ а.арии на 
Чернобыльской АЭС. Прошу го
посовать . 

P'arll~T.Tbl rOIlOCOI.HMI 
~PYM дnя ,принятия реш,""я 

проголосовano «за:. 
Проголосоваnо спротив:' 
,ВоздеРЖ8nОСЬ 
'Всвго 'nporOnOC088nO 
Не ronocoeano 

532 
550 
326 
48 

924 
2 

Попра,,"ка ,принимаетея . 

Страница 12. Поправка народ-
ного депутата Абрамова . Наста
ивавт народный депутат7 Третий 
микрофон . 

Alip.MOI И. А., НефтеroрсlCИЙ 
Т8<Рриториа"Ь1-lЫЙ Мiбиратеlllt-
ный округ, Самарская обnвсть . 

Настаиваю на оеоей nonp8ll(e. 
Боnее того , счмтаю, что она' в 
знiчитеnЬ1-l0Й мвре О'!'Ражает сам 
стиn" работы ПреЗИДИума, 'и се
ГОДI1Я шла об этом реч .. 11 18101-
стуr;tnениях 'ЧI\8НОВ Президиума и 
~ругих нарОДНЫХ депутатов. При
~.Jваю поддерживвть эту по-

' nРавку . ' 

nPIACIA.T'II~CTlYIO~MII. rono
суем поправку нарОАНОГО депу

тата Абрамова. 
P"YllbT.Tbl rOIlOCOI.HMI 
Кворум дnя принятtlя р.шемия 

Прorоnосоваnо «за. 
~Оl\OCOвало «прот .... 
Воздержалось 
Всего ПРОГОЛОС06a.nо 
Не ГОllOоовало 

532 
496 
404 

50 
950 

О 
Поправка отклоняется . 
,Поправка народного депутата 

Жиг8Йло . Настаивает ,народный 
депутат? Настаивает. Ставлю на 
голосование попра,ВКУ народного 

'депутат.а ЖигаЙло . 

P"YII~TITbl rOIlOCO.IHMI 
Кворум для принятия реweния 

532 
Проroлосовало сзa:t 
прогооосовало «против:. 

Воздержаnось 
Всего nроголосоа8.ll0 
На голосовало 

422 
444 

58 
924 

О 
Поправка не 'принимаетс,... 
Поправка народного депутата 

Лазарева . Настаивает ,народный 
депутат? Четвертый МИlCрофоН . 
ЛаllР" В. П., ,кIlИНСКИЙ тер-

риториальн ый ,избиратеJlЬ'НЫЙ 
ОlCiруг , Московская обnaсть . 
Настаиваю на жжnючении этих 

cnoв . Дело в том, что раньше 
овязи с местными Советами нв 
было. а был Дlfктат сверху 08НИЗ. 
Сейчас эти слова :неверные. не

справедливые. поэтому ,их HYJIQНO 

IfСICiIIЮЧИТЬ . 

ПРIAСIA.теll~СТIУIOЩllII. Голо
сую поправку H8pOAHorO депу

тата/Лазарева . 
P8IY~~TITW rOIlOCOlaИNI 
Кворум дЛЯ ' принятия решения 

532 
u, ПрЪголосоваnО" '(>за.-"·"~· 352 

Про~олосовал'tS 'спротив:, 503 
t': Воэдержалось ~ , .. ~-> , .. ~,12 

Всего проголосовало 927 
Не голосовало О 
Поправка не принимается. 

Поправка народных Аепутатов 

Юwенкова . ЕJlьцова . Настаивают 
народные депутаты? Второй 
микрофон. 

101118HIIOI С. Н., "Киевокий тер-
риториаnьный избиратеnьный 
округ, г . Москва . 

Уважаемые :наРОАные депута
ты. я прошу 'внимательно отнес

тись <к этому голосованию не 
потому, что его предложили ра
ДИIКa.nьные демократы Ельцов и 
Ю~енков . а потому , что по су-

. щв<:тву D,ействитanьно Верхов
ный Совет Р'оссии и председа
тель Верховного Совета 1-Iеиме
ют доnжных полномочий . По
смотрим соответствующую 

стат.ью Конституции России : 
ПреАседатель Верховного Сове
та осуществляет обшее руковод
ство . Осуществляет? Осущест: 
вляет . подписывает законы . Под
писывает7 Подписывает. Пред
ставnяет Съезду народных депу
татое доклады о положенИtI в 
республике. Представляет? 
Представляет. Представляет 
СЬезду народных депутатов ,кан

дидатуры дnя иэбрания на соот
ветствующие должности. Пред
стамяет? Представляет. Далее, 
посnедний пункт. 'Ведет пврего
воры и 'подписывает межд,#!а
родные договоры Российской 
Федерации . Ведет переговоры? 
ВеАет. 

,По сути деnа. я сейчас изло
JКИЛ обязанности и права. Пред
Сj!дателя Верховного Совета . 
сделал за него отчетный дсжлад. 
Думаю, что -Борису Ни.колаевичу 
добавить к этому отчету H8'le
го . .поэтому, на мой 'взгляд. при
зывы . 1К0Topыe здесь звучаnи о 

том, что отчет надо AenaTb, не

состоятельны , так <Как в 'IXЮC"'Й
ской Конституции мы 'Не предо
"Вllляем им должных поnномо

чий . Далее 11 прошу разделить 
эту поправку на две части . Пер
вое преДJIожение":'" это одна 
часть , за нее отдельно проголо~ 

совать . Вторая часть - f1PeA/10-
жение о том, что местные Со
веты саботируют законодатеnь
ные акты России, на мой взгnllД, 
должна быть прогоnосована от
делl.НО. Бnагодарю. 

ПРIAСIA.Т8I1 .. СТIУlOщмlI. Вто
рой микрофон , ,"ОЖ8.llуЙста. 

СТlП.НОI В. Н., nряжtllНClCИЙ 
национально - территориаnЬоНЫЙ 
избиратеnьный округ. Карель
ская АССР. 
Можно согласиться с депута

том ЮШIlfКОВЫМ, НО Я бы ?CoTen 
оБРатить его внимание на статью 
114 пункт 5 Конституции Рос
сИйской Федерации, е которой 
ГОВОРИТСII о ТОМ, что Президиум 
осуществлltВт кQttтроль за соб
людением Констюуции РСФСР I 
обесne_ает 'выполненме в со

оrвeтствми с Консти~ 
РСФСР .. законом РСФСР 
Конституций, законов ресnyб
nмк: Поэтому ПОЛНОМОЧИII Пре
SМДМYМB ecT~. нужно топысо ими 

полlt308а,ТblCЯ . 

ПfМAC8AIТ ... ству"*,мII. · Став
лю на голосование 1lOI1PalllКY, 
раздеl1lН+lУЮ nOnOllaM, <:Начала 

по nepеой части, то есn. первое 

(СТЕНОГ·РАФИЧЕСКИЙ· ОТЧЕТ) 
предnoженме. Прошу roлосоват". weнИ8 СЬеада . Благодарю за ДОЙJIе до этorо' пун«та. Или о комиссии по выполнению реше-

P.ayll~TIТ" rOIlOCOIIHMI ,нимание . TOfi!. чтобы СО!Аать npaeовой НИй ~eaдOB. Мы понимаем, что 
Кворум A/lII приняти!! решеНiIIII 38рои*ко И. В., Тonкинский механизм вsз..модеАстlМII меж- оценка жесткая, но, проанаnи-

532 территориаl\loНЫЙ избиратеnь- АУ Союаом и республикой. Поз- зирова!! все решения с .. еада, 
ПрОГОllOCоваnо сsз:. 381 ный округ, Кем~вOIC3A область . тому с ТОЧКИ зрения CTtlM са- Мы уже • констатирующей ча-
Проголосовало спротив:' 529 правильно эаметиn степанов, MorO ПОСТ8НовIIIНI4Я, мне кажет- сти _нвели попраll<И о констатв-
Воздержa.nос~ 40 что мы руководствуемся КОНСТИ- ся, не CJleA08ano бы nepечис- ции этих фактов. А XOTen бы об-
ВС8(О ПРОГОnОCOllВIIО 950 туцией СОСР, Конституцией nllT.. попожени" кон.стаПlРУЮ- раТИТь внимание , HapoAHWx де-
Не rолосоваllO 1 РСФСР, но, вероятно, он забы- щей части, а sэтем Д88ат. их 1 путатов, что адесь речь идет об 
Не прин~а'ТСII. ввет, ~TO на первом Съезде на- B~e постановляющих пунктов. оценке деятеn"ности Верховного 

Уважаемые товарищи, прежде 
всего о лоrике самой работы над 
8ТИМ документом. Редакционная 
КОМИССИII в ПОРЯАке поступления 

поправок к проекту nocTaH08ne
ния , который вы имели , на ру
ках, расположиnа их именно так, 

а не иначе. И сегодня, есnи воз
вращат"ся, БУАем говорит .. , к 
претензиям тех или иных депу-

ronocyeтcR .т.орая част~ ,по- родных депутатов мы ПРИНЯJlИ ПР8АСIAIТ'II"СТ.IУ.IOЩllII, . Так, Со"та не в цепом, а только по 
npавки нарOAtiых 'депутатов еще и ,постановnение о lPаздеnе- ясно. Обе стороны высквэвnис". ре811Кэации основопоnаГIЮЩКХ -

ТатОв относител"но того, когда 
рассматривать их поправки, то 

8ТО мы сейчас можем вообще ' Юweнкова, Ельцова. нии полномочий между органами Голосую ПOnра8ку HapoAНoro решений С .. ездов, то eCT~ по ре-
Pa'YII"YITIoI rOIlOCO •• HMI Союза ССР и органами РСФСР. Аепута.та Жукова. шенИIIМ С .. ездов . , Основан и" дnя 
к.орум дnя 'ПРИНIIтия решения ' И наша задача 1Сак народных PIIYII~T"Ы roIiOCOI.HIII этого ест... Собственно говоря, 

, 532 депутатов · свято выпоnнят" Кворум Аля принятия решеНiIIII наш третий Сl.еэд в основном-то 
.прorолосоеало сsз:. 338 именно это постановnение, !СОТО- 532 из-за того и созван , что не вы-
Проголосовало с,проткв:, 535 рое 'h ринятовwсшим закон ода- Прогоnосовало сза:. 432 полнено решение второго ~ез-
Воадержanос~ 37 TenbHWМ органом tiашей рес- Проголооовало с;протиl:t 465 да по 'стабилизвции экономики. 
Всего ~0J\0C08aJlO 910 пубnики. Воздержал'ос.. 69 Поэтому просим проголосоват .. 
Не гоnосовало 1 Нам необходимо сейчас забо- В'сего npofonocoвano 966 и поддержат .. . 
.поправка .не принимается . титьс" о том, чтобы .наше госу- не голосоваnо О ПРIAСIAIТ.II~СТIУlOщмlI. 1-й 
Редакционнаll It(омиссия вно- дарство было cYBIf.peHHblM, 'свято Пonpatlllа не принимается. микрофон. 

сит nреДllожеНtlе : IInpед .. .не 98'3- 8ЫПОnНЯТЬ кменно это ,постанов- , ~аница 14. Пonрпкв f481)oд- Лу""НОlIмII Ю. М., Петродвор-
биват" внесенные лonравки на мнив. Твм все 'ЧВТКО сквэзно , и Horo депутата Константинова. цовый территоривnьный иэби-
две. три, четыре и так далее ча- ,Верховный Совет этим 'поста- Настаивает ,народ"ый 'Аепутат? рательный округ, г. Ленинград. 
сти, а гопосовать 11 целом f1()- ноеnением руководствовался. Пврвый микрофОН. По мотиввм гоnосования . Ува-
npавку так, как она мзложена Поэтому я предnагаю исключит.. AaplrMH А. В., Лени~киА тер- жаемW8 коnnеги" я хотел бы вас 
Редакционной 'комиссией. эту попра&ку и .не ronocoBaT~ за '~ториаn~ный изlЖPатеJl"НЫЙ просить и по этой поправке 
Ст,раница 13. Поправка народ- нее. округ, Каnужская област" . (впереди еще будут ПОАОбн)!е) 

ного депутата СТ8пlt1оеа . На- ПРIACIA.Т'II~СТIУIOЩ"II. rono- УважаемыЙ Борис НИКОn8В- все-таки IОЗД8ржатьс" от nono-
стаиввет народный депутат7 По- соеать мы обязаны, поскол"ку вич, у нас к Вам есть просЬба . житen"ного голосоввния по всем 
жалуАста, шестой микрОфОН . нвстаивает народный депутат. Мы условилис" на заседании формуnировкам, ГАе говоритея о 

Cт.nIHOI А, Е., Приобский внесший' эту поправку. А уже комиссии, что поправка гсмосу- той иnи ИНОй недоработке или 
территор.ивльный иэбирател .. - ,ка.к гоnoсоват" - зто депо каж- ется тол~ко так, как она пред- неудовлетворитеn"ной работе 
ный округ, мтайский ,край. дого народного д~путата. Став- СТ&!Iлена . И именно 'по поправ- Верховного Советв и Совета 

Эта .nonpaeкa к четвартому , лю 1-Iа голосование поправку на- .1(8 в этом вкде высказывает Министров , рСФСР. Это будет 
абзацу на второй С11Ранице 11 но- родного депутата Степанова. свое мнение комиссия. Если своеобразнвя форма консенсу-
вой редакции. После спов о ТОМ, P"YII~TITW rOIlOCOIIHMI мы даnьше 6уоДем разбивать пО- са, ибо есnи мы только призна-
что ВерхOlНЫЙ 'Совет не обес- Кворум для пркнятия решенкя правки. будвт очень трудно, 'по- ем, чТО наш Верховный Совет 
neчивает АОлЖНorо 'контрол,. за 532 тому что там ест.. очень тяже- тем или иным образом что-n~бо 
реализацией 'принятых решений, Прorоnосоваnо <Зa:t 471 nlol8 поправки . Поэтому поправ- недоработал, я считаю, ~TO, !Сак 
11 предnагаю сказать о том, что Проголосовало «против:. 453 ку нужно ставит~ целиком. минимум, у поповины здесь при-
Презмдиум и ,в.рховный Совет Воздержалось 48. ПРIAС.ТlII~СТ'УlOщмlI . Я сутствующих будет AOCTaTO~HO 
сами HeOД+iOKp8TНO нарушают Всего проголосоваnо 972 уже об этом с·казаn. Вы, видw аргументов рассказать людям в 
Конституцию, решения СЬезда . Не голосовало 3 мо. были ... России, почему же все-таки 
Прошу дат.. мне аОЗМОЖНОСТIt . Поправка отклоняется . AaplrMH А. В. ДО этого раз- Верховный Совет недорабвты-
это обооноват~ фактами . 06ви- f1onpa1lKa наРОАНОГО депутата били поправку . ваn и кто cpЫBan его работу. 
нвние ведь cnиwком тяжелое . СавчеН:JCО. HaCT~BaeT на rono- ПРIAСIAIТ8I1~СТIУIOЩ"II . Нет, А думаю, те, кто срывал ее , 
прммеры такие: nрезмдиум яв- совании народный депутат? , я полностью .проголосовал по тоже прекрасно знают. кто они 
млся своеобразным учРеАите- СIIЧIНКО И. С., Первомай- попраВl(е 11 целом. такие. Спасибо. 
лем многих компаний 1<\ органи- ский территориаnьный и'эбира- AaplrMH А. В. Вот, ПОЖ8.llуй- ПР8ДСIAIТ811ItCТIУlOщмlI. А ду-
заций - В<:ерос~иАс'Кой теле- тель'Ный округ, Мурманская, об- ста. в nonpаеке СВllченко Вы маю , что, есnи таК811 фОРМУЛИ-
визмонной и радиовещатеnьной J1aCТb . исключиnи послеД)1И8 'две ровка будет принята, надо будет 
комnаНttи ; Р()CCtIйск'ой ассоцка- у.ва 'жаемые депутаты! А пред- строчки. А комисCtIЯ выносила уходить в отставку Верховному 
ции ЭКОНОМI4Ч8Скor6 и +1аучно- лагаю в 1<онстатирующую част.. совместмо. (Шум 1 1111.). Совету и Совету Министров . 
те~нического сотрудничества с в ,конце внести следующую по- ПреДСIAIТ8I1 .. СТIУlOщмII. Ну, а (Шум 1 "n,). От Редакционной 
А·пониеЙ . Российско-Германско- правку : сВерховный Совет если сам народный депутат вно- комиссии, пожаnуЙста. 
го общества '110 стимулированию Р,СФСР.не обеспечил должного сит поправку к 0I0ей nonpавке? ГУСЬКОI Ю. А., Новодвинский 
преД11ринмматеnей и так далее . контроля за деятельностью Пре- Товарищ... давайте не будем территориаnьный избирвтеnьный 
Хот" по 'Конституции fпУНКТ 5 зидиума Вврховного Совета и сбиваться . Народ'Ный депутат Округ, Архангельская область. 
стат"и 109) это входит в компе- Председателя Верховного Сове- Константинов настаивает? Нет, Уважаемые това~щи! Мы 
твнчию 'Вврховного Совета. та:. и далее, поnьзуясь автор- не настаивает. прогоnосовали сейчас констати-

Подменяя Верховный Совет, ским правом , часть фразы, <КОТО- Шестой микрофон, пожалyj:\- рующую часть, которую ранее 
n'реэидиум неоднократно зани- рая ча'стично эмоции выражает, ста . приняnи за основу. Но произо-
мancя ТОIII<ованием закОна. 'nе- предлагаю .,скnючить . КОНСТIНТМНОI Г. Е .. Фрунзен- шеn казус, о , котором я доnжен 
речислят~ нв буду, сошnюсь.на Данная поправка соответству- ский теРРИТОРl<\аnьный иэбмра- доложить СЬезду. Сейчас ' при-
последнее . Например, порядок ет 115 ста ты Конституции Рос- теnьный округ, Яросn890tCая об- несnи от народного депутата Ку-
подсчета резуnьтатов референ- ,сийской Федерации. указываю- naсть. лаковского (239-й территориаnь-
дума РСФСР . Союзный 'Верхов- щей на необходимост.. отчета Уважаемые депутаты, в усло- ный округ) поправку к констати-
JIЫЙ Совет все-таки Aan толко- Председателя. виях обострения полит..ческоro рующей части . К сожалению, 
'вание, а у нас 'вместо 'Верховно- ПРIAСIAIТ8I1~ст.уlOщмlI. Итак, проn.востояния, в УСЛOlИЯХ рез" вчера она", нам не попала. Вот 
го Совета - f1;pезидиум . Хотя ставлю на голосование час'fЬ по- кого УХУАш-я социальной, я докnадываю 'вам - не попала . 

,ПУН'ктом 8стат .. и 109 Конститу- правки народного Аепутата Сав- зкономическОй жиэни Hawero Он просит и настаивает на том , 
ЦИИ тоnкование законов от,несе- ченко, первые ее две строчки. народа , я считаю, было бы не- чтобы мы ' вернуnись к его по-
но к компетенции ·Верхоеного То есть: сВерховный Совет правомерно говорить сегодн" правке. 
Совета, РСФСР +ie обеспечиn должного ХОТЯ бы о ManoM ИCnOl1ЪэоваНl<1И ПРIAС8AlТ8I1~СТ.УlOщ"lI. А вы 
f1ротиворечат Конс'ТИ'l'уции КОНТ'Р'?,ЛЯ за АеятелlotiОСТыО пре- ПОJlНОМО'4"'Й нами дenyтaTaМ+l зачитайте ее. . 

рёшёния'~:liр'tiзидиума' об отмёне " зlfдйум'II" ' Ве'Рllо'В огБ t Cfa"{ Tan и и созА1[flli~ми намИЧор/-'~ам~ .,., Гyc~KOB 10. А. Поправка вы
решений сессий Смоленского и его· f1редсвдателя). власти м управления : А 'настаи- _ глядит TIII(". (Wy'" BIlIIt). Надо? 
Р.язанского облсоветов, пос,коль- ,,( "'Стае:nю ·' ,t'lа " гЬлосовани e-l " В'1О- ~· '1Iliю .. н 'fОn'осовании ·"Мб!Й "1'10-' -~,(r.о..ОCl .1 a.III) . .. "~'1 -"''' "'1' 
<ку пу.нкТом ib статьи 109 Кон. рой МИКРОфо.н, пожалуйста . правки . И заодно вношу . пред- ПР'ДСIAIТ8I1ItCТ~IOЩIIII. Мы 
ституции право отменять pewe- KOICOK"H Е. М., Кировский ложенив трансляцию по телеви- ПРИНIIЛИ уже констатирующую 
ния Советов закреплено за Вер- терри.ториаль'НыЙ избиратеnь- дению ГОЛОС088tIt<IЯ поправок не часть. Возвращаться к этому 
ХОIЖЫМ 'Советом, а не за Пре- ный ок.руг , г . Москва . произвоДИть . сейчас, наверное, нет смысла. 
зИДиумом. А Аумаю, что не имеет СМЫС- ПРlAсw"м.СТ'УlOlqмlI Став- tШум 1 1811;). Вы что, по поряд-
Верховный Совет также ~eoд- ла 'вносит.. столь нигилистиче- nю на голосование попра'вку на- ку д-вдения ( ) 

нократно наруШi!:Л Конституцию 'скую формули.рО'В!<у В наше по- родного депутата Константин 0- nYТIT не представиnся . 
и решения СЬезда. Например , в становление , так «ак Верховный ва. Одну минуточку . Первый Это не наша ошибка . Этой по-
сеНТllбре, ~ы энаете, ВерховНЫЙ Совет действовал в строгом со- МИIq)Офон . правки у нас не было . M~ ее не 
Совет обсудил , а с 1 ноября от,вет,стsим с Конституцией, и БI6урмн С. Н., Советский зарегистрировали в нашеи груп-
ввел 8 действие 'концепцию-,про- tlаруweНИII со стороны ли Пре- территормаnьный избиратель- · пе . Поэтому, если хотите, я за-
г.рамму flepexoдa к PЫtlKY. Тем зидиума или его Председателя й . О б читаю. (rOlIoo. - н. H",ol). 
самым быn нарушен пункт 6 всегда имели 'возможность быть ны БО;:~УГНИК::::И~ ~~T~aKOH- пр.р.сlAlТеll"СТI(У~Щ"" . нет), 
статьи 104 Кottcтитуции, в соот- рассмотрены в ВеJЖОВНОМ Сове- чили преамбуnу нужно прого- ~e принимается . у .... II~'. 
ветствии с I<OТOPWМ ут,верждение те . В тех сnучаях. KOf,l;la такие лосовать ее в ·целом. А потом ервый микрОфон, пожаnуйста~ 
важнейших республиканских , нарушения\ совершались, по мне- иАти даnьше по пунктам Там ~УIН'ЧОI Е. С.. Красноок 
прor9амм ЭI(ОНОМИческого и со- нию ТОЙ ИIIИ иной 'Части деnута- были приняты поправки . . тя рьский территориальный из-
циаnьного разlWIТИЯ отнооится к тое, 80'ПРОСЫ всегда ставиnмсь и ПРIAС'Д.Т'II~СТIУIOIq"", Мы бирате~ьный oKpyr, Волгоград-
искnючитеnьному ведению СЬез- ра.ссматривались. Позтому не приняли за основу приняли п6- скаБя о лансть . 

РСФСР ' орис иколаевич я имею в 
да народных депутатов : , имеет смысла вносит.. столь ка- правки. И дальше, когда закон- виду по порядку в~дения вот 
то есть мы гораздо меньшие по тегоричеокую формулиро&ку в чим работу по всем попр~вкам что ' В пе чне поп авок на 
масштабам вопросы. 'скажем, аг- оценку BepxoBHoro Совета . постановления. тогда еместе бу- слеАующей ~транице р 15 есть 
рарную npоблему, и то Сьездом ПРlAсеДlТе~~СТIУIOЩIIII. Став- Аем ronocoBaTb все постановле- моя поправка где предлагается 
решаем, а здесь речь о смене люна голосование пооравку на- ние с этими поправками. Нет? полностью CH~Tb этот пункт 1 
всей экономической системы. pOAHorO депутата Савченко. (Шу ... 1 IllIe). В таком случае я А считаю что сначала наАО по~ 
~OMe того. статья 5 Конститу- PeaYII~T.TW rOIlOOOIIH"" ставлю на голосование преамбу- ставить н'а голосоеание эту по-
ции требует наибоnее важные Кворум ДЛЯ принятия решения ЛУ ' с учетом принятых поправок. правку а потом уже текстовые . 
вопросы государственной жизни 532 Прошу голосовать . ' 
РСФСР выносить на обсужде- Прorолосовало «за:. 433 P'arll~ТlТW rOIlOOO'.H"1 ПредС8AlТlII~СТIУIOЩ""' Где 
ние и респубllИкансКtlЙ референ- ПроголоссхваllО «против:. 454 Кворум для принятия это? 
дум . Воздержалось 67 решения 532 Ку.неЧОI Е. С. 15-я страница . 
/фугой flример . Конституцион- Всего проголосовало 954 Проголосовало сза:. 818 вверху: депутат Кузнецов пред-

ная КОМИQCИЯ , Верховный Совет Не голосовало 1 Проголосовало «против:. 73 лагает пункт 1 исключить. 
, не выполниnи постановneни~ ПооРЗ8tCа не принимается . ВоэдержаЛ9сь 50 Пр8АС8AIТ8I1~СТIующ"lI. А 
nepBoro Съезда народных депу Поправка народного депутата Всего ПРОГОЛОСОВ8.IIО 941 пункт 1 - это что? , 
татов , о 'подготовке и вынесении Жукова. Первый микрофон" по- Не ГОЛОСОВ8Jl0 2 ~уаНIЧО.' Е. С. Это тот пункт. 

. на референдум РСФСР воnpo- жалуйста . Решение п~нято. о котором МЫ сейчас начаnи го-
сов об основных принциnах но- ЖУКОI Г. С., КолпашевCI<ИЙ В статье 29 PernaMeHTa от- ворить. 
ВОЙ Конституции. территориаnьный иэбмратель- AenbНo этого нет, но , думаю. Пр8АСIAIТlII~СТIУIOЩIIII. Это 

Как вы знаете. Конституцион- ный ок.руг, Томская оБIl8CТЬ . можно считать преамбуnу как бы поправка Захарова и Калашни-
'ная ·комиссия и Верховный Со- У,важаемые товарищи! Прошу статьей этого , проекта постанов- кова? 
вет не выпоnнИ/lИ nocтановnе- внммательно поor.lOтреть послед- пения, она голосуется отдельно. КУЗН'ЧОI Е. С. Все мы на-
ние второго Съезда о подготов- ttИЙ вариант постановления, по- По порядку ведения, ПОJlCалуй- чали говорить об этом пункте 1. 
«:е проектов законов. неоБХОI\И- следний абзац констатирующей ста. А предлагаю рассмотреть снача-
мых ДIIЯ введения поста прези- част~ , ' где написано: «Сызд на- А'С.ТНМIIОI В. А., Котельни- ла вопрос об исключении этого 
дента. И ,поэтому мы пятый Аень родных депутатов РСФСР с ческий территориальный избира- пункта . Еcnи это будет принято . 
уже <KYBыpкaeMclO. тревогой признает, что полиn.- теnьный округ, Кировскаll об- то все поправки отпадут. 
У меня еще целый лист заме- ческая ситуация в реcnублике и ласть. ПРlAсеДlТеll .. СТlУlOщмlI. То 

чаний, не БУАУ зачитывать . но в CTpa~e крайне обострилась, и Борис Никоnаевич, я прошу, есть речь идет о пункте 1 поста-
скажу еще об ОДНОМ и. 'На мой , без выполнения ряда поnктиче- чтобы нам, народным депутатам, новnяющей части проектаl (Шум 
ВЗГJlЯД. самом г,рубейшем нару- СК<ИХ условий ЭффекТ)<IВНые со- дали четкое толкование. Мы. 1 11111). 
шении. 27 декабря Верховный циаllЬНО - экономические преоб- приняnи за основу вчерашний Для консультации... Сергей 
Совет в законе о внесенИtI из- разования практически невоз- вариант или сегодняшний? А Михайлович, все ясно, все ясно! 
менений '110 земельной .реформе MOJКНЫ:' . НУ. в общем, правиль- оБСУJICдаnи ТОГАа вчерашний ва- Первый МИlКрофон . 
отменил решение Съезда о з'8- но, но неконкретно. Для пубnи- p~aHT? Как состыковать их? А Ку,неЧОI Е. С. Уважаемые де-
прете на I<уплю-продажу земли . цистики , наверное, хорошо. для прошу еще раз этот каэус путаты! Хочу обратить ваше 
Поскоnьку Руслан ИмраНОВI<IЧ постановления - неважно.' устранит.. . внимание, что я член Редакци-
оказал, что якобы этого нет. я А предлагаю вместо этого аб- ПpeдctAaТ'IIIoCТlУlOlqмlI. Трв- онной комиссии. Но' мне не уда-
позволю себе зачитать зтот аб- заца то, что изложено м у вас ТИЙ рвз, AlIександр Григорь- nocb убедить боnьшинство этой 
зац нового закона. 4:Продажа есть , то есть «СI.ВЗД народных евич, прошу выйти на трмбуну и комиссии В ТОМ, что неnьзя на-
иnи иное отчужден ив земельно- депутатов РСФСР ... :'. еще раз сказать . рушать решения Съезда, кото-
го учacncа, 'npeAOCTaBnetlHoro ПРIAСIAIТ811~СТIУIOЩIIII. Не Гpl""Р!' А. Г. Сеroдня Редак- рый принял в своей повестке не 
ДJlя npоизводства сеnьскохозяй- 'Hil:ДO зачитывать. Есть у нарОА- ционная кОМИССИ~ преДЛОJlCИ/ll отчет Верховного Совета, а до-
ст.венноЙ nPOАУ«ЦИИ, !Сроме пе- ных депутатов. вариант с учетом замечаний и кnад. Мы засоряем серьеэней-

' реА3ЧМ его по наследст'ву, lВоз- Жуков Г. С. Да, я ТОIlЬКО за- преДЛОJlCенИЙ. Конечно, по смы- 'шее постановление мелкими во-
МОJlCны TO.l1ЪKO ГОСУдарству В IIИ- кончу. То ест .. мы признаем, что слу ГОllосуется именно зтот про- просами, хотя, в принциnе, мо- . 
це Совета народных депутатов. ЭКОНОМИ'lеская 'ситуаЦИЯ в рес- ект, 'в котором учтены saмеча- JlCет быть. этот вопрос и пра-
на территории которого распо- публмке не может быть стаби- ния. А отдельные поправки и 8иnьныЙ. И обращаю внимвние. 
n()жен земеn"ный участок. Совет лизмрована беэ КОН1(ретных ус- замечания ставИJlИСЬ нв ronoco- что его редакция констатирую-
народных депутатов обязан при- ловий . Это тот минимум, без ван.... . щая, и эта констатация, кроме 
обрести отчуждаем~й земель- которого мы не можем идти Пр8АС8AIТ8I11tCТ1УlOщмII. По- Toro, повторяет ТО, что содер-
ный участок:.. А 80Т дальше, впере~. Cl1acl'!6o. (Шум 1 I.М), моему, все ясно. Давайте пой- ЖИТС$!' в преамбуле . Обращаю 
сnушайте: .св теченме 1 О лет с ПJМACIAIТlII~СТlytOщмlI. ПО дем дальше. Так, . поправка нв- ввше внимание на третий абзац 
момента 'I1риобретения права этой поп~вlOe, АлeJCСi'НAР Гри~ POAHOro депутата Констанtиtto- снизу на этом JlCе листе. Я счи' 
собственност.. "а земел"ный горывич. пожаnуАста . ва . . Настаивает народный дenу- таю неправильным в этом по-
участок иная <Кумя-продвжа не rp.~liepr А. Г. Уважаемые де- тат на голосовании? Нет. Сни- стаНОВllении давать какую-т!.. 
Аonуокаетс,,:,. то есп. Совету путаты! А считаю, чт'о BыcKa:saн- мается с гоnосования. оценку работе тех иnи иных ор-
МОЖ+iО продавать в любой мо- ное депутатом Жуковым - пра- Поправка народных депутатов Г~HOB. Ей не место в этом доку-
мент, скная:. вместо сnО'Ва виnloНО, что сущеСтв1ет пере- . Захарова, Каnашникова. Настаи- менте. А пр.дnaгаю проголосо-
сего:. . чвнь таких необходимых ycno- вают наРОАные депутаты? 3-й , вать за исключение этого пунк-

Вот подобную npакт,ику, ког- виЙ . без которых стабилизация микрофон . та . Благодарю за внимание . 
да мы с .. ами npинимаем реше- не'Возмож>Н а . Но практически ЗIХ.РО' М. М .. Сафоновский Пр8АСIAIТlIlItCТВУЮЩIIII. Пожа-
ния (здесь стенка на CTe~KY), а все эти пункты вошnи 'в поста- территориальный избиратеnьный nyйcfв, от Редакционной комис-
через неделю Верховный Совет новnяющую часть. Окажем, округ, Смоленская обnасть. , сии . 
neререшает решения Съезда, я npeдnагается начать диаnor Мы нвстаиваем на гоnосова- ГУС,,"1I0В 10. А., Новодвинский 
С'Мтаю нeдonYCпtМОЙ: И прошу всех политичеOlCИХ сил на прин- нии этой поправки , она вносится территориаl1ЬНЫЙ избирательный 
8К/IIO'IИn' такое положение 8 ре- цмnax щyrnoго стопа:.. Мы от имени группы Редакционной округ, Архангеnьская область. 

все перевернуть с НОг на голо.у . 

Может любой сказат .. , чТО МОЯ 
поправка явnяется первой 1( то

му или иному пункту. Неnьзя 
этого AenaTb. 
Комиссия это рассматриваnв , 

и мы 'прошли именно так, как 
изnожено у вас в документе. 

, Что касается формуnировки , 
- зто еАинодушное мнение ко

миссии - так, как адес.. запи-

сано. , 
: Пр8д.с8ДIТlIlЬСТIУIOЩIIII. То 
есть комиссия предлагает эту 

поправку от,кnонить (IЫКРМКМ). 
Нет, процедуру ·мы уже прошли , 
уже не два чеnовека выступили 

с учетом членов РеАакционной 
комиссии . У вас, что, по поряд
ку веАения , Сергей Михайnович? 
Первый микрОфон! 
Ш.хр." С. М. , Центраn"ный 

национаnьно - территориальный 
избирательный округ, Москов
ская обnасть . 
Уважаемый Борис Николае

вич. уважаемые наРОАные депу

таты! Прошло поптора часа нор
маnьной работы, и, видимо, 
Сьезд утомиnся . Мы опять вт я
гиваемся в какие-то непонятные 

вещи . Я очень убедительно про
шу собnюдать решения Сloезда 

по одному выступающему 

«за:. или «против:. поправки. 

Кто хочет больше просить. 
ставьте на голосование: кто за 

то, чтобы дат .. ,кому-то допол
нительное CnOBO. Мы уже непо
нятно, по какой процедурной 

затычке стоим полчаса . Давайте 
соблюдать процеАУРУ! 

Прер,с8AIТ8I1~СТIУlOщмII. Зря , 
выходит , вам даеали cnoBo, вам 

не надо было! (СМIХ, OJICMIII.
Н"8). Уже Ава человека выступи
nи. Нет - всel Упрек я прини
маю. 

Ставnю на голосование по
правку народных депутатов За
харова, Калашникова. 

P'SYII~TITbl rOIlOCOlaHMI 
Кворум АЛII принятия 
решения 

Проголосоваnо (за:. 
Проголосовало спротив:t 
Воздержалось 
Всего проголосоваnо 
Не голосовало 

532 
320 
527 
79 

926 
1 

Поправка не принимается . 
Просто по технической при-

чине я не видел народного де

путата Константинова , хотя де
лап выдержку. Он стоял у ше
стого микрофОнв , ' И он не сни-

~-мiiл 'C'IIC/d rti:frfp"кYI с 'RI'IIdt"OI!a
ния. Это пО .предыдущему пунк- , 

, :ту .• , .rJозтому народмый rдenYTaT 
КонстАнтинов настаивает на го
лосовании своей "оправки. Это 
первая поправка на 14-й стра
нице. 

А ставnю на гоnосование по
правку народного депутата Кон
стантинова. 

P'SYII~'ITbl rOIlOOO'IH". 
Кворум Аля принятия 
решения 532 

Прогоnосовало «за:. 290 
Проголосоваnо «против:. 533 
Воздержалось 51 
Всего проголосоваnо 874 
Не голосоваnо 2 
Поправка не принимае,ТСЯ . 
А прошу народных депутатов 

не стоять у микрофонов, не на
рушать утвержденную н'ами про
цедуру . 

Поправка наРОАНЫ Х депутатов 
Пахтанова. Шишкина. Настаива
ют на голосовании? Шестой 
микрофон . 
П.хт.но, Б. А., дгинский тер

риториаnьный избирательный 
округ, Агинский Бурятский авто
номный округ. 

Борис Николаевичl Товарищи 
депутаты! Все же, я думаю, по
правка Константинова и моя по
правка и,qентичны и прошу пере- . 

голосовать . А то МЫ в _духе тра
диций застойного .ремени rono
суем. А считаю, не смогли ис
пользовать те полномочия , кото

рые у нас были. Прошу голосо
вать . 

ПреДС8А1теIlItCТlуЮ~МII. Хоро
шо. Ставлю на голосование по
правку народных депутатов Пах
танова. Шишкина. 

P"YII~T.Tbl TOJlooOIIHM' 
Кворум для принятия 
решения 

Прогоnосоваnо «за:. 
проголосовало/ «п ротив:. 
Воздержаnоc;G , 
Всего пpciголосоваno 
Не голосоваnо ' 

532 
281 
529 

53 
863 

1 
Поправка не принимается. 
Поправка народного депутата 

COKonoBB. Снимает народный 
депутат поправку с голосования . 

Поправка ' народного депутата 
Сердюкова. 
С .... ст •• По порядку ведения . 
ПреДСlAlтеIlЬСТ'УlOщмlI. Нет, 

у нас порядок onpeAeneH. И он 
соблюдается строго. 
Снимается поправ!Са народно

го депутата Сердюкова. 
Народный депутат Кузнецов 

подтвеРАИЛ . что .настаивает на 

своей ПOJ1раsке. Голосуем по 
поправке народного депутата 

Кузнецова. 
Playll~TlТbl rOIlOOOIIHMI 
Кворум Аля принятия 
решения 

ПРОГОЛОСОВ8IIО «sз:. 
Прогоnосоваnо спротив:' 
Воздержаnось 
Всего проголосовало 
Не голосоваnо 

532 
262 
591 
29 

882 
1 

Поправка отклоняется . 
Поправка народного депутата 

ПОлякова. Настаивает народный 
депуl'ат? Снимает с гоnосоваНИЯ. 

Поправка народного депутата 
Клюева. Настаивает на голосо- , 
вании? Народный Аепутат Клю
ев снимает поправку с rOnOCOBa
ния. 

ПопраВJCа народного депутата 
Савченко. Настаивает народный 
депутат? Практически это поа-

тор поnучавтся. Третий микро
фон . 

св .... НкО И. С ., Первомай
ский территориаnьный и.бира
тельный округ, Мурманская об
паст!.. 

Уважаемый Председатель, ува
жаемые коллеги! Насто"щая по
правка обсуждаnась в комиссии 
и в усеченном виде пере несена 

в преамбулу и уже cHRTa. 
Я xOTen бw ' сказать слеАУЮ

щее . В настоящем aane боn .. ше 
поповины депутатов иnи oKono 
половины - это nюди, которые 

работают в Верховном Совете. 
И я Аумаю, ~TO nюбая попытка 
оценить работу, наверное, не 
будет воспринята правильно . 

ПРIAС'Д.ТillltCтIУlOщмlI. Так я 
не понял, вы снимаете свою по

правку? Снимает . 
Народный депутат Чибисов . 

Настаивает на голосовании? 
Шестой микрофон, пожалуйста. 

ЧмliМСОI А. Ю., Зареченский 
территориаnьный избирательный 
сжруг, Туnьская обnасть. 
Борис Николаевич, я настаи

ваю на гоnосовании. Хочу два 
аргумента привести. Первый -
то, что поnномочия у нас не 

только у Верховного Совета и 
ПреЭИДИУМ8 . Поnномочия у нас 
у \ всех рабочих органов, 
вкnючвя палаты, комитеты и в 

том чисnе народных депутатов. 

Поэтому я прошу проголосовать .. 
П РIAСIA.Т8I1IоСТlУlOщмlI. По-

жалуйста , от Редакционной ко
миссии . 

ГУС"КО. 10. А. Уважаемые на
РОАные депутаты, эта поправка 

принята . И она учтена в первом 
пункте постановnяющей части. 

ПPlAСIAIТ8I1~ТIУIOЩIIII. На-
РОАНЫЙ депутат Чибисов, вы 
удовлетворены иnи настаиваете 
все-таки на голосова,НИИ? Ше
стой микрофон. 

Ч"~МСОI А. 10. А чnен Редак
ционной комиссии и просто про
сил проголосоват.ь по ней. Ре
Аакционная <Комиссия согласи

nacb. Согласен с зтим решени
ем. 

ПР'ДСIAlТ8I1IоСТIУlOщ"lI. Зна
чит, больше не ставится на го
лосование. 

Страница 16. Попраека народ
ного депутата Бубякина . На
стаивает на голосовании? Сни-

I 

IПИСWвать В постановление . Это , 
по-моему, вопиющее нарушение . 
(8мкрмкм, IIIYM, InIlOAMCMIHTW). 

Прер,с:'ДIТ.II .. СТIУIOЩIIII. Нет. 
Два человека - процеАУРУ мы 
соблюли . (BWKp"KM, IIIYM). Пер
вый микрофон. Иnи сюда , пожа
nуЙств . (AnIlOAMCM.HTW). 

ПОIIОIКОI И. К.. Ленинград
ский территориальный избира
теnьнwй округ, Краснодарский 
край. 
Уважаемые народные депута

ты! Уважаемый президиум! Что 
меня побудиnо . выйти на эту 
трибуну? Здее.. было очень мно
го намеков на какие-то противо

правные, деструктивные Аейст

вия ЦК компартии России, фрак
ции «Коммунисты России:.. Вы
скаэ",ваnись требования ... (Bw
крмкм). Да, да, я к зтому! Тре
бования , чтобы я высказал свое 
отношение именно к зтому во

просу . 
А XO.Ten бы сказать , что ком

партия России работает в рам-' 
ках эакона, в рвмках Конститу
ции , 8 интересах возрождения 

России и ·благополучия россиян . 
И никому мы не даем сомне
ваться в этом и , заверяю вас , не 

дадимl Многие коммунисты ПОА
Аержаnи идею созыва данного 

Сl.езда . Думаю. что не было 
разногnасий в том . что о.бста
новка в России требует и НВ
медленной оценки , и глубокого 
анаnиза, и принятия опреАеnен

ных мер . Оценки Ааны убеди
TenbНыe , строгие , но объектив
ные . Давайте согласимся, что в 
России положение тяжеnое . И 
наш долг - остановить распад 

во всех Сферах ее жизни. 

Но я считаю. что менять ру
коеодство - Председателя , за
меститеnей , членов Президиума 
или какие-то другие органы се

ГОАНЯ не время . (ШУ .... 11111). 
Не обвиняйте в этом коммуни
стов - они ведут конструктив

ную работу, и если кому-то не 
нравится их принципиаnьная 

точка зрения , ну что Ж, это дру

гой вопрос. Принимайте зто как 
Аолжное: существуют фракции 
- значит будут споры, противо
бсрство, политическая борьба . 
Давайте будем вести эту борьбу 
ДОСТОЙНО , уважительно , и так , 
как положено в цивилизованных 

парnаментах . Спасибо за внима
ние . (An~OAMCM8HTW). 

Прер,с:'А8Т811 .. СТIУIOЩ"" . Нет , 
нет. Это нарушение Регламента . 

мает. А ставлю на голосование по· 
Поправка народного депутата правку народных депутатов 

ШеЛО~II-Коведяева . Настаивает? Сальникова , Моора , в общем . 
Второй микрофон. (Ш 
Ш8"01-КОllAl.. Ф. В. Ува- пяти чеnоеек. У .... 1.111, • 

жаемые наРОАные депутаты! крмкм). Минуточку . Прошу п~ 
Уважаемый ПреАседатель! Хочу кратить гоnосование . Не поняли ; 

за что голосовать? Г оnосуется 
сказать, что в AOKnaAe Предсе- поправка . AlIександр Гр игорь-
Аатеnя Верховного Совета со- ввич, пожалуйста . . 
держаnась глубокая концепту- ГplH~lpг А. Г. Борис Никола
аnьная оценка сnoжившейся си- евич , эта неуверенность обьяс-
туации . И ни в содокnадах, ни няется тем , ЧТО вначале Вы ска-
в Аокладах его оппонентов, ни зали: не ставить этот вопрос на 
в выступлениях , которые ЗАесь голосование, а сейчас - в обыч-
про звучали, мы не услышаnи ной форме , отноше~ие к зтой 
концептуальных воз~ажений llQОР'\JIке . f,: Эа.J или ,;gnRТИВ:'? 
против 1'ех" 110ложениЙ . - которые V" '" .. ' " 
были 8ысказаны Председателем. ПPlAСIA.теll~СТ'УЮlIIмlI. 'По-
СООТВ~Дjjll~НО ПРИХОДИТСII де- ''''Аяmд!1 С . :учетом того, что надо 
лать вывод. что все с ero кон- идти по процедуре, я поправил

цеhтуальной оценкой согласи- ся и ИАУ по nроцедуре , то есть 
лись. Позтому • предлагаю АО- голосую поправку так, как она 
полнить пункт следующей фра- изложена . И прошу народных i 
зой : «Одобрить положения и депутатов высказаться голосова
выводы , содержащиеся в AOKna- нием по этой поправке . Голосу
Ае , а также сформулированные ется поправка народных Aeny-
в нем условия выхода России татов Сальникова . Моора. пяти 
из кризиса:.. человек. (Шу .... ' зале). 

ПРIAСlAlтеll~СТ'ующмlI . Став
лю на голосование поправку на

РОАНОГО Аепутата Шелова-Кове
дяева . 

PlaYllbTITbl rO~OCOIIHIII 
Кворум АЛЯ принятия 
решения 

Про голосовало «за:. 
Про~олосовало «против:. 
Воздержаnось 
Всего проголосовало 
Не голосовало 

532 
377 
465 

64 
906 

1 
Поправка не принимается. 
Поправка народных депутатов 

Саnьникова , Моора ... - пяти че
ловек. Товарищи. это не пункт 
постановления. Это отдеnьный 

- вопрос повестки дня. Тогда мы 
должны включить в повестку 

дня организационный вопрос и 

соответственно s нем принимать 
такие решения. Это не пункт 
постановления по первому во

про су. (Шум .. '111'). 
А не забуДу. и обязатеnьно мы 

по организационному вопросу 

про голосуем: кто за включение 

дополнительно в повестку дня 
этого вопроса? Кто за ТО, чторы 
не ставит!. на голосоаание этот 

вопрос. прошу ronocoвaTb . (Шум 
• 18111, IЫКРМК"). 

Минуточку. Прошу пЬка пре
кратить голосование . 1'1- форму

пирую: поправку эту не t\кnю

чать , а отдельно в повест'ке дня 

специально сформулировать по

том вопрос организационный. 
(Шу... • 11118, 'WtcPlltcH). Шестой 
микрОфон. 

Аепут.т (не пр~дставился). 
Борис Николаевич, убедительно 
прошу не нарушать Регламент. 
о котором мы АОГОВОРИЛИСЬ. 

Дайте cnoBo автору, в . потом, 
пожалуйста, другой стороне . 

Пр8АСIAIТ8I1ItCТ'УlOщмlI. По-
жалуйста, авторы . Пятый микро
фон . 
Моор п. С., Буздякский тер

риториальный избирательный ОК
руг. Баwкирская ССР . 
Борис Николаевич! Этот во

прос звучаn в зале буквально 
4 дня подряд. Понимайте как 
хотите, но 11, например, считаю, 

ч~о, если потребуется, надо по
ставить его отдельным вопро

сом. И Вы с!Сазали в своем- вы
ступлении, что надо поставить 

точку над этим. вопросом : если 

доверять, твк недо доверят .. ! 
Доверят.. всем - значит всем! 
П pep,c:IAIT811~CТlyIOIIIIIII . Хоро

шо. Асно . Только ОДИН - пер
вый мl1Крофон. 
НОООl8Ч С. А., Омский нацио

наnьно-территориальный изби
рательный округ, Омская об
ласть. 

А думаю, что здесь опять про 
исходит попытка copBa~ нашу 

нормаnьную работу. I!t 11 не 
могу себе представить. как мож
но организационный пункт с не
ясным результатом (впрочем , я 
думаю, что для боnьшинства · де
путатов этот резуnьтат ясен) 

PeaYII~TITbl голосо •• ни. 
Кворум для принятия 
решения 

Проголосовало «за%> 
Проголосоеало «ПРОТИВ:I> 
Воздержалось 
всего проголосовало 
Не голосоваnо 

.. 
767 

65 
953 

1 
Поправка I не принимается , 

(AnlloA"cMeHTW). 
Уважаемые народные депута

ты . я пропустил предложение 

одного народного депутата а ОТ

ношении сегодняшней трансля
ции, то есть трансляции всего 

этого времени . 'Когда мы голо

суем и обсуждаем поправки . 
Было предложение не трансли
ровать эту часть. Я стаелю на 
голосование. (Шу... • !але). Кто 
за то , чтобы есе , что связано с 
поправками (не с самим поста
новлением и принятием его, а 

именно с поправками) не транс
лировать. прошу про голосовать, 

Кто за то . чтобы не транслиро
вать эту часть? (Шум • IlIIе) . Я 
не понял, почему V микрофОНОВ 
СТОIIТ . ПО порядку? 

P8IY~~Tlfbl голосо'.НИ. 
Кворум для принятия 
. решения 
Прогоnосовало «за :l> 

Проголосовало «ПРОТИВ:I> 
Воздержалось , 
Всего проголосовало 
Не голосовало 
Так. Решение принято. 

532 
772 
121 

\6 
909 

1 

Редакционной комиссии по 
второму пун кту повестки дня 

сОбраться в Зоnотой палате . 
сейчас . Обl.явnения . Первый 
микрофон . 

Ре~рико, В. А.. Краснострои
теnьный территориальный изби
рательный окру г. г, Москва . 
Уважаемые Аепутаты ! Желаю

щие посмотреть ечерашний 
фильм - повтор , а также фильм 
«Не вернулся из боя %> , посвя
щенный Андрею Дмитриевичу 
Сахарову . собираются в этом 
зале в 15 часqв. 

ПредсеДlте~~ст,ующ"., Пер' 
вый мик рОфОН . 

A'nYTIT (не представился) . 
Уважаемые депутаты , члены объ
единенной фракции республи
канцев-социаn-Аемократов. сбор 
в 15 часов в Граноsитой палате . 

AenYT.T (не представИJlСЯ) , 
Член ы депутатской группы «Рос
сия]> собираются сейчас у ше

стого микрофона . 

АеПУТIТ (не представиnся) , 
В 15.40 в конце зала собирается 
группа беспартийных депутатов , 

AenyT'T (не преАставиnся) , 
КООРАинаторы групп «Комму
нисты России]> собираются сей
час в конце зала . 

ПреДСIA.теll~СТ'УlOщ"А . Объ
яеляется перерыв АО 1 б часов , .. ' 

(Продолжение на 
, I , 

З-й стр. ) . 
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«россииеКАЯ ГАЗЕТА» 

ВТОРНИК, 9 АПРЕЛЯ· 

Т.РЕТИН, ВНЕОЧЕРЕАноl 
(Продолженне. Начало ка I 

2-й стр . ). 

Заседание 
одиннадцатое 

Большой Кремлев
ский дворец. 2 апре
ля 1991 года. 16 ча
сов. 

ПреАседательствует 
ПреАседатель Вер· 
ховного Совета \ 
РСФСР 

Б. Н, Ельцин 

ПреАС8А8теЛ"СТ'УIOЩIIА . Ува-
жаемые народные депутатыl 
Прошу занять свои места . 

Хо'!у зачитать вам телегр<!м
му . Думаю. что она порадует 
вас . «Сьезду народных депута

'тов . На Бурятском участке БАМ 
в поселке Северомуйск в семье 
Чуглиновых родилось пять близ
нецов-мальчиков и четыре девоч

ки. 

с 1048CTI. Мальчик и четыре 
девочки, (АПЛОАlIсментw, 0_11.
ление 8 заll8). 

ПРlдседатеЛ"СТlующиА. Да-
вайте от имени Сьезда , во-пер
вых , n,оздраеим, во-вт.орых , по

ручим Светлане Петровне Горя
чевой вместе с Совмином опре
делить материальную помощь , 

съездить туда, вручить и посмот

реть жил\"щные условия . Короче 
говоря , проявить максимум вни

мания к этой семы, (AnЛОАIIС
MeItТW), 

И. aU8. Правильноl 
(1Р'АС'Д8Т'Л"СТ'УIOЩIIII. Но. 

наверное , хором они не ОТК8-

жутся , надо вставать всем. ~
вайте оперативнее решать. R на
зываю депутата , его поправку . 

Если он" отклоняет ее , то под
нимает руку, и мы поправку от

клоняем. Если необходимо голо
совать, то проголосуем. Так бу
дет оперативнее , и не будет на
рушен установленный нами по

рядок . 

Продоnжаем . Это все еще 
идет первый пункт. Поэтому те , 
кто предлагал проголосовать в 

целом за первый пункт, непра
вы . У нас пункт первый поста
новляющей части еще на страни
це 16. 
Итак , поправка народного де

путата Травова. НаСТ8ивает на
родный депутат? Нет. Снимает
ся поправка. 

Поправка народных депутатов 
Юшенкова и Ельцова . Настаива
ют? Нет . Снимается . 
Ставлю на голосование первый 

пункт постановляющей части до
кумента . ГОllOсовать по первому 
пункту с учетом самого текста 

и с учетом принятых к этому 

пункту поправок . Прошу голосо
вать по первому пункту поста

новляющей части. 

Р'3УII .. тат... ronoco_aHM. 
Кворум для принятия 
решения 

Проголосовало «зз) 
Проголосовало «против:. 
Воздержалось 
Всего проголосовало 
Не голосовало 

532 
773 

49 
19 

841 
1 

Первый пункт принимается. 
Перед тем , как приступить 

к поправкам по второму пункту , 

Проголосовало «против) 67 
Воздержалось 24 
Всего проголосоваnо 847 
Не голосовало 2 
Поправка принимается . По-

пра~ка народного депутата Смо
лина . НаСТ;lивает депутат? Сни
мается . 19-я страница . Поправка 
народного депутата Еремина . 
Настаивает депутат? Снимается . 
Поправка народного ' депутата 
Степанова , 152-й территориаль
ный округ. Снимается . Поправка 
народного депутата Константи
нова . Написано «учтено), снима
ется . Поправка народного депу
тата Клюева. Учтено по суще
ству, так считает комиссия. 

А8ПУТ8Т (не представился) . 
Уважаемые депутаты! Программу 
правительства еще 21 ЯНВqРЯ 
должны были внести на рассмот
рение Верховного Совета. Этого 
сделано не было . Я согласен 
с поправкой депутата Кузнецова , 
чтобы утвердить ее на сессии 
Верховного Совета РСФСР в 
апреле. Дальше уже п!нуть не
куАа. (Шум • 38IIe). Мы можем 
30 апреля только внести, а рас
сматривать будем где-нибудь в 
июне . Настаиваю 'на том , чтобы 
проголосовать за утверждение 

в месячный срок. (Шум • 38118). 
Аепутат (не представился), 

Уважаемые товарищи , у нас в 
пункте указано , чтобы в месяч
ный срок внести на утвержДение 
Верховного Совета . Верховный 
Совет надо предупредить , что 
этот срок есть . 

ПреАсеД8теЛ"СТ'УIOЩIIА. Вы 
настаиваете на голосовании, на

родный депутат Клю~в? Голосуем 
поправку народного депутата 

Клюева . . 

предоставляю слово председа,те- Реаул"т.тw ГОЛОСОlаНIIЯ 
лю Редакционной комиссии Кворум для принятия 

R имею в виду поздравить , то Гранбергу Александру Григорь- решения 532 
373 
395 

есть послать телеграмму от име- евичу Проtолосовало «за) 

ни СЬезда . (BWKpIIKM мз заlll). rpaH6epr А. Г., центральный Проголосовало «против:. 
Подписал женсовет, так что я не территориальный избирательный Воздержалось 
думаю, что зто первоапрельская округ , Новосибирская область. Всего про голосовало 

41 
809 

2 ШУ~рошу ПОДГОтовиться народ- Уважаемый СЬезд, я хочу сде- ., Не голосовало 
ных депутатов к регистрации. лать несколько пояснений к Не принимается поправка . 

пунктам 2" 3, 4 для того , чтобы Страница двадцать. Вторая по-
Ре3УII .. ТIТ ... реГIIСТР8ЦIIII облегчить принятие решения . правка народного депутата 
Зарегистрировано 722 народ- Первое замечание : у нас поме- Клюева . Народный _депутат на-

ных депутата РСФСР. нялись местами пункты 2 и 3. стаивает на ГОl10совании? Под-
Кворум есть . То , что здесь написано в старом НЯI1 руку - значит . настаивает. 
Продолжаем нашу работу по тексте и в перечнenоправок - 2 Прошу голосовать по поправке 

установленному порядку. Есть - это теперь пункт 3 и наобо- народного депутата Клюева . 
предложение улучшить порядок? рот . Пункт 2 резко сокращен. Р83УЛ .. ТВТW rOIlOCO.IHII. 
Улучшить ... ~ваЙте. послушаем Главное его содержание - зто Кворум для принятия 
трех человек , поручение правительству дорабо- решения 

.l А В Щ \ тать программу стаБИl1изации Проголосовало «за:. 8110ХМН . ., елковский 
сельский территориальный изби- экономики и перехода к рыноч- ПРОГОЛОСОQало «против:. 
рательный округ , Московская ным отношениям , а Верховному Воздержалось 
область . Совету - P~CCMo'ГpeTb и при- Всего проголосовало 
\ У а I З нять зту программу. Все под- Не голосрвало 

532 
318 
418 
68 

804 
1 

), в жаемые товарищи аседа- робности о том, Kal(OBO должно Не Принимается поправка . 
ние после перерыва началось в 
такой хорошей и доброй обста- быть содержание реформы , от- Нереально - до 15 апреля . 
новке , что хотелось бы закре- сюда сняты . Вместе с тем , если Учте~о по существу , так как мы 
пить это настроение . Если мы это будет принято, то снимается уже Проголосовали за то , что 
проявим желание и мудрость , большинство поправок . надо чрезвычайный бюджет ут-
зто можно сделать . Анализируя По пункту 4. Это пункт о за- вердить. Но до 15 апреля - это 

"поправки, которые мы голасова- бастовке . У нас есть общее просто не реально . 
ли , я пришел к выводу , что 6оЛЬ- предложение. По пункту 4 по- Поправка народного депутата 
шая их часть исходит из жест- ступило много замечаний , но мы Коновалова . Настаивает народ-
кого прот~востояния. которое исходили из того', что готовится , ный депутат? Снимается . 
сложилось на Сызде. С учетом а теперь уже и принято , спв- По равка народного депутата 
выс'упления Ивана _ -Кузьмича . ц~альное постановлеli,ие Сызда Полякова . Наста вает народный 

...,fjJ олоэкова,.хоtел !i!.l предложить о забаcfовках. Предлагаем все <AenYT.af "\ Поляков? Пожалуйста , 
:двторам поправо ДQ.броIlOЛЬНО _, 'Рекомендац,~и по данному пунк- первый' микрОфон . ., • 
отказ аться от них с' учетом того 'ry ~Ji~lI'3YII в коммваи!Ф по это- .~r \ ,['J9J'I.kO.;.l l.(l ti, .. ,с()очинский 
что само постановление готови~ му постановлению. Сейчас фор- территориальный избирате~ь
лось Редакционной комиссией мулировка об отношении к за- ный ~)I(РУГ , Краснодарский край . 
До 5 часов утра , и проголосо- бастовке и соответствующий Я убедите,ЛЬНО прошу вклю
вать только те вопросы , которые призыв вошли в пункт 4.' Далее " чить И В течение месяца - когда 
в постановлении отмечены «на они не развиваются , поскольку будет дорабатываться- правитель
решение Сызда) . Это ускорило принято специальное постанов- ственная программа - учесть 

,бы нашу работу . Призываю всех ление. 'Таким образом , внесен- предложения , которые были сде-
депутатов и демократов, и ные комиссией по пункта м 2, 3, 4 ланы депутатом Ворониным . Я 
коммунистов, и беспартийных _ изменения по сравнению с пер- имею в виду, что у нас ,в КО Н ста-
помержать это предложение вым вариантом не очень эначи- тации говорится о серызном по-

~
АПЛОДlIс",ентw). тельны. Дальше идет пункт 5, ложении в экономике , и на сего-
ПР8АсеД8теЛ"СТ'УЮЩIIII. Пер- который целиком выносится на ДНЯ , помимо долговременной 

ый микрофон , пожалуйста . решение Съеэда. Но перед ре- программы , КQторая Будет пред-
, Аепут,т (не представился). шением по ;ному пункту я по- ставлена и доработан~ , должны 

. Уважаемые народные депутаты , прошу слово . быть разработаны чрезвычайные 
уважаемый президиум , депутаты , ПредседатеЛ"СТ'УЮЩIIА. Пере- меры и по сеЛЬСКохозяйственно
мый Борис президиум, уважае- ходим к рассмотрению поправок . му производству , и по увеличе
мый Борис Николаевич! У меня Поправка HapOДHOГ~ де.путата нию производства самых нео6-
по ведению два вопроса . Пер- Сердюкова на П-и странице. ходимых товаров народного по
вый . который возник по ходу ра- Поправка снимается. Поправка требления . В отношении инве
боты в связи с только что со- народного депутата Соколова . стиционной политики сегодня 
стоявшимся голосованием . Будет Мнение Н13родного депутата? также сложилось кризисное по
ли в ПРИfjципе рассматриваться Снимается поправка . Вторая по- ложение в выполнении социаль
так называемый организацион- правка народного депутата Со- ных nporpaMM. У меня предложе
ный вопрос? Второй . Будут nи колова голосуется . Прошу голо- ние , чтобы все это нашло отра
заслушаны информации, или совать по второй поправке на- ~ение в нашем решении и были 
доклады: как угодно называйте . родного депутата Соколова . даны соответствующие поруче-
товарищей Шилова и Трубина по PesY1l .. TaTbl ГОЛОСО •• НII. ния . 
известным вопросам? Спасибо . Кворум ДI1Я принятия ния. 
ПреДС8Д8тел"ст.ующмА. Я так КlilUения Это позволит депутатам-про-

понял , что имеется в виду про- решения 532 мышленникам, депутатам-агра-
вести тайное голосование по по- Проголосовало «за) 460 РИЯМ принять участие в разра-
правке о доверии и так далее. Проголосовало <против:. 295 ботке чрезвычайных мер , касаю-
Если отклонили эту поправку, Воздержалось 39 щихся горюче-смазочных мате-
знач.ит, отпадает и сама поста- Всего проголосовало 794 риалов и так далее , 
новка организационного вопроса. Не голосовало I 2 ПР8АсеА.теЛ"СТ'УIOЩIIА. По-
(АПЛОДlIсменты), В отношении Поправка не принимается . нятно. Голосую поправку народ-
доклада иnи информации ТруБи- Поправка народных Aeny:raToB ного депутата Полякова. 
на я так понимаю что это по Вахтанова , Шишкина. Народные Ре3УЛ.ТIТЫ rОЛОСО.IНII. 
Тарасову . Наверное, Баранников депутаты настаивают? Снимает- Кворум для принятия 
проинформщJует нас ; ЕCJlИ сего- ся с голосования . Поправка на- решения 
дня не удастся, to завтра давай- родного депутата Бубякина. На- ПрОголоtовало (за) 
те их hOслушаем. . стаивает народный депутат? Проголоtовало (проти&:' 

Второй микрdфОН. Снимается . Воздержалось 
KY3~MIIH В. Г., Химкинский , Каждый день бы нам такие Всего проголосовало 

территориальный избиратель- телеграммы , у нас быстрее бы Не голосовало 

532 
507 
318 

45 
870 

1 
ный округ, Московская область . дело пошло . 18-я страница. По- Поправка не принимается . 
Депутат Блохин во многом правка народного депутата Лаэа- Поправка народного депутата 

опередил мое предложение , по- ре,ва . Н~стаивает депутат? Сни- Манохина. Второй микрофон . 
этому хочу присоединиться к его .мается . Поправка народных де- М.НОХIIН А. Н., Советский тер-
просьБе , от того, что мы за- путатов Захарова , Калашникова. риториальный избирательный ок-
пишем в постановлении , что не Настаивают? Снимается. Поправ- руг , Новосибирская область , 
сумели и не смогли ничего не ка народного депутата Кузнецо- Уваж-еемые депутатыl А про-
измениТся . Давайте р' ешать прин- ва. Пожалуйста , шестой микро- шу ... Борис Николаевич, нужно 

фон зачитывать? 
ципиальные воп'росы, мы тем с'а- к ' Е С К ПредсеД8те1l"СТ'УЮЩIIА. Не 
мым ускорим работу Сызда. у3Нецо..., расно- т. 

ПреАседаТ8n"СТ.УIOЩIIА. По- октябрьский территориальный М8НОХIIН А. Н. Я прошу под-
жаnуйста первый микрофон _ избирательный округ , Волгоград- держать поправку, МОТИВИРУJl ее 
и ' ская область . следующими аргументами . 

заканчиваем . _ Уважаемые депутаты. уважае- Я вместе со ,специалистами 
KIlIiIlPII 6: Г. , ЛаБИНСКИи_ тер- мый Борис Николаевич, прошу, занимался анализом проблемы 

риториаnьныи ИЭбирател_ьн!'IИ ок- не читая всей поправки , обра- новых оптовых цен. По-прежне
руг, Красно~арский краи . тить внимание только на по- МУ' сохраняется существенное за-
Уважаемыи Борис Николаевич! следнюю строчку. я снимаю всю нижение относительно мировых 

Давайте будем считать, что все первую часть но хочу обратить цен стоимости товаров , произ
наши депутаты равны в правах . внимание на ~o , что в этом пунк- водимых в России, в первую 
Многие народные депутаты внес- те поручается Совету Министров очередь продуктов нефтегазовой 
ли серьезные предложения и до- доработать программу и внести промышленности. Приведу толь
полнения в наш важнейший до- на рассмотрение сессии Верхов- ко две цифры . Занижение поряд
кумент. И возражаю против ного Совета РСФСР . Прошу вас ка 46 млрд. рублей на фоне 
того , чтобы не рассматривать заменить слово «рассмотрение) 91 млрд. рублей ввоза в ' респу6-
все поправки . Призываю и вас на «утверждение). По действую- лику , то есть почти 50 процен
как председательствующего, и щему законодательству Верхов- тов . И самое главное , чТо зто 
депутатов спокойно и обсто,Я- ный Совет , если ему это не бу- происходит за счет занижения 
тельно пройтись по всем поправ- дет поручено, не может утвер- цен на нефть, газ , на продукты 
кам , чтобы наше постановление дить про грамму , и она у нас за- топливной промышленности по
было взвешенным и конструк- виснет в воздухе до следующего рядка 20 миллиардов . Это на-
тивным. Съезда . Смысл моей поправки правленная политика , А не пред-

Благодарю вас за внимание . - «рассмотрение) заменить на лагаю немедленного решения, а 
ПреДС8АIтел .. ст,ующмА. Ду- «утверждение!>. предлагаю подготовить неОб~О-

маю, нарушать установленный Председ8теЛ"СТlУЮЩIIА. Про- димые меры к началу ГОАа . Про-
Регламент мы не можем. Сейчас шу голосовать по этой поправ- шу поддержать мою поправку. 
просто голосованием ЭТО мы не ке. I ПреАседател"СТ'УЮЩIIА . Пер-
решим . Есnи народные депутаты Р •• у .... Т.т..,. rOIlOCOIIHIII вый микрофон . пожалуйста. 
добровольно откажутся от голо- Кворум для принятия КllсеЛ8. М. М .. Петроградский 
сования своих поправок , тогда решения 532 территориальный избирательный 
это можно сделать . Проголосовало «зв) 756 округ , г . Ленинград. 
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, СЪЕЗД НАРОАН,ЫХ ДЕПУТАТОВ РСФСР 
При всем уважении к коллеге Капка, Н. П. Борис НИJ,О/lае-

Манохину считаю , что мы не вич, есть , но надо слышаn', как 
должны сегодня 8ыстаВl1ЯТ," ка - звучит формулировка. Если мы 
кие-то императивы по отноше- li'8ели слово «утверждение;. , то 
нию к тому , какие цен 1.1 у нас и пункт зачитать со словом «ут
будут в слеАУющем году . Думаю , верждение) . (Шум •• .,..). 
что этим должен заниматься ПреАсеА8,," .. СТlУIOЩIIА, Мне 
Совмин . И вообще неnьзя гово- кажется , у нас на ""это уйдет 
рить нашему народному хозяй- в два j раза больше времени . 
ству императивно о переходе на (Шум. ,a1le). Не ставить на го-
мировые цены . Спасибо. лосование? Ну , видите , такое 

ПрIДС8Д8Т8Л"СТ'УIOЩIIII. Да , единодушие , что не стоит пере-
тем более , что не сказано, на ходить на другую сиtтему . Итак , 
какие материалы. На все, что ли? пункт 3 , страница 22. Поправка 
На сырывые ресурсы еще мож- Hapoд~oгo депутата Соколов~ , 
но. Вообще вызывает сомнение . Настаиваете? Первый микрофон. 
Голосовать? СОКОIIО. Ю. В., Тосненский 
Иа пла. Да . территориальный избирательный 
ПреАсеД8Т111"СТ.УIOIЦIIА. Голо- округ, Ленинградская область . 

суется поправка народного депу- Прошу народных депутатов 
:raTa Манохина . Кстати, в прог- поддержать эту поправку. Поста-
рамме об этом у нас говорится. новление выигрывает всегда , 
Р"ул"татw rOlloCO.8HII. когда называются конкретные 
Кворум для принятия пункты , конкретные сроки. Я 
решения 532 предлагаю в . первом полугодии 

Проголосовало «эа) 21 3 завершить разработку законо-
Проголосовало «против:. 543 проектов .' 
Воздержалось 98 ПР'АсеД8Т8Л"СТ_УЮЩIIА, Став-
Всего про голосовало 854 лю на голосование поправку на-
Не голосовало 4 родного депутата Соколова . 
Не принимается . Ре,ул"твты ГОЛОСО.8НII. 
Страница двадцать перll3Я. Кворум для принятия 

Поправка народного депутата решения 532 
Васильева . Первый микрОфОН , Проголосовало «эа) 558 
пожалуйста . Проголосовало (против) 263 

Васllл .... А. А., Тольяттинский Воздержалосы 65 
территориальный избиратель- Всего проголосовало 886 
ный округ , Куйбышевская об- Не голосовало 1 
ласть . Поправка принимается. По-
Уважаемый Сыздl Суть моей правка народного депутата Куз

поправки заключается в том , нецова. Настаивает? Нет. Сни
чтобы при разработке и доработ- мается с голосования , Итак , став
ке программы , а также в про- лю на голосование пункт 3 в це
цессе выполнения реформы мы лом с учетом принятой вами по
могли бы учесть все альтерна- правки народного депутата Со
тиilные предложения, и сохраня- колова. Прошу голосовать . 
лась возможность всегда выби- РеSУЛ .. Т8ТЫ rОЛОСО.IНII. 
рать из нескольких самое вер- Кворум для принятия 
ное. Это предотвратит возмож- решения 532 
ность появления грубых оши- Проголосовало «за) 863 
Бок в процессе реформы. Поэто- Проголосовало «против) 30 
му Я прошу поддержать мое Воздержалось 8 
предложение и проголосовать Всего проголосовало 901 
«за). Не голосовало О 

ПРIАсеД8Т8Л"СТ'УЮЩIIА. Про- Пункт 3 принимается. 
шу . голосовать поправку народ- Уважаемые народные депута-
ного депутата Василыва . ты, по четвертому пункту Редак-
Р.аУЛ .. Т8ТW rО1l0СО.8НИ. ционная комиссия предлагает та-
Кворум для принятия кой порядок: все предложения, 
решения 532 поправки по этому пункту , пере-
Проголосовало (зз) 230 дать комиссии , которая создана 

Проголосовало «против:. 51;J в соответствии с принятым на-
Воздержалось 99 ми постановлением по заБасто-
Всего проголосовало 842 вочному движению, и проголосо-
Не голосовало 2 вать за четвертый пункт в це-
Не принимается поправка . лом . Кто за такой порядок , про-
Поправка наРОЕ\НОГО депутата шу голосовать ... За порядок 

Смольского . Настаивает /fa голо- nOl<a .. . 
совании народный депутат? (Шум Р езу" .. тат ... ~ОЛОСО'IНМ. 
• 38IIe). I Кворум для принятия 
Поправка народного депутата решения 532 

Берестового , Настаивает на голо- ' Проголосовало «за) 806 
совании , народный депутат? Пя- Проголосовало «против:. 59 
ТЫй микрофон. Воздержалось 33 

Бер,сто.оА В. И., Алексеев- Всего проголосовало 898 
скиА территориальный избира- Не голосовало 4 
тельный округ, Белгородская Порядок принимаетая . 
область . Ставлю на голосование пункт 4 
Ува_аемые народные депута- iI целом .. . Минуточку , прошу 

тыl я считаю , что суть поправки прекратить голосование. Чет-
была очень хорошо обоснована вертый микрофон. 
в выступлении уважаемого на- КОТЛlренко Ф. М., Батайский 
родного депутата Тихонова Вла- территориальный избирательный 
Аими~а; Аfi!евича . Счита1О': что округ , Ростовская область . I 

эту поправку ' АеоБ)(ОДИМО"учесть 1', Ji на,стаиваю на голосовании 
при разработке Закона 6 !1p~'вa- --по своему преДЛЯЖIНj\11Q. ng,tQ,Мy 
тизации . Такой подход к' прива- что , поддерживая экономиче
тизации будет. пЬняt и рабочим ские требования шахтеров, счи
классом , и нашим крестьянст- таю все-таки, что не легче поло
вом. Просил бы помержать эту жение у метаI1l1УРГОВ , железно-
поправку. дорожников , у работников дру-

Председатеll"СТ'УЮЩIIА . Так , гих отраслей народного хозяй-
f1ервый микрофон . ства. И добиваться выполнения 

ФIIЛIlППО' П . С ., Московский своих треБований путем заБасто
территориальный избиратель- вОк . - зто недопустимо в усло
ный округ, г. Ленин град. виях нынешней крайне критиче-

. ~ . прошу Ьбратить внимание ской обстановки . И прошу все
на то, что эта поправка входит таки пррголосовать предложение 
в самое серьезное противоречие о моратории на забастовки хотя 
с законодательством РСФСР о бы до конца текущего года , что
предприятиях и предпринима- бы дать возможность как-то су-
тельской деятельности , и самое Ще'Ствовать экономике . Иначе 
главное со всем мировым повышение ни цен, ни заработ-
опытом . Это , по сути дела , соэ- ной платы ничего не решит . 
дание колхозов в промышлен- Полное Банкротствоl Сейчас при-
~~~y~. Я предлагаю поправку шел из универмага, ведь там же 
отклонить . ничего нет даже после повыше-

ПредседатеЛ"СТ'УЮЩIIА , Голо- ния цен! Куда же бастовать , 
суется поправка народного депу- дорогие товарищи?! 
тата Берестового . ПреДСIД8теЛ"СТlУЮЩIIА. Чет-

PeaY1l .. TITW r01l0co.aHIIII вертый микрофон , пожалуйста . 
Кворум для принятия Андропов С . Н .. Подольский 
решения 532 сельский территориальный изби-
Проголосовало «за:. 400 рательный округ , Московская 
Проголосовало «против) 460 область. 
Воздержалось 62 Борис Николаевичl Мы приня-
Всего проголосовало 922 ли по Ч>астующим специальное 
Не голосовало 1 постановление. Значит . нужно 
Поправка не принимается . Ста- пункт 4 о заБастовках из зтого 

вится на голосование в целом постановления изьять или внести 

пункт 2 с учетом принятых по- в той редакции . в которой мы 
правок. Прошу голосовать . приняли в специальном поста-

Р.аУЛ.ТIТW ГОIIОСОI.ННI новлении , 
Кворум для принятия ПреАсеД8Т8n"СТ'УЮЩIIА. Нет , 
решения 532 тyt Редакционная комиссия, мне 
Проголосовало «за) 832 кажется, предлагала все-таки 
ПРОГОЛОСОВ8ЛО «против:. 28 раэумн, и мы с вами даже при-
Воздержалось 20 няли решение все предложения 
Всего проголосовало 880 по пункту 4, которые поступили 
Не голосовало О от народных депутатов. надо 
Принимается пункт 2. Четвер- передать межреспубликанской 

тый микрофон . парламентской комиссии, кото-
А,путат (не представился), рая будет рассматривать все 

Прошу прощения , я вовремя по- требования шахтеров и вообще 
дошел к микрофону, но меня не вопросы забастовочного движе
заметили . По мотивам голосова- ния. Она будет рассматривать и 
ния. Быnо решение второго решать их. Мне кажется, это ло
СЬезда народных депутатов гично , А здесь надо принять 
о публикации в полном обыме пункт в общем виде , в таком, 
8 средствах массовой ИНформа- в каком он здесь отражен. Мы 
ции лрограммы стабилизации уже проголосовали за такой по
и перехода на рыночную эконо- рядок. Поэтому Я ставлю на го
мику для обсуждения ее наро- лосование пункт 4 в целом . 
дом . А предлагаю это 7решение Pe3Y1I .. TIТW rОЛОСОIIНII. 
отразить в данном пункте , каса- Кворум для принятия 

ющемся этой программы . решен,IIIЯ 532 
ПреАС8АIтеn"СТ'УЮЩIIА. Мы Проголосовало «за) 757 

уже за пункт прогоnосовали. Да- Проголосовало «против!> 97 
вайте , может , быть , где-то в кон- Воздержалось . 51 
це , чтобы не возвращаться . Или Всего проголосовало 905 
сделаем протокольную запись Не голосовало 3 
о том, что поручается публика- Пункт 4 в целом принимается. 
ция программы . Давайте не бу- Перед пунктом 5 Александр 
дем сбивать наш темп работы. Григорывич просил слово . По-
На улучшение? Первый микро- жалуйстаl 
фон. Гранlleр!' А. Г.. Центральный 
Ква.КОI Н. П., Славянский территориальный избиратель-

территориаnьный избирательный ный округ , Новосибирская 06-
округ, Краснодарский край. ласт.... , 
Борис Николаевич , я думаю, По пункту 5 об аграрной поли-

что Редакционная комиссия тик!!' и развитии аграрного комп
должна работать и сейчас . Когда лек са . возникла дискуссия в Ре
мы голосуем, не зачитывая пункт , дакционной комиссии . Мы про
мы не знаем , за что голосуем. водили голосования , но они не 

Надо Редакционной комиссии давали существенного преиму
зачитывать пункт, как он звучит щества той или другой точке 
с поправkами. Это времени мно- зрения, и в соответствии с этим 
го не займет. (Шум • 38IIe). мы предлагаем СЬезду решить 

ПреАС8А8Т .... СТlУIOЩIIА. у вас зтот вопрос. 
же есть на руках этот текст . За- Что в порядке нашей инициа
чем . зачитывать , если он у вас тивы мы хотели предложить? 
перед глазами? Этот пункт 5 состоит из шести 

подпунктов , По первому под- многим направлениям не выпол
пункту никаких разногласий нет , няется , и в первую очередь не 
и мы считаем , что его можно выполняется принятый Закон 
поставить на голосование от- о социаль ом развитии села . И 
дельно - подпункт 1. По по- что бы нам правительство ни 
следующим я предлагаю заслу- говорило с трибун , на встречах , 
шать мнение двух членов Редак- на совещаниях, на заседаниях , 
ционной комиссии - Агафоноза какими бы Цlllфрами мы с вами 
и Рассохина . ' Кроме 'того, пред- ни манипулировали об оказании 
лагаю заслушать мнение экспер- помощи жителям села и развитии 

тов из Министерства финансов и социальной Сферы, факт остает
Государственного Банка РСФСР ся фактом - предусмотренное 
по тем вопросам , по которым законом бюджетное финансиро-
у нас шли споры . J в<!ние не. выполняется, 

ПРlдсеДlте""СТ8УЮЩIIА. Итак , Я не могу здесь за неимением 
давайте примем предложение времени делать анализ пол

Редакционной комиссии. Или ностью. по всем пунктам приня

кто-то возражает? Третий микро- того закона. Я вам назову ТОЛЬ
фон , пожалуйста . ко несколько цифр. В 1991 году 

НеIo4ЦО' Б. Е., Горьковский на- в сельской местности жилы фи
ционально-территориальный из- нансируется за счет бюджета 
бирательный округ , Нижегород- всего на 18 процентов, обыкты 
ская область . народного образования - на 23, 
Вы знаете. вообще этот пункт детские учреждения - на 21 , 

противоречит всей программе клубы и дома культуры - на 31 .' 
перехода на рыночные отноше- Разве мы с вами таким прини
ния , В третым абзаце мы пи- мали Закон .о социальном разви
шем : обеспечить централизован- тии села? 
НЫМИ ресурсами принятые соци- Не выполняются ПРОГРilММЫ 
альные программы. В выступле- дорожного строительства , гази

ниях Ивана Степановича и Бори- фикации сельской местности , 
са Николаевича говорилось о То же самое можно сказать и о 
том , что от централизованного крайне неудовлетворительном ма
планирования и распределения териально-техническом обеспе
надо отказываться . Но самый чении , поставках селу техники , 
страшный пункт о Государствен- горюче-смазочных материалов и 

ном Банке. Ведь на самом деле , так далее . 
если ставки процента оставить Вот в чем существо вопроса . 
теми , которые были до 1 января Вот требования аграрников и 
1990 года , то это означает , что нашего комитета . 
мы должны создать единствен- Я настаиваю и прошу вас уБе-
НJ,IЙ банк-монополист , который дительно подтвердить решения 
только и будет давать Аеньги второго Сызда народных депу
нуждающимся . Это совершенно татов и пункт, который мы пред-
недопустимо. лагаем , и принять его к рассмот-

ПреАсеД8теЛ~СТ'УЮЩIIА. Вто- рению в полном обыме. 
рой микрофон , пожалуйста. А вам должен сказать вот 

КисеЛ81 М. М.; Пе'троград- о чем . Накануне рассмотрения в 
ский территориальный избира- рабочей группе рабочего вариан
тельный округ, г. Ленинград та пункта 5 почти абсолютное 
Народные депутаты ! Только большинство членов комиссии 

что председатель Редакционной поддержало этот пункт, сказав , 
комиссии сказал о том , что для что это наиболее пункт, сказав , 
. • " . чтобы рассматривать этот танный наиболее четко отрабо-
того , необходимо ' заслушать танный аграрниками пункт по-
пункт , с1 совершенно с ним стано~ения , Так что случилось? 
экспертов . Я совершенно с ним Почему тогда вчера в Редак-
согласен . Действительно , в этом ционной комиссии мы не могли 
пункте наличествуют совершенно прийти к единому мнению? 
конкретные поручения Совмину , И последнее . Здесь поднима
совершенно конкретные меха- ется вопрос о необходимости и 
низмы . Наверное , все мы с вами целесообразности создания Агро-
согласимся , что здесь не место банка . 
для разбора такой конкретики. Уважаемые товарищиl Во всех 
Поэтому я предлагаю , если не- союзных республиках, кроме 
обходимо , утвердить первый России , существуют свои Агро-
абзац этого пункта , а остальные банки , rylbl , почти сто депутатов-
предложить рассмотреть Верхов- аграрников , толь ко сейчас при-
ному Совету. Спасибо . шли со встречи с премыр-мини-
nредсеДlтеЛ .. СТlУЮЩIIА , По- стром товарищем Павловым . И 

моему , хорошее предложение. ' задали этот вопрос: «А как же 

Народный депутат Воронин под- быть?:.. Так, оказывается , толь
ходил тоже с таким предложе- ко Россия ликвидировала Агро
нием. Пожалуйста . банк , ' а все остальные республи-

Р"liо. Н . Т., Сальский терри- ки его имеют . И npeMl>ep нас 
ториальный избирательный ок- поддерживает. Иван Степанович 
руг , Ростовская область . был на встрече вместе с нами . 
Уважаемые народные депута- Вот почему мы считаем нео6-

тыl Уважаемый председэте..,ь- ходимым создание ArРОбанка 
ствующийl Сначала по мотивам в России Для промышленных 
голосования по этому пункту . комплексов', в том числе и для 
Я обращаю внимание на то , что фермеров . Вот почему я еще 
поправки к пун кту 5 составлены раз прошу вас поддержать наши 

ственность , которая могла бы 

быть в этой отрасли. \ 

И посему пусть не обижаются 
на меня уважаемые аграрии , счи

тая , что постановка вопроса , ко

торую они предъявляют , право

мочна . Но она должна пройти 
зксп~ртизу через комитеты и 

комиссии (потому что здесь нет 
ни одного заключения) . экспер
тизу через экономистов , и толь

ко тогда к этому вопросу надо 

вернуться . 

Со своей стороны , понимая . 
что Борис Николаевич может 
нас вызвать и потребовать отве
та , почему решение признали 

ошибочным , мы оБратились к 
экспертам . Человек , который ку
рирует бюджет сельского хозяй
ства , товарищ Карпов Петр Ана
тольевич , с зкспертами дал за

кл ючение . Я вам прочитаю ero: 
«Отсюда следует , что такое по
nожение явилось результатом 

неучета в новых закупочных це

нах сельского хозяйства массо
вого удорожания продукции и 

строительства). 

По предварительным оцеНК1IМ 
экспертов речь идет о сумме" в 
30 миллиаРДОIt рублей , Отс 'Яда 
следует , что органиэация ГО'о/
дарственно-коммерче ского ба;~ ка 
не обеспечена и HeMeд;,e~~o 
превратится в безвозвра!Н~IЙ 
долг колоссального размера, со

вершенно немыслимый для Бюд
жета республики, 

Вот эти аргументы подписаны 
экспертами. Вот эти аргументы 
говорят о том , что вопрос не го

тов для решения на Съезде , и 
мы его просим отклонить . Спа
сибо за внимание. 

~eKoppeKTHO . Сначала начинает- предложения, paccMQTpeTb пун кт 
ся .абзац 5, . ПОТО,М .абзаць) · 2. 3, ' в целом 11 т,1t , /;Ц,>ilР,.i\.ЩКИ. , ,,~OTopыe 
потом снова 4, 6, 5, 2 , 3 и так BI1eCeHЫ1 Спасибо . .(АПnJl-8I1Сlo4ен-

u Дgле е;. ~1.~J9.' . At'lН БRеВ~!t:mEj!шиЙ -~ TW). О, ~"'.:J:' (J'J v I'JAJ '~y'< , 
недостаток. PICCMaJO' В . П., Северодвин-

ПреАС8А8Т8л .. ст_ующмА. Я вно
шу такое предложение . Прошу 

внимания народных депутатов . 

С учетом того, что все равно мы 
сегодня все поправки не прой
дем , сейчас пункт 5 не рассмат
ривать . Поручить Реда кционной 

ривать . Поручить Редакционной 
комиссии сегодня после ОКОнча

ния Сьезда собраться вместе 
с министром финансов , с экспер

тами , чтобы Борис Михайлович 
Исаев принял в этом участие . 
Надо , чтобы они попробовали 
Сформулировать этот пункт с 
учетом поправок таким оБразом, 
чтобы учесть и нашу реальную 
действительность , и одновремен
но выполнение решений второго 

Съезда народных депутатов . По
тому что просто сейчас, вот та
ким голо сованием , мы. можем 

или «замотать!> вопрос , или не 
решить , или, может быть , допус
тить какую-то ошибку . (Шум • 
31118). Ну а почему вы возражае
те? Просто мы его откладываем 
на завтрашний день. Завтра 
с утра мы будем его рассматри
вать . А сегодня пусть Редак
ционная комиссия еще раз по
работает . Это явно недоработа
но . Вы посмотрите по поправ
кам: аБзац пятый , абзац четвер
тый . абзац третий опять абзац 
пятый и так Д<!лееl'I НУ наАО это 
хоть в какую-то систему свести . 

"-8 каКУЮ-ТQo "сис\ему. Легче тогда 
. .нам будет ра сltf'i\.атриват.Ь . BQnpoc 
~ \'3дeCb . (Шум 8 38ле). Я прошу 

Второй _ такой же недостаток: ский территориальный , избира-
сначала предла гается аБзац , по- тельный округ, Архангельская 
правка к нему , меняющая содер- область. 

жание абзаца , а потом поправка Уважаемые _ народные депута
исключающая. Здесь Редакцион- ты! Я как раз явился , если хоти
ная комиссия , на мой взгляд , те , инициатором такого противо
пун кт 5 совершенно . не отрабо- стояния . И дело вот в чем . 
тала . И если мы по нему пойдем Я понимаю моего коллегу де
в том виде , в котором нам пред- путата Агафонова . Но если кто 
ложили , мы совершенно запута- помнИ~. то на прошлом Сызде 
емся , и ничего , кроме скандала , я позволил себе может быть 

на мой взгляд , у нас не ПРОИЗОjil- не совсем кЬрректный выпад ~ 
дe~. Хотя ~опрос этот чр~звы- адрес Бориса Николаевича Ель-
чаино важный . Я предлагаю этот цина , сказав ему : до каких пор 
пункт передать на рассмотрение мы на Съездах будем решать 

Верховного Совета , сделав 06- экономические вопросы местным 
щее поручение привести его в голосованием? Любой вопрос , 
полное соответ'ствие с решения- которillй касается денег , должен 
ми второго СЬеэда народных де- быть боснован экономически . 
путатов . Спасибо за внимание. Он должен пройти экспертизу , 

ПреАсеДIТ8ЛЬСТlУЮЩIIА. Пер- иметь заключения комитетов и 
вый микрофон . комиссий . 
РУА8НКО А. К .. Ростовский тер- Давайте посмотрим этот пункт . 

риториальный избирательный ок- Здесь в конечном итоге три 
руг , Ярославская область. пункта . которые , на наш взгляд , 
Уважаемые товарищи депута- являются неготовыми. Предло

ты , мы на прошлом внеочеред- жение , с которым выступил де

ном Сызде приняли решение путат (не помню фамилию) , 
как поручение Верховному Со- о передаче этих пунктов на рас
вету и Совету Министров . Пору- смотрение в Верховный Совет , 
чения эти по аграрному сектору на мой взгляд , п равил ьное и 
не выполнены в полном оБЬеме . целесообразное . Кроме того , 
Позтому депутаты и настаивают если вы заглянете сегодня в Кон- , 
на внесении всех поправок по ституцию, то вы там обнаружите . 

аграрным вопросам в этот пункт , Чl'О это вопросы не Сызда. Это 
Н<lчиная с первого абзаца. вопросы Верховного Совета . 
А настаиваю на голосовании Мы с председателем Комис-

поправок . , сии по бюджету , планам , нало-
ПреАсеАlтеЛ~СТlУЮЩIIII . На- гам и ценам Юрием Михайлови-

родный депутат АгафОнов , пожа- чем Ворониным, когда готовился 
луЙста . вопрос об Агробанке , написал "! 
Ar.фоно. В . А., Алатырский такое письмо в адрес Бориса 

территориальный избирательный Николаевича Ельцина. Кстати, на 
округ, Чувашская ССР , • Чрезвычайной комиссии по про-
Уважаемые народные депута- довольствию было принято соот-

тыl Уважаемый президиумl Да , ветствующее решение , и Борис 
де,!ствительно , как доложил Николаевич дал поручение пер-
здесь председатель Редакцион- сонально решить вопрос по бан
НОй комиссии, 'вчера состоялась ку , И мы все-таки взяли на себя 
довольно продолжительная ди- дерзостЬ' и вписали такую фра

скуссия по пункту 5 проекта по- зу , что принятое Чрезвычайной 
становления , который вынесен комиссией решение является 

сейчас на ваше рассмотрение. ошибочным . Борис Николаевич , 
Что же представляет собой я аргументирую, почему . Подпи
пункт 5? Что он содержит? По- сал в планово-Бюджетной комис
смотрите внимательно . сии Юрий Михайлович Воронин , 
Он подтверждает решения вто- подписал от Центрального банка 

рого (внеочередного) Сызда на- Матюхин , исполнителем являл
родных депутатов, принятыХ в ся я , Почему? А вот почему . 
этом зале документов, на кото- Давайте называть вещи свои
рых еще не успели 'высохнуть ми именами . Мы когда начинали 

чернила. Я вам хочу откровенно с вами работу , то у н ё!с внутре!н-
сказать: из той дискуссии, ЧТО ний долг был по нулям . Сегодня 
происходила , создается впечат- ДОЛГ , по моим оцен кам , уже по 

ление , что кому-то у_е с самого линии сельского хозяйства со
начала становится выгодным на- ставляет 100 миллиардов рублей . 
чать атаку на решения внеоче- Кроме того, вот здесь. заложено , 
редного СЬезда народных .qeny- я утверждаю , еще 30 миллиардов 
татов РСФСР . руБлей. Почему эти 30 миллиар-
Ну, что ж, у нас это бывало. ДОВ руБлей здесь заложены? 

когда с трибуны многое обеща- Министерство сельского хо
лось жителям села, когда ПРИНИ- зяйства, когда делало свои рас

мались очень хорошие решения. четы , не учло новые закупочные 

но они быстро забыВЗJ\ИСЬ, и цены на сельскохозяйственную 
село оставалось с тем же, с чем технику и в результате просчи

оно Было. Видимо , нам нельзя талось на 30 миллиардов рублей . 
повторять тех ошибок, которые Сегодня оно требует льготный 
допускались, нельзя обманывать однопроцентный кредит и созда
в очередной раз сельского жите- ния государственного банка , в 
ля , рассчитывая на его покор- котором бы министерство могло 
ность и безмолвие , на его бес- брать безразмерные кредиты и 
предельное терпение . повесить их на долг опять же 
Я вам должен здесь заявить государства с тем , чтобы I го су

со всей ответственностью о том , дарство , то бишь Россия , своими 
что решение второго сьезда . по активами оплачивало бесхозяй-

принять сегодня участие в засе

дании Редакционной комиссии 
и тех наредных депутатов , кто 
внес поправки . 

По этому предложению прошу 
проголосовать (шу'м • зале), что
бы . пропустив пун кт 5, присту
пить дальше к шестому, а пя

тый сегодня доработать Редак
ционной комиссии и завтра сно
ва утром внести его . (Шуlo4 8 38-
ле), 
Прошу голосовать . 
РеЗУЛ~Т8ТЫ ГОIIОСО8.НIIII 
Кворум для принятия 
решения 

Проголосовало «за!> 
Проголосовало «против) 

Воздержалось 
Всего проголосовало 
Не голосовало 
Решение принимается: 

532 
709 
153 
23 

885 
6 

Переходим к шестому пункту , 
тем Бqлее нам сегодня обяза
тельно надо 30 минут оставить 
для раздела «Разное). Его вчера 
не было , а у нас большой СПИС0К 
записавшихся в раздел «Разное :/>. 
(Шуlo4 в 38ле) , 
Товарищи , откройте страницу 

31 . пункт 6. Поправка народно
го депутата Кузнецова . Учтена . 
Настаиваете на голосовании? Не 
вижу . , 
Александр Григорывич , пожа

луйста, 

Гр.Нберг А. Г. Уважаемые де
путаты . этот пун кт при повтор

ном рассмотрении в Редакцион
ной комиссии предложено исклю

чить . И именно за это выступает 
депутат Кузнецов , и к нему при
соединился член Редакционной 
комиссии и председатель Комис
сии по социальной политике За
ха ров Михаил Львович . Поэтому 
предлагается не рассматривать 

этот пункт . 

ПреАсеА8теЛ"СТ'УЮЩIIА. По-
НЯТНО . Значит, ставится на голо
сование предложен ие - исклю

чить шестой пункт . (Шуlo4 I 38118, 
8ЫКРIIКII). 

А прошу пре к ратить пока голо
сование , Пятый микрофон . 

Аепутат (не представился). 
Борис Николаевич , не велите каз
нить . Тут , наверное, спутано . 
Я имею в виду шестой пункт, 
где речь идет о государственной 
зкологическqй программе. Этот 
у ва с или старый? Если старый 
- все, нет воэражениЙ. 

ПредсеДIтеЛ"СТlующиА. Став
лю на голосование . Исключить 
шестой пункт. (Шум. З8llе, 'W· 
КРИКII). Предложение Редакцион
ной комиссии . (Шум 8 З8llВ, 'W· 
КРIIКИ). 

Нет, товарищи, давайте мы 
предложение Редакционной ко
миссии проголосуем . (WYM • З.· 
ле). Пожалуйста , еще раз. 

ГРIнlleрг А. Г. ПОВ1;ОРЯ~. Вот 
В той ведомости поправок 'нуме
рация первого варианта, поэто

му посмотрите , что написано в 

прежнем шестом пункте: «Сове
ту Министров РСФСР разрабо
тать механизм ценообразования 
с учетом .защиты малообеспечен
ных слоев населеНИЯ ... :I> и так да
лее . Мы провели дискуссию и 

(Продолжение на 4-й стр_) _ 
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ТРЕТИЙ, ВНЕОЧЕРЕДНОЙ СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТ'АТОВ РСФСР 
(Продолжевие. 

Начало иа 2-3·1 стр. ) 

ПРИШЛII к выводу , что все это со

ставляет часть , необходимую 
часть программы стабилизации 
экономики и перехода к рыноч

ным ОТНОlI!ениям " по которым Мы 
приняли решения . Я понятно 
обьяснил? Это бывший шестой 
пункт . 

ПРtДсеА8те1l1oСТIУlOщмА. Еще 
одному можно дать . Первый 
микрофон . 

C"'OIlMH о. В., Куйбышевский 
rерриториальный избирательный 
округ . Омская область . 

Я понимаю . конечно , можно 

посчитать . что программа соци

аnьной защиты входит в програм

му стабилизации. Но не думаю . 
что наших избираrелей , особен
но иэ многодетных семей , мало
обеспеченных семей. инвалидов, 
студентов и так дanее зто убеди
по бы . Пункт б необходимо оста-
8ИТЬ дЛЯ того , чтобы были по
нятны наши намерения. Спасибо 
за внимание. 

'ё' ПРIАСtД8теll.,СТIУlOщмА. Став
лю на голосование по пункту 6, 
то есть предложение 'Редакцион
ной комиссии об исключении 
шестого пункта , поскольку он 

вошел в другие. 

РIЗУllloТ8ТW ГОllОСО88НИI 
Кворум для ,принятия 

решения 532 
Проголосовало «эа~ 47В 
Проголосовало «против) 319 
Воздержалось 47 
Всего проголосовало 844 
Не голосовало 2 
Решение не принято . Шесrой 

пункт остается . 

. Переходим к поправкам . По
правки народных депутатов Пах
танова и Шишкина : отменить на 
территории России пятипроцент

ны�й налог на продажу . Имеется 
в ВИДУ ' - введенный по указу 
Президента страны . 

.Может быть , мы поступим так, 
как сделала Белоруссия? Она от
менила пятипроценrный налог 
с продаж , но только на продо
вольствие . а не на все . 

~етвертый ~ микрофон . пожа
луиста . 

Воронмн 10. М.. Зеленодоль
ский· территориальный избира
тельный округ , Татарская ССР . 
Уважаемые народные депута

Tbl . уважаеМblЙ президиум! Я счи
таю . что этот пункт надо отме

нить . Почему? Потому что в на
шем бюджете записан пятипро
центный налог с продажи . Но 
там есть очень важная оговорка . 

что перечень товаров определя

ется Советом Министров Россий
СКОй Федерации . Поэтому , если 
мы хотим . мы еще раз вернемся 

к этому перечню . Можно его 
или сократить , или сделать так . 

как вы говорите . - относи:rель

но продовольственных товаров . 

ПреАС'Д8теIlIoСТIУlOщиА. Тог-
да ставлю на голосование . По 
поправкам народных депутатов 

Пахтанова И Шишкина . 
Pe.YII"T8Tbl ГОЛО_НИI .. , ... ,., 
. Кворум дЛЯ ..дРI!1 НЯТ,ИЯ 

N решения .. VШ!А. , .. ,",,,.~~2 
ПроголосовалЬ «за» 4;06 
Проголосова{lО (против) 279 
Воздержало.сь 89 
Всего прогоnосовало 794 
Не голосовало . . 8 
Решение не принято. Но тем 

не Менее есть 'предложение про
токольно заhисаrь поручение Со
вету Министров еще раз вер
нуться к тому перечню. который 

касается пятипроцентного нало-

га В. продаж . 
Поправка народного депутата 

Плотникова . Настаивает народ
ный депутат? Нет. Снимается . 

Поправка народного депутата 

Андропова . Настаивает народный 
депутат? Первый микрофон. Ав
тора нет? 
А.ПУТ8Т ФИIlIlППОI . Уважаемые 

HapoAH\>Ie депутаты! Я выступаю 
вместо Плотникова . Не у всех 
на руках старый вариант зтого 

постановnения . Пожалуйста. 
вслушайтесь в то. что написано : 

.-/Ввести дифференцированные ин
дексированные выплаты гражда

нам . неспособным собственными 
усилиями сохранить или повы

сить свой жизненный уровень . 
Кто будет определять . в какой 
мере способен или не способен 
чеnовек сохранить свой жизнен
ный YPQBeHb? Я настоятельно 
прошу . выступая за депутата 

Плотникова . снять этот абзац . 
(WYM • 38111). Депутат Плотни
ков предлагает снять часть 3 
пункта 6 ввиду ее нереалистич
ности . Надо проголосовать. Мы 
пункт 6 оставили . следователь
но , оставили и зтот пунктик . 

ПреАсеА8теllloСТlУlOщиА. Тогда 
я прошу снова вернуться к зто

,.му , учитывая . что плотникова не 
. было и он не высказался , сейчас 
,е Г 0 предложение разъяснил на-

. родный ' депутат Филиппов . Я 
еще раз , повторно . ставлю на 

голосование поправку народного 

депутата Плотникова . 
, Pe3YII.,fITbl ГОIIОСОl8НИI 
.кворум для принятия 
решения 532 
П роголосоваnо . «за) 552 
Проголосовало «против) 1В1 
Воздержалось 58 
IBcero проголосовало 791 
Не 'Голосовало 6 
Поправка принимаетс" . 
Поправка народного депутата 

Андропова. Настаивает народный 
депутат? Четвертый миilрофОН· . 
АНАРОПОI С. Н., Подольский 

сеnьский территориальныА изби-
рательный округ , Московская 
область . .' 
Дело в том . Борис · Николае

вич, что мы буквально 'завалены 
письмами . Ходят слухи. что при
нятая нами пенсионная реформа 
может быть еще и отменена . и 
сейчас идет задержка . Позтому 
мы · считаем , что обязательно 
нужно довести до избирателей . 
закрепить в постановлении , что 
пенсионная реформа. принятая 
республикой . ~yдeT продолжать-
~. , 

ПреАсеА8теllltСТIУIO\ЧиА. Вто-
рой микрофон , пожалуйста. 

We60llдael С. 6., Ореховский 
территориальный избиратеnьный 
o~pyг. г . Москва . 

Я просил бы поддержать по
rpaBKY депутата . Андропова. Я 
напомню . что мы пенеионный за-

кон до конца не довели . Там есть 
ряд еще нерешенных вопросов . 
в том числе то , что касается ре

прессированных граждан, и не-

, которые другие . 
ПредсеА8Т1I1.,СТIУlOщиА. По 

Северу . по селяна~ и так даnее. 
Прошу голосовать поправку 

народного депутата Андропова . 

P'3YII"T8TW ГОЛОСО"НИI 
Кворум для принятия 
решения 532 
Проголосовало сза~ 824 
Проголосоваnо «против~ 20 
Воздержал ось 25 
Всего проголосовало В69 
Не гоnосовало О 
Поправка принимается. 

Поправка народного депутата 
Клюева . Настаивает народный 
депутат? Не вижу Клюева . Сни
мается . 

Ставлю на голосование пункт 6. 
Александр Григорьевич. пожа
луйста . 

ГР8нберг А. Г. Уважаемые де
путаты . я хочу обратить вним;,
ние на последний абзац зтого 
пункта , который не имеет отно

шения к социарьноЙ , политике. 
Мы в пункте '1. обрисовали на
правление зкономической рефор
мы и не давали никакой детали
зации . А здесь пишется о том . 
что нужно продолжить совершен

ствование денежно-кредитной си
стемы на основе двухуровневой 
системы банков . потом идет 
указание о том , что проценты 

коммерческих банков должны 
регулироваться Банком России . 
Это спорный вопрос . ' Какие же 
зто свободные коммерческие 
банки? Но главное . зто не отно
сится по логике вещей к со
циаnьной политике и попало 

сюда случайно . Я предлагаю 
снять зтот абзац. 

ПРlAсеД8ТlllltСТ'УlOщиА. Вто- ' 
рой ми~офон . 
КО.ОКИН Е. М.. Кировский 

территориальный избиратеnь-
ный округ. г. Москва . I 
Надо учесть. что мы, прини

мая сейчас этот пункт , вступа-
ем в прямое противоречие с 

уже приняты ми законами . На-
пример, с законрм о банковской 
деятеnьноСти. Я просто зачитаю 
статью В, где говорится . что 
банки 8 РСФСР независимы от 
органов государственной вла
сти и управления при принятии 

ими решений . связанных с про
ведением банковских операций. 
То, что мы сейчас записали . 8 
самом прямом смысле противо

речит данному Положению. То 
есть. соответственно, Съезд бу
дет обязан. чтобы не иметь про
тиворечий в законодательствв. 

обратиться к этому закону для 
того , чтобы его пересматривать. 

ПреАсеД8теll"СТ'УIOЩиА. Итак 
я ставnю на голосование пред

ложение Редакционной комис
сии . Кто за то. чтобы снять зтот 
абзац пункта 6. прошу голосо
вать '. 

PaaYllIoT8TW rOIlOC018ИIII 
Кворум для принятия реше-

.\НИА"·I~",,, r,~c:. Ч:;(\Д~О! "1" 532 
Проголосовало. «за) . 701 

.. Пррг.РI!QС.О~9(19 , {ПР9Т1:1В) 71 
Воздержалось ВО 
Веего проголосоваllО В52 
Не голосовало 3 
Последний абзац пун~та 6 сни-

мается. 

Ставлю на голосование пункт 
6 без последнего абзаца, 1'10 с 
принятыми поправками. Прошу 
голосовать. 

Pe'YII.,T8ТW rОIlОСО18ИИI 
Кворум для принятия 

ния 

Проголосовало «за) 
Проголосовало (против:. 
Воздержалось 
Всего проголосовало 
Не голосовало 

реше-

532 
В23 

36 
24 
В8З 

1 
Принимается пункт 6. 
Переходим к раздеllУ I «Раз-

ное) - 30 минут. Пока преры
ваем обсуждение проекта по
становления. Сначала слово пре
доставляется руководителю Сек
ретариата народному депутату 

Басину Ефиму В(1адимировичу. 
Басмн Е. В . , Прибайкальский 

национально - территориальный 
избиратеnьный округ, Бурятская 
ССР . 
Уважаемый ПредседатеЛl" ува

жаемые .народные депутаты! Про
слушайте краткую информацию 
Секретариата . В адрес нашего 
СЬезда 'на 2 апреля поступило 
около 1.7 тысяч писем, теле
грамм. КОЛllективных обращений 
избирателей . общественных ор
ганизаций. 
Из них более 3,5 тысячи обра

щений избиратели направили лич
но народным депутатам. Свы
ше 300 народных депутатов на
правили через Секретариат 500 
писем в адрес союзных и рес
публиканских министерств и ве- . 
домств . Около 700 граждан об
ратились с л~чными просьбами 
и жалобами, вызванными нару
шением их законных прав и ин

тересов . В адресованноЙ Сьез
ду корреспонденции основная 
часть, около ' 10 тысяч писвм 
и телеграмм. составляют об
ращения . ' авторы которых выра
жают свою поддержку руково

дителям Верховного Совета, чле
нам Президиума и различным 
депутатским группам. призыва

ют СЬезд к прекращению кон
фронтации и решению неотлож

ных пробllем социально - эконо
мического развития России. В 
том числе 4000 писем связаны с 
пожеланиями избиратеllей как 
можно скорее принять конкрет

ную программу выхода из эко

номического кризиса . 

Число твердых сторонников и 
посnедователей Председателя 
Верховного Совета Бориса Ни
колаевича Ельцина , выразивших 
ему решительную поддержку в 

3700 письмах , исчисляется де
сятками тысяч ч~ловек. СЬездУ 
адресовано Ta~e 12В4 обраще
ния. авторы которых критикуют 

Бориса Николаевича Ельцина и 
поддерживают заяв.ление шести 

руководите пей Верховного Со
вета и выступление на СЬезде 
Светланы Петровны Горячевой. 
Избиратели весьма остро отреа
гироваnи на отказ Съезда вклю
чить в повестку дня вопрос о 

введении . поста Президента 
РСФСР. Почти в 2000 писем 
и телеграмм Вblсказано требова
ние к народным избранникам об 

утверждении президентства 

России на настоящем Съезде. 

Ряд авторов писем - окопа 
500 - высказывают свое отн.о
шение к проекту Договора о Со
юзе суверенных республик. Кон
ституции РСФСР, предлагают 
безотлагательно принять ЗаКОIf 
об отзыве народных депутатов , 
поддерживают поnитические·~ и 

экономические требования бас
тующих шахтеров, призывают не

медленно прекратить забастовки 
и разного рода политические 

акции , демонстрации , митинги, 
укрепить исполнитеnЬНblе .сТРУК

туры государственного управле
ния. 

Письма и телеграммы. свиде
тельствующие ' о глубокой заин
тересованности избирателей в 
конструктивном решении еопро

са социально - экономической и 

политической жизни России. про
должают поступать в адрес 

СЬезда. 
На сегодня поступило 75 де

путатских запросов, суть их мы 

огласили и назваnи авторов. 

дав сегодня информацию. Ари 
завершении Съезда результаты 
рассмотрения зтих запросов мы 

вам сообщим. Есть и другие во
просы , которые ста вятся депута

тами. I 

Я хочу доложить Съезду о ре
гистра~ии нОвой группы - сКом
мунисты за демократию). Коор
динатор - народный депуТат 
Руцкой Александр Владимиро
вич . Группа насчитывает · уже 
186 депутатов . (АПIIОАис",ентw). 
Две группы изменили свое наз
вание: оБЬединенная парламент
ская фракция Социал - демокра
тической и Респубllиканской пар
тий Российской Федерации се
годня называется «ОБЬединенная 
парламентская фракция Реtпуб
ликанской и Социал - демокра
тической партий Российской Фе
дерации , их сторонников и со-
4увствующих~. Очень длинное 

название . И вторая группа . 
. «Этика). сегодня наЗblвается 
«Сотрудничество). 

\ В адрес Секретариата посту
пил депутатский запрос 4В ' на
родных депутатов . К сожалению , 
фамилии не написаны , только 
росписи. Но по округам мы оп
ределили , депутаты Тиунов , Ев
докимов и другие просят о сле

дующем: «В выступлении на
родного депутата . Исакова Вла
димира борисовича быnи наз
ваны факты сврьезного наруше

ния Регnамента работы Верхов
ного Совета . Конституции Пре
зидиумом И его Председателем . 

Требуем создать на 'третьем 
СЬезде -авторитетную комиссию 
по рассмотрению этого вопроса 

округ,' Кемеровская область. ' 
у'важаемые товарищи! У меня 

вопрос по сообщению предсв
дате ля Секретариата. Он ска
зал. чт~ , организов'!на деПУТilТ
ская группа, координатором ' ко

торой является Руцкой . Учитывая 
ее многочисnенность (170 чело
век), мне хотелось , чтобы было 
предоставnено несколько минут 

Руцкому ИЛИ кому-то ИЗ коорди
наторов зтой группы для сооб
щения , что это за группа. 

Пред.СlД8теIlЬСТlУlOщиА. У ме
ня в раздеnе ~Разное~ есть два 
списка по обычной нашей с ва
ми схеме. Первый - это инди
видуально записавшиеся и вто

рой - от rpYnr). в котором пер

BblM стоит Руцкой Александр 
Владимирович. Так что он слово 
получит .. 
Уважаемые товарищи! Здесь 

уже нескоnько дней настаивают , 
чтобы дать слово председателю 
постоянной КОМИССИ\ol. по закон

ности и правопорядку Моссове
та. По нашему Регламенту, мы 
должны проголосовать : дать сло

во или нет. Ставлю на' гоnосова
ние : ,qaTb словр Седых - Бонда
P~HKO Юрию Петровичу? Прошу 
пока не . голосовать. Первый 
микрофон . 

е.анко Г. В., Советский тер-
риториальный избирательный 
округ. Курская область . 
. Удивительная избирательность 
вопросов, которые выносятся на 

голосование . . Я с зтой трибуны 
дважды, а всего три раза . пе

ред президиумом , перед залом 

ставnю вопросы: дать слово за

местителю министра внутренних 

де" Шилову, дать слово Труби
ну - Генеральному прокурору. 
Мое предложение , как и пред
ложения многих моих товарищей 
на зту тему. председательству

ющий не . выносит на рассмот

рение. а зто. касающееся выСТУ

пления Седых-Бондаренко, ста
вит. Не пойму, чем я как на
родный депутат отличаюсь от 
других депутатов, почему такая 
избирательность? Что Шипов или 
Трубин не желают к нам идти
зто ,другой вопрос. Я тогда сни
му свое првдложение . 
ПреАСlД8теm.СТ'УlOщиА. Мы 

сегодня их не приглашали. Да
вайте ' пригласим на завтра Тру
бина и Шилова . причем мы уже 
сегодня ГОВОРИли, что на завтра 

их пригласим . Мы не игнориру
ем ваше заявление и не думаем , 

что Bbl чем-то особым отличае
тесь от других народных депу

татов . 

Итак , ставnю на голосование . 

дали присягу:t . (Но ведь вы , да
ли присягу тому народу, кото

рый топь ко что били. Как вам 
не сты.о.н01) . . 
Я вынужден об зтом гово-

рить. потому что все это непос

!,едственно связано с нашей го

лодовкой. Подчиненность мос
ковской милиции центральным 
структурам позволяет решать 
лишь союзные задачи , а граж

дане города остаются без защи
ты от преступников . 

ПРtДсаД8теll .. СТIУlOщиА. Юрий 
Петрбвич, заканчивайт~, пожа-
луйста. (WYM , 38ле). . 

. CIAWX - .60НД8ренко Ю. П. 
Прошу ' :nростить народных де ' 
путатов России. Я эдесь четыре 
дня . ~ахОАИЛСЯ в зале . Неужели 
вы мне t1e дадите еще две ми

нуты.? 
Иs 38118. Да! 
ПРIAСlAlтеll.,mУlOщмА. По-

жалуйста . заканчивайте. (WYM 
, З8Л', lIiIКРИКII). 

СеАЫХ - 60НД8ренко Ю. П. 
Все попытки исполкома. Мос
совета по охране ПОРЯА-ка <з го

роде останутся необеспеченны
ми. Нельзя МИЛ1ЩИЮ вы,рвать 
из . общей структу.ры управnеНI1Я 
городом. Нам не безразлична 
судьба COTPYДH~KOB москов
ской милиции и ж·~телеЙ tia
шего города, Как в создавшейся 

,ситуации .решarть. их социаль.ные 

проблемы? Ть~ячи сотрудников 
м.~лv.чии ,не имеют жwпья. . По
ЗВОI\ЯТ ли нам наши И'3биратели 
давать кваРТ+1РЫ тем. кто их 

избивае.т? 
Мос.ковскую милицию ра.зди

.рают на част.,. Горбачев на·зна
чv.л Шилова. Пуго удерживает 
там Богданова. БаранН\IIКОВ .на· 
зна·чИ11 Е.рина.. Но едиt1ствен
ным .назначенным в cooт1leТtCТ'" 
вии со статьей 151 Конститу
ции РСФСР и респуБЛI'II<at!
ским законодательством началь

H\IIKOM ГУВД Моorориспол!(ома 
являетс!! Комиссаров. 

ПРОблемы , которые вы реша
ете на I Съезде, несомненно, 
масштабные. Но Москвэ не
обычный ГОРОА. Это' столица 
России. Мы еысоко ценим ва
шу решительность в отстаива

нии сувереlfите.'Та России. R 
прошу вас помочь нам заста

вит!> министра внутренних \Цел I 

РСФСР бараннико'эа уважать 
Консmтуцию и реonубnlilКЭ+iCкое 
законрдarтельство . ибо он дей
ствует зао~но с союзными 

структурами властl'I 111 попирает 

и Консти.туцию СССР , И зако' 
ны республики , не выгюlIНяет 

.решение Московского городско
'Г о Совета .. 

зто решение Съезда должно 
БЫIТ!>. (WYM, 'WКРИIIИ). Я пони
маю, что мы сразу тorда вхо

дим в противоречv.е с тем , ~TO 

минж::тр 'внvтренних Аел Сою' 
за Пуrо будет против . (ВЫIlРII-
11М). Я прошу BH~CTI>t предnоже
Hv.e, е~ли у Koro есть. Пожа
луйста . 

Зерин П. «. Рыльский тер-
риториа.nьныlil v,збирательный 
округ . Курокая область. 
Уважаемые товарищи! Уважа

емы�й бор1.С Николаеви~! Я бы 
предложил не входить 8 ПРО1'И

·аор~чv.е с тем Указом Прези
дента. Пуст!> временно исполня
ет свои обязанностИо на·значен
ный Преэv,деНТQМ заместитель 
министра до решеНIi!Я вопроса, 

о статусе Москвы . Тег да все 
вопросы. решатся . А сейчас в 
течение одного-двух w.есяцев 

устраивВlТЬ столк,новен v.е не ну

жно.. Спасибо . 
ПРIAСIД8ТIII~СТ'УlOщиА. Вто' 

рой мик.ррфОН . 

СуРКОI А. П., ПаНф"'J10ВСКИЙ 
территориальный ~збира,тель-

ны�й округ . г , Москва . 

Уважаемый Борис НИlкоnае- , 

ний день 170 членов КПСС
народных депутатов России, ра
бочих , КPf!стьян , ин:rеллигенцию. 
военнослужащих , я уполномочен 

заявить следующее . Работа на
ших трех сьвздов со всей убе
дительностью показала , что по

зиция консерватизма , деструктив
ности и практически полное от

сутствие гибкости. которые про
являют депутаты группы «Комму
нисты РОССИИ1l, по существу ото
шедшие от решений XIX партий
ной конференции , XXVIII сьвзда, 
преДВblборной платфОрмы КПСС , 
создают ситуацию продоnжаю

щегося выхода членов КПСС из 
рядов партии . Таким образом , 
выступая от имени всех комму

нистов В7-ми процентов народ
ных AehyтaToB Российской Феде
рации, руководство группы «Ком
мунисты России) позволяет себе I 

выступать от имени большей 
части народных депутатов 

РСФСР. чем вводит в неработо
способное состояние Съезд . вво
дит в заблужде~е относительно 
истинных целей . которые ставят 
перед собой коммунисты парла
мента . и создает атмосферу нер

возности среди .Общественности и 
избирателей. 

Группа ljapOAHbIx депутатов 
Российской Федерации - чпе
нов КПСС «Коммунисты за де
мократию~ намерена : 

- обеспечить твердую под-
держку Верховному Совету , ор
ганам власти России, избранным 
законным путем (8ПIlОАИСNенты); 

- поддерживать курс Верхов
ного Совета Российской Федера
ции на утверждение действитель
ного суверенитета России (8nllo
AIICMeHТW), на выход из' по"итиче
ского . социального и зкономи

ческого кризиса; 

в",ч! Уjlажэемые 'КОЛЛВГi<1! Я 
зтой проблемой тоже достаточ
но осноаат.ельно зан имался . По 

,сущЕ'СТВУ' ведь вопрос стоит о. 
следу~щем. После того , как 
мы с вами приняли Декларацию 
«О tOcYAapcTBeHHC1M суверенк' 
тете Российской Советской Со
циалистжеской Республики) , 
GpraHItI м",лиции 'находЯтс!! иск
лючительно только ·в IКОМne

тенцИ'И России. В результа.те 
после того. как начальн",к Уп
равления. был утвержден· Моссо
ветом. он Аолжен быть автомз
тичесl(4,t назначен на эту долж

'н ость ПfЖ!<эзом минv,стра. ВНУТ' 

ренних дел РОССIШ. В зтом ·нет 
сомненv,я . AP'Jroe дело - как - овладевать навыками парла
бы H~ это взгл,януло союзное ментской партии , решительно 
nраВlПельство в лице Пуго , ста, выступая в поддержку отрядов 

ли бы они его !Называть замес- рабочего класса , крестьянства, 
Т1Иотеnем министра иn~ нет, как Иljtтеллигенции , поднявшихся про
это было незакоЖiО уза.коне- тив туп",ковой полити~и . (Anllo-
Н<>. Сelilчас мы с 'вами знаем "., Аисменты). 
АРУГУЮ ситуацию . которую нам Мы призываем всех членов 
предложил Го()рба~ев . А именно Компартии России . народных де
- вообще I+зыlv.еe из 'BeдeHttSI путатов Российской Федерации 
МоскЬы и России мооковской всех уровней , избирателей 05Ье
МI11IlЩии и подчине-ние ее МВД динит~ся для осуществления зтих 
СССР . Это же ЧУДОВi<1щное по- прогрессивных целей . целей 
ПРЭ!fИе rнашerо собствet-fного народа , а не псевдоцелей борьбы 
суверенитета . Кого-то оно , 1010- за власть. (АПIlОАИСМ'НТЫ). Мы 
жет быТl., ycтpalil8ae .. Но у нас за прекращение развала Союза , 
Москва· осталась без м Vil1 ици,,", кризиса республики , безвластия 
без нашей милициИ! . В резуль.- w хаоса в стране . 

тате зтого растет престynность . Мы выражаем полное доверие 
НельзSl ftilдеSlТЬСЯ , что Шилов Верховному Совету Российской 
будет заlAИМ31ТЬС!I МоскВОй . Он 
буде:т , за.нима.ться ею, навер- Федерации и его. Председателю . 

·ное, в тех рамках , .в · KaKlllx зто (А'ПЛОАИС"'~НТЫ). 

38сеАание 
АвеН8Ацатое 

Больwой Кремлев
ский Аворец. 3 апре
ЛI 1991 ГО.Аа. 10 ча
сов. 

ПреАсеАательствует 
первый замест.итель 

ПреАсеАателя Вер-
ХО8НОГО Совета 
РСФСР 
Р .. И. Хасбулатов 

ПреАсеД8Т8I1IоСТIУlOщиА . ДОб
рое утро. товарищи ' депутаты! 
iflрошу рассаживаться . Прощу 
приготовиться к регистрации. 
Электронную группу прошу под
готовиться к регистрации. Про

шу регистрироваться. 

PesYII"T8TW регистр'чии 
Зарегистрировано В83 народ

ных депутата РСФСР . 
Кворум есть . 
Уважаемые товарищи депута

ты! Вы несКОлько дней говори
ли о том. что нам HaJlO иметь 

информацию от заместитеnя ми
нистра внутренних дел товарища 

Шилова и решить вопрос . с iCO
торым обратился к Съезду Гене
раЛЬНЫй прокурор. Оба уважае
мых товарища в зале , и я хотел 

бы дать возможность высказать 
свои соображения о работе за
местителю министра внутренни)( 

дел СССР товарищу Шилову 
Ивану Федоровичу. Пожалуйста. 
(WYI!I 1 18111, крики). Вчера мь! 
с вами так ДОГОВОРИЛИСЬ . (Шум, 
КРIIКII). Пожалуйста , товарищ 
Шилов! (WYM, крмки). 
Тоьарищи депутаты. я хочу 

вам сказатto. что вчера не раз 

высказываnось соображение ' о 
том. что мы по каким-то непо

нятным причинам затягиваем ин
формацию. Так ведь? Вел засе
дание Борис Николаевич , и мы 
договорились. что утром дадим 

возможность выступить . Я вы
полняю вашу волю , волю Сьез
да. Г1риглашаю на трибуну това
рища Шилова . Товарищ Шилов 
здесь, я с ним беседовал . (WYM. 
IIPIIII:M). И БараннЖ<ов здесь . 
Если будут ВОПРОСы к нему . он 

эдесь . (Крики). 
Тогда давайте дадим сnово 

Николаю Семеновичу Трубину. 
Генеральному прокурору . Пожа
луйста, Николай Семенович. - } 

и проинформировать СЬезд). 
Свкретариат , рассмотрев этот 
вопрос , считает. что у нас с ва

ми есть Комиссия по контрол'ю 

Дать слово Седых-бондаренко 
Юрию Петровичу или нет? Про
шу голосовать . А список мне 
выдан Секретариатом , я сам нв 
выбираю из него фамилии . 

. Пошел треТ1l1Й месяц как не 
выпоlltlяеТСII решение МОССОВ&
То3 о введении в ДОIIЖНО'СТЬ ге

н.ералэ Комиссарова. Мы п!,о
должаем ГОЛОАОВКУ и .настрое

кы реwителЬ'Но . Сerодня 'к на
шей группе присоединились 
еще 5 депутатов w стало 16 че
ловек. Нашу акцию поддержw 
.вают !IIзбирarтеn\ll, ~; ,вКllIO.ЧМ'1I4'а 

. ботников .!-,ощовскоЙ ' I\IIVIl1ИЦИИ . 
, ~ы 110лучаем многр ГlflceM I и 

. wпересует союзное ммнистер- Мы за власть Советов .. в демо к-

Т?варищи р,еп~таты, я nPI1~D~ ,' 
ваю вас к спокоиствию . даваите 

HOP.M8f bHO будем работать . Ре
шим BOhPOC. КОТОРflЙ мы же 
сами . и . поставили, 

Peayll.,T8.TW fOIIOCO.8HMI 
Кворум ДIIЯ принятия реше-

ния 373 
Проголосоваnо сза) 413 
Проголосовало «против) 310 
Воздержалось 21 
Все?о '''i'фо'голосоваnЬ" ..... 7/14 

'Не rолосЬвало ., • ", о 

за РjJ гла м'ентом . Она была ут
верждена на первом и на вт!>
ром Съездах, а также подтвер
ждена на Верховном Совете в 
составе ., ",народных" ... Aenv:t"~oB " 
Дорофеева , Задонского . Котен
,ко.ва . . ЛаЧУГ.ИН/I •.. ШаХRВSJ.. , .Е.СТЬ 

" 11\11' ' СМI>!Сл "изменять ' комиссию?, .RNfPеюе ~iI· flринятО. Слово пре- телеграмм. Та проблеМ8l; K~TO
рая встала сейчас перед МОСК
вой , встанет перед любым го·' 
родом России. Прошу вас , ува
жаемые народные депут,"" . 
принять следующее очень корот

ков постановление : 

ПредсеАlтеll.,СТIУlOщиА . Во-
первых . у нас это есть в про

вкте постановления . Во-вторых, 
зта комиссия рассмотрит дан

ный вопрос. 
6кин Е. В. Такие предnоже

ния можете нам дать . ~nee . 
Нужно решить такой вопрос. На 
сегодня у нас есть пять вакан

сий в Верховном Совете. в том 
ЧИСllе не избран еще на первом 
СЬезде народный депутат
првдставитель Кемеровской об
ласти в Совет НационаnьностеЙ. 
Во-вторых. освобождены на вто
ром СЬезде от обязанностей 
Чllенов Совета РеСП~блики от 
Якутской - Саха ССР товарищ 
Чаусский , Совета Национально
стей от Ивановской области Мед- , 
ведев , от Орловской области Се
дов . Верховный Совет и наш 
Сьезд приняли постановлен~е . о 
ДОСРОЧНОМ прекращении · no,l
номочии народного депутата 
товарища Малея от города Моск
вы в Совете Республики . Сей
час поступило еще три заявле

ния от депутатов - члена Сове
та Республики Хараева от Ка
бардино-Балкарии и членов 
Совета Национальностей Беке
това от Белгородской области , 
ЗаЙЦlIва от Чувашской ССР. Та
ким образом. если мы примем 
зти три заЯВllения (зто будет 
рассматриватъся в раздеnе «Раз
ное», у нас образуется восемь 
вакансий. 
Просьба к депутатам дать в 

Секретариат предложения о за

мещении зтих вакансий и заод
но. если можно. Б'ОРИС Николае
вич, и если депутаты согласнЫ, 
решить этот вопрос с помощью 
голосования с использованием 
электронной системы. Тогда 
можно было бы решить данны�й 
вопрос на этом Съезде. 

ПРlAсеДIТIIlЬСТIУlOщиА. Сна
чала пусть идут предложения, а 
потом мы уже БУf\ем рассмат
ривать. 

Б,син Е . В. Предложения мы 
ждем от депутатов. И послед
нее . В аДрес Секретариата по
ступило обращение от народно
го депутата КлЮ'вганта: «Прошу 
немедленно дать официальное 
разьяснение Q том , на каком 
основани~ и по чьему разреше
нию в зале распростран~ются 

различные печатные матеРli!алы, 
ксерокопии га.зетных стаТeiiI, 
документы Прокурату~ы _ и так 
далее, задевающие 'честь и др
стоинство народных депутатов 
Ельцина и Степанкова). Отве
чаю . Официально никаких разре
шений ни Секретариат, ни офи
циалъные органы Съезда на рас
пространение таких документов 

не Д~ваnи~ По-видимому, зто на 
. совести тех, кто имеет отдель

ныА доступ к ЗТОМу . залу. 
Аналогичное заявление посту

пило от депутата СllобоДКина, 
который также просит сообщить , 
на каком о~новании распростра
няются материалы группы народ

ных депутатов Моссовета. Сек
ретариат также проверил эти 

документы . Они распространяют
ся без раэрешения Секретариа
та . Спасибо за внимание. 

61110lH81 В . П . , Прокопьевский 
терри:rориальный избирательный 

доставляется председателю по
стоянной комиссии по законно

сти и право порядку Моссовета 
Седых-Бондаренко Юрию Пет
ровичу. 

eeAIoIJI-601tА8РеНJIО Ю. П., на
родный депутат Моссовета . Ти
мирязввский район . 
Прежде всего хочу побnагода

рить вас за предоставленную 
'возможность сказать HecKollbKO 
сnов. Выражаю вам искреннюю 
;'ризнательность и за то . что. 
проявив MY>l,(eCTBo и мудрость. 

_ вы приняли постановление о 

приостановлении действия . пе
чально известного Указа Поези-
дента. ,. 

Идет четырнадцатый день го
лодовки. К зтой крайней мере 
протеста мы , одиннадцать на

родных Депутатов Моссовета . 
вынуждены прибегнуть поспе 
того , как были исчерпаны все 
так называемые парламентские 
методы решения проблемы . свя
занной с назначением нового Ha~ 
чальника Главного управления 
внутренних р,ел Мосгорисполко
ма. Наша акция вызвана твм , 

что союзными структурами вла

сти попирается Конституция 
России и ее законы . 

23 января Московский. город
ской Совет народных депута
тов принял решение о назначе

нии начальником Гnзвного уп
равления внутренних дел Мос
ГОРИСПОllкома Комиссарова . Од
нако МВД СССР саботировало 
выполнение зтого решения. Не" 
.бываnыЙ случай в государствен

НОй практике - исполнитеn~ная 
структура наложила вето на ре

шение органа государственной 
власти. да еще структура , соз
даННаЯ Сталиным незако~но. Де
ло в ТОМ, ЧТО Союзным догово
ром 1922 г,ода не предусматри
валось создание наркомата внут

ренних дел Союза, а этот Дого-
вор действует и поныне. . 
В последнем телеинтервью 

Президент заявил, ~TO мы на)(с

димся на пути к правовому го

сударству, а через два дня пос

ле зтого начал прокладw~ать 

путь к правовому государству q 
помощью омоновских дубинок . 
R был на Манежной площади в 

. тот злос.частныЙ день , когда на 
глазах трех · депутатов Моссове
та началось избиение москви
чей, мирно стоявших около toc
тиницы «Москва). 

Нам было бопьно от того. 
что мы видеnи , и из-за нашей 
беспомощности мы не имели 
возможности защитить наших 

избирателей. Московская ми
лиция стояла рядом с нами ' и 
молча взирала на побоище . не 

• реагируя на наши призывы по
пытаться спасти пюдеЙ. Она нам 
не подчинялась. . ' . 

«Ру,ководствуяеь nOCTatlOBne,
нием третьего Сьвзда народ

марта депутатов РСФСР от 2В 
,СТВИII «О приостановлвнloWl дей
миНv.стрсост;~лении Кабинета 
ном приОСт8t10влен~ <8 времен
ве проведения МИТ1'IНгов. ~OCK
+lblX шест6ИЙ .м демонстрацl11i!) 
и . У,каза Президемта СССР о 
со3ДанИtI ГЛI\8НОГО, управления 

Министерства BHyт,peHНI1X дел 
СССР '"о Москве и МОСКОВ$:кой 
области) 11 постановn8НИем пер
вого Съезда HaPOA1ibIx депута
тсв РСФСР сО <ра.эгран\1ЧВНWJI 
фующ"';' управлet-fия . оргаlМза

цv"ЯМI'I на терри,тории РСФСР). 
соглаоно которому полномочия 

МВД РСФСР на территории 
России ЯВЛЯЮ'l'ся VlСКIIЮЧИ ' 

тельными . Сьезд постановляет : 
Председателю Совета Минист
ров товарищу Силаев,,' неза
медли·тельно принять меры· , 

обеспечивакхцие выполнение 
решения Моссовета от 23 ян
варя о назначении на долж

ность на.чаnьника, ГУВД Мос
rOpillCnoJ\KoMa Комиссарова). 
Благодарю вас . Спасибо . (Ап."о
дисментw). 

ПРlAсеAlтеllltCnУIOЩIIА. По-
скольку 11 'к этоо проблеме не 
один раз ВОЭ1!ращался ·и она 

существует, ·то хо.чу объяCt1ИТЬ 
депута,тзм , что я ра~говаривan 

t руководством, и ПОЛу,чается. 

что предложения у всех ра,зные . 

Предложение у Моссоеета од' 
но , у .миttИCтра внУ,тренних дел 
Союза второе. э у министра 
BHyтpeнH~~ Аел Росоийской Фе
дерации третье. Т.ри мнения. 
Ввиду того, что Москва являет
ся столицеiil и Союза и Рос
СИI',1 . у нас есть AorOBOPetfHOCTb 
с Президентом о том . чтобы ут

.вердить статус MOCK~Ы. совме
стным рewЕЖ~ем ПреЗИАекта. и 
ВерховногО Совета Российской 
Федерации \1 в зтом ~aтyce 
четко определитъ, кто ,назнача-

. вт м иэбl'lрает началЬ'Нv.ка Гnав-
ного управления, 'внутрекних 

дел МОСКВЫ . ' , 
НО ПОК8: мдет этот процесс. ра

ботает целаll комиссия. и пока 

I-Iе готов зтот проект и oт~тyc 
не nРII\НЯТ . этот вопрос .находи:т-

. ся в ПОД1lешенноtooi состоянии. 

Когда здоровые МОЛОАЫе ре
бята, ·С честью выполнившие 

свой долг, возбужденные и раз
горяченные, возвращались, ра

достно обмениваясь впечатле
ниями. я спрашивал их : «Как вы 
посмели бить тот народ. кото .... 
рый вас , 'одевает, обувает. кор- ,' 
мит. а вашим офицерам платит 
весъма приличную зарплату?). В 
ответ слышаll заученную с по

мощью заМПОllита фразу: (Мы 

ПОниУ.аю. что если Силаеву сей
час nopyчить это , то . Пуго MO)llleT 
..re соглЭОИТЬlCя, и опsm; вопрос 

будет ,подвешен , Чтобы штур
Мом . брать ЗД<W1ие Гnaвного уп
равления. ·ВНУТ,ренни·х дел Моск
вы , мне кажется... Как смотрите 
на зто. наРОАНЫ,е депута·ты? 
На вреМII до принятия СТЭТУ

ta , где четко ilce будет ,опреде-
лено , необходимо возложИоТЬ ' 
PYKOBOAcrreo, не нёlЭtiачить РУ' 

ководителем , <8ернее. .начальни-

ком ГJ1звуправлеНI+!!, а возnо
жит}> ,p)li<oaoAcтa0 Главным уп
равл.ением внутренних дел Мо-
сквы на МИН\llCтра внутренних 

дел Российской Федерации Бar 
р_икова. (АПIlОАисментloI). Но 

\ 

СТВО. . ратической суверенной республи-

В СВ!lЭИ с этим Я считаю. чrго ке. за установление истинного Fi 'прошу успокоиться . Все 
выскажут свои соображения. и 
все зададут вопросы. Пожалуй
ста, Николай Семенович! Вам 
сл~во. 

мы ДОЛЖНЫ обязЭlТЬ (почему и народовластия через президент
обращен",е . в прое.кте к Силае- ское правление. выборы руко
ву) министра, .Бара.нникога, из- водства местных органов IIла

да'ТЬ ,nр",каз о НЭоЗначенИ1I'I на- сти всех уровней в республи
ЧaJIbtМком ГУВД Москвы КО' ках. края~, областях , районах, . 
М'ИСсарова и ПОСМ этого решать города)Гвсенародным ГОЛОСОВ8НИ-
вohp'oCbI с союзным правктель- ем . (AnIlОАИСМ'НТW): 

:.CТBj)М' ЭI'",I\N~"'J d , .. 8vt;",1ibl'IjO М ы nрс>тиа', испоп'~зо~ания 8, 
дальнейшем средств массовой 
информации для разжигания вра

жды и неприязни. распростране

ния лжи. опорочивания деятель

ности Верховного Совета и его 
Председателя . (АПIlОАис",ентw). 

Тру6ин Н. С., ' Генеральный 
"~pop СССР. 

,," 'J'оварищи, я буду • говорить 
н, о милиции , а срвсем по дру-

гому еЬпро~. -
ПРIAСlД8теll"CnУlOщиА. По-

жanуАста,. И все . Закэн'Мваем. 
АIПУТ8Т (не ,представился). 

Уважаемые КОЛllеги! ПО 'моеМу , 
вопросе CTO v.т несколько щире. 

Вопрос стоит о СИllе наших Со
ветов. Могут .IIи наши Советы 
на местах назначать руководи

телей ГУВД? Ведь посw.от,рите 
- не стоит же вопрос о том . 

что 'Мосссвет ytlВ8.рЖДает пред
оедэтеля 'ИСПОJlкома и .кто-то эту 

кандидairyру еще где-то ytверж
дает. А получается так. что 
законно . назначе:ннаSl высшей 

на террктори:" города Москвы 
властью - roРОДIЖИМ Совето.м 
- кэндv,дату.ра устраНI1!1ТСЯ и 

кто-то , иП1Оp'IIIРУЯ волю Совета, 
назначает своего человека.. То 
есгь фактически творится без ' 
захоние. И Моссовет. .комис
сия по ' законности обращаются 
к СЬезду как высшему требов31-
датеnьному органу местные Со 

веты. И я обраЩ2ЮСЬ к вам , 
чтобы, Съезд nРОГDnосовал и 
поддержал ту кандиАату.ру. .ко
торую ОТС1 'аивает Московский 
гордокой ('.овет народных де
путаrгов . С какой стати /(ТО-ТО 
назначает на ДQnЖНОСТ~ ~ачаль

HVKa ГУВД Москвы tiеизвеи
ную кандидатуру, которая не 

прошла обсужден",е На\ Мос
саеете? э.то же незаконно . BI)T ' 
в чем .еесь ,вопрос . 

n реАсеД8теll .. СТIУlOщиА. То-
варищи , есть предложение , не 

принимая постановления . запи

сать в~ протоколе. что в ссютвет
ствии с нашим реl,llением , в соот

ветствии с ДеКllарацией о суве

ренитете , в соответствии с тем , 

что у нас существует решение о 

том . что начальников управлений 
назначают Советы . предложить 
Моссовету назначить свою квн
дидатуру (WYM I 3Iле). 
И второе . Поручить Верховно

му Совету довести это до конца . 
Ну не на Съезде же нам сейчас 
обсуждать зтот вопрос . Давайте 
поручим Верховному Совету. 
(WYM , 38I1е). Он де,.ально раз
берется и примет рвшение. Кто 
за это предложение, прошу голо

совать. 

P'3Y~bT8TЫ ГО~ОСОI8НИI. 
Кворум для принятия решения 

532 
Проголосовало «за) 458 
Прогоnосовало «против) 84 
Воздержалось 42 
Всего проголосовало 584 
Не голосовало 2 
Голосование недействительно, 

нет кворума . Думаю , что завтра 
вернемся к зтому вОПРОСУ . (Шум 
, 38118). 

Все-таки я хочу еще ОДН<>МУ 
депутату предоставить слово. 

поскоnьку уже об ' зтом обьявил. 
- Руцкому Алек-сандру Владими
ровичу . (AnIlOIl"CMeHTW). 

РучкоА А. В . , КурскиА нацио
нально· - территориальный изби
рател~ный округ. Курская об
пасть . . 
Уважаемые народные депутаты, 

от имени одной из образован
~, DlX групп народных депутатов 

Российской Федерации -- «Ком
мунисты за демократию) , которая 

обьединиnа в себе на сегоДНЯШ-

Мы за установление дисципли
ны и исполнительности на всех 

уровнях с принятием постановле
ния третьего СЬезда народных 
депутатов РСФСР о политиче
ском и социально - З I,ономиче

ском положении в РСФСР и ме
рах по выходу из кризиса. за 

установление жесткого админи

стративного и уголовного спроса 

с руководителей любых рангов. 
если они дискредитируют и не 
выполняют законы и решения 

СЬезда. а также Верховного Со
вета. (АМОАисментlol). 

Наше эаЯВllение поддерживают 
народные депутаты от «Демо

кратической России) . (Левого 
TOHTpa1l, «Независимых депута
группу Призываем депутатскую 
встать на <{Коммунисты РоссиИ1l 
дисменты)атот же путь . (Амо-

Обращаемся к Сьвзду . к тем', 
кому дорога Россия , - прекра
тить конфронтацию. противостоя

ние. Только солидарность . РilЗУМ
ность принятия и выполнения 

решений спасет нашу респубnику 
от очереДНОГ9 входа в виток кри

зиса. Спасибо . (AOlIrO не CMOII-
К81Ощие 8ПIIОАисментw). • 

_ ПреАСlД8теll.,СТIУlOщиА. Про-
шу депутатов не покидать зал . 

Объявления. Сбор членов Редак
ционной комиссии по первому 
вопросу сейчас в Грановитой па
лате . Сбор членов Редакционной 
КОМИССИИ по второму вопросу -
завтра в В .30 в Царицыной па-
лате . \ 

Сейчас обьявления от первого 
микрофона , пожалуйста! 

И3 38118. Просьба чnенов Ко
митета по науке и народному об
разованию собраться в Георги
евском зале . 

.И, 38118. Просьба группе бес
партийных депутатов собраться в 
конце зала 

И3 18118. Депутатская группа 
- старое название <{Организато
ры народного хозяйства) . новое 
'название «промьlшленны�й Со
юз) - собирается завтра в 9.20 
на балконе . . 

И, 31118.' Члены депутатской 
группы «Прdдовольствие и здо
ровье) приглашаются сейчас в 
Георгиевский зал . 

И3 38118. Группа <{Демократи
ческая Россия) собирается зав~
ра в 8.45 на балконе. 

Из 38JI1. Завтра в 9,00 в конце ' 
этого зала состоится встреча с 

председателем Госкомитета 
РСФСР по социально - зкономи
ческому развитию Севера . При
глашается . депутатская группа 

«Север) и все желающие .. 

Иs 38118. Координаторы депу
татской группы «Коммунисты 
России) - сбор через 30 минут. 

ПреАсеА.теllltСТlУlOщмА. Завт
ра заседание Сьезда в 10 часов. 

. УважаеМblе товарищи народ- ' 
ные депутщты! Уважаемый пре
зидиумl Информационным агент 
CT~OM «ПостфаКТУМ1I 28 января 
19[11 года по официальным ка
налам распространено сообще
ние о выступлении в Моссовете 
на пресс-конференции руковод
стеа движения «Демократиче
ская Россия) президента Рос
сийского инновационного центра 

и вице-президента Союза <1~1 
единенных кооперативов с с;. " 
народного депутата РСФСР Та
расова Артема Михайловича , ' КО
ТОРЫй заявил дословно следую

щее . 

Президент СССР повернулся 
СПИНОй J( Западу и сделал ставку 
на Японию. По имеющимся сво
дениям. во время недавнего ви

зита в .москву японского премь
ера был подписан или согласо
ван секретный документ на пе

редачу Японии известных четы
рех Курильских О,стровов . В от
вет Япония обещала вложить в 
сове мnрд. долларов. не менее 
ведет к значительному повыше
нию уровня жизни в СССР и 
обеспечит Горбачеву сохранение 
диктаторской вnасти с одновре
менной ликвидацией деМОКРа

тии. 

Пресс-служ.боЙ Президента 
СССР 1 февраля в средствах 
массовой информации опублико
вано официа~ьное опроверже
ние заявления Тарасова . кото
рое названо заведомо ложным · 

и расценено как политическая 
провокация . . 
По сообщени!iМ японского ми

нистерства иностранных дел . пе 
реданным советскими средства 
ми массовой информации . ника
ких сделок . касающихся переда
чи четырех островов Курильской ~ 
гряды. не существует . 

Мы заПРОсиlfИ агентство 

«Постфактум~, точно ли воспро 

изведены слова Тарасова . Полу' 
чили писымо от главного редак
тора информационного агентства 
Глеба Павловского , который 
препровождает нам. как он пи

шет. аутеНТ1I1чные коп,ИИ инфор
мационных сводок СПУJl(бы HO~O
стей агентства <{Постфактум~ по 
интересующему вопросу. За со
р,ержащиеся в них сведения от
ветственность полнОстью несу я . 

- пишет O!i, - в качестве глав

ного редактора агентства . 
В связи с этим, поскольку в 

материалах усматриваются при

знаки lCJ1еветы на Президента 
СССР , усматривая в зтих дей
ствиях признаки преступлен ия , 

предусмотренного Законом 
СССР о защите чести и дос го-

, инЬтва Президент а. 'мы� обрати
лис6 в Верховный\ Совет 
РСФСР с представлением о 

даче согласия на возбуждение 
по данному Ф1lКТУ уголqвного 
дела. Это представление внесе

но 'в точном соответствии с За 
коном о статусе HapoAHorq де
путата CCC~ : И С .. Законом о 
статусе народного депутата 

РСФСР. По Закону о стату се 
народного . депутата РСФСР 
возбуждение угоnовного дела в 

(Продолжение на 5-!r СТР · ) ' 
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отношении народного депутата 

РСФСР невозможно без полу
чения согласия Съезда или Вер-
ховного Совета РСФСР . 

1 марта Верховный Совет 
РСФСР рассматривал наше 
представление и отказал в даче 

согласия на возбуждение уго
ловного дела При этом обсуж
дение представления не прово

дилось . отказ сделан не мот..r'ви
рованныЙ . что противоречит Рег
ламенту работы Верховного Со
вета РСФСР. Поэтому мы ре
шили перенести вопрос на рас

смотрение Съезда народных 
депутатов РСФСР. (Шу... ._" 
пе. 'ЫКРIIКII). 
И3 заnа. Кто это «мы:.? 
ПреДС'Д'Т'''~СТ'УIOЩIIII. Това

рищи AenYTaTf.I. прошу не вы
крикиват' 

ТрубllН Н. С. Товарищи. я хо
тел бы немножко продолжить. 
Речь идет о получении согласия 
на возбуждение уголовного де
ла . Если при расследовании бу
дут получены данные. необходи
мые для предьявления обвине
ния. Генеральный прокурор 
СССР вновь обратится к Вер
ховному Совету РСФСР эа по
лучением согласия на привле

чение к уголовной ответственно

сти Я хотел. чтобы вы это зна
ли . 

Далее два слова по поводу са
мой процедуры согласования 

возбуждения дела А считаю. что 
- в этот закон надо все-таки вне

сти поправку. поскольку требо
вание согласования ДЛЯ возбуж
дения уголовного дела является 

не очень демократичным , с од

ной стороны. а с другой - про
тиворечит действующему уго
ловно-процессуальному законо

дательству РСФСР В соответ
ствии со статьей 3 УПК РСФСР 
суДЬЯ . суд. прокурор. следова

тель. органы дознания обязаны 
возбуждать уголовное дело в 
каждом случае обнаружения 
признаков преступления Благо
даJ)Ю 

ПР'дседаТ.n~СТlУIOЩIIII. Това
рищи , есть ли вопросы? ' Пожа
луйста, первый У вас есть 80-
прос? Нет Второй, пожалуй
ст·· 
Юш,нко, С. Н., Киевский 

территориальны�й избирательный 
округ, г Москва 
Уважаемый Николай Семено

вич! У меня к вам такой во
прос Сейчас из сообщений пе
~ати стало известно. что идет 
~азговор о продаже двух остро
вов Не является ли зто под
тверждением . кстати говоря . 

только предположения . выска

занного Артемом Тарасовым? 
Это первое 

.и 'второе Вы xopo~o знаете 
о том , что в соотвеТСТВИИ с За
коном о статусе народного де

путата РСФСР обращаться с во
просом о привлечении того или 

иного депутата Росси к Вер-
~IXOBHOMY .Сове.ту -.rли~ к 'СъеЗду 
-vнчродных депутатов POCI=I91 . MO
жет ГенераЛЬНЫЙ",,"-flРОКУРОР 
РСФСР В статье 179 Консти
туции РСФСР д!,ятельность по 
надзору за исполнением обще
СОюзных законов, приняты~ по 
вопросам , переданным респуб
ликой 8 ведение Союза ССР. 
осуществnяет Генеральный про
курор РСФСР лишь во взаимо
действии с Прокуратурой СССР. 
Не кажется ли вам . что ваше 

обращение в Верховны" Совет 
"'СФСР и Сьезду народных 
,гпутатов РСФСР - зто нару
шение суверенитета нашей рес

публики? (AnnoAIICM'HTIoI). 
И третий вопрос Не кажется 

ли вам . что за предположение 

вообще не привneкают людей к 
суду? В то время как Невзо
ров . Алкснис прямо обвиняют 
Президента СССР. оскорбл~ют 
его честь и достоинство. вы не 

привлекаете их к суду. (ПРОАОII
*"TBII~HIoI' annoAIICМ.HТIoI). 

ПР'АСlДаТl"~СТlУIOЩIIII. Това
рищи, все-таки давайте поспо

койнее 
ТрубllН Н . С. Нет. уважаемый 

депутат. мне так не кажется. 

(Шум в зале) НИlCакого СУ8ере
нитета Российской Федерации 
в моем представлении не нару

шается. Это во-первых 
Во-вторых . уголовно-процессу

альное законодательство на се

годня в Росрийской Федерации 
еще не менялось В соответст
вии с этим законодатеnьством 

ГенераnЬНI>IЙ прокурор СССР 
является высшим ПрОцессуаль

ным лицом в Советском Союзе. 
в том числе и в Российской Фе
дерации. (WYМ' _n., ,,,кр'" 
КII). 

ПРIД~AlТ'n~СТ'УIOЩIIII. Това
рищи. я призываю вас к спокой
ствию! Иначе вы не даете воз
можности ответить на вопросы . 

Пожалуйста. Никоnай Семено
вич , 

ТрубllН Н. С. Речь идет об 
общесоюзном , Законе сО защи
те чести и достоинства Прези
дента СССР:. Поэтому Гене
ральный прокурор, рввно как и 

прокурор Российской Федера
ции. имеет право, обязан осу
ществлять надзор за точным ис

попнением этого закона 

ПреАСВДlте,,~СТlуIOЩIIII. И еще 
там третий вопрос. 

Тру611Н Н. С. А бы не стал 
обсуждать сейчас выступления 
Алксниса. Невзорова . (ШУ'" 11 

, 10.r"acloI I .1,.8), Речь идет о 
конкретном случае - о Ta!laco
ве Артеме МихаЙlIовиче. (Шу ... 
11 ,0,rn,cloI • 31"') • .JИ далее 
окажу 1IaM - а здесь все очень 

компетентные люди. - что. ког

да говорят «по имеющимся све

дениям:., - зто не прогноз. зто 

утверждение. 

ПР'ДСВДlТ'n~СТlУIOЩIIII. Тре
тий микрофОн 
Мура ..... И. В .. Воронежский 

национально - территориальный 
избирательный округ. Воронеж
ская область. 
Уважаемый Николай Семено

вичl У меня к вам два Bonpoca 
Первый вonрос. Вы совершенно 
справедливо соcnались на обще
союзный закон Однако наше 
уголовное законодательство пре

дусматривает, что уголовную от

ветственность союзное законо

дательство устанавливает только 

() 

за государственные и воинские 

преступления. Поэтому ВОПроС ' 
как соответствует. как согласу

ется Закон «О защите чести и 
достоинства Президента СССР:. 
с зтими положениями УК? Во
прос второй. который я уже за
давал в Верховном Совете . ког
да там проходило обсуждение. 
Вы как юрист. естественно. по
нимаете разницу между быто
вым понятием клеветы и юриди

ческим. то есть в юридическом 

смысле клевета не только 

распространение заведомо лож

ной информации. а той заведомо 
ложной информации , которая 
порочит другое лицо Именно 
поэтому каждое слово в вы

ражении. которое приписано Та
расову. имеет значение Може
те ли вы представить фонограм
мы или видеозапись его BЫCK~

зываниЙ. которые бы подтверж
дали каждое слово приведенной 
в вашем представлении фразы? 

ТрубllН Н, С. Здесь не\ судеб
ное заседание И речь не идет 
о предъявлении обвинения. а о 
возбуждении дела (шум 11 .03-
rlllCIoI I _11'), для того, чтобы . 

ПреДС'Alтеll~т.уIOЩIIII. Това
РИЩИ. товарищи , потише. 

ТрубllН Н. С. .провести рас
следование и установить истину 

(Шу ... ). А думаю. что не делает 
чести народным депутатам. ко

торые ведут себя вот так шумно 
Еще отвечу насчет понятия кле
веты . Клевета - этd распро
странение заведомо ложных из

мышлений , позорящих честь и 

достоинство человека . Если о 
Президенте говорят. что он про

дал часть территории страны ~a 
200 миллиардов доnларов . что
бы установить диктатуру. зто 
разве не позорит его честь и 

достоинство?1 
ПредС'д.те"~СТ'УIOЩIIII. Чет

вертый, пожалуйста. 

ГУР"II'! 1\. Б., Мурманский 
национально - территориальный 
избирательный округ. Мурман
ска я область 
Уважаемый товарищ Генераль

ный прокурор СССРI Во-пер
вых. прошу отвечать на все во

просы. которые вам задают Вы . 
в частности. так и не ответили 

на вопрос моего коnпеги отно

сительно полковника Алксниса 
BO-BTOPI>IX. прошу вас не де
лать , стоя на трибуне Сьезда. 
оценок поведения депутатов. И . 
в-третьих. я хочу сделать вам 

Официальный запрос. запрос де
путата : известно ли вам. что 

28 марта была попытка спрово
цировать столкновение ТРУДЯ

щейся Москвы с частями 
ОМОНа. милицией и воинскими 
частями на улице Тверской. 
между Центральным телеграфом 
и Пушкинской площадью. когда 
граждане Москвы, уходившие 
по просьбе депутатов с Манеж
ной площади . - их было не
СКОлько ТЫСЯ'j. были вдруг 
отрезаны двумя баррикадами из 

, J.ЧilJ9. ~~~'41 . снаЧJ,l/-аи!iЗ\lДИ. nq
том впереди? . Это.. совершенно 
откровенная провокация . кото
рая была произвед'fli fП0 чьему
то злому приказу. Вторая про

во/<ация была осуществлена ве
чером на Пушкинской площади. 
Тогда цепь депутатов смогла 
оттеснить от цепи ОМОНа граж
дан Москвы. и образовалась уже 
нормальная дистанция между 

ними. вдруг отряд ОМОНовцев 
расступился , и из тыла вышел 

~ругой отряд. который врезался 
в спины депутатов и расколол 

толпу. 

И 'КровОпролития не произо
шло опять-таки только ПОТОМУ. 

что депутаты РСФСР , Моссо
вета и райсоветов Москвы вы
держали этот натиск' в течение 
40 минут стояли и сдерживали 
народ. 

ПР'ДClдаТl"~СТIУIOЩIIII. За-
канчивайте 

rYP.III'I j 1\. Б. Я сделал вам 
официальный запрос И, прошу 
расследовать. по чьему приказу 

были совершены эти две прово
кационные вылазки. свидетелем 

которых я стап? (AnnOДIIC .... HТIoI). 
ТрубllН Н. С. Я считаю, что 

зто не вопрос. а ответ на по

ставленный вопрос. Если вы хо
тите оформить это депутатским 
запросом. пожалуйста Мы про
верим и дадим ответ на этот во

прос 

ПPlAС'ДlТ'II~СТ'УIOЩII". Пя-
ТI>IЙ микрофон 

Тру611Н Н. С. Я просил бы об-
суждать представление Гене-
рального прокурора СССР. 

ПР"'СВДIТ'n~ТlУIOЩIIII. Това
рищи. надо обсуждать и зада
вать вопросы именно по этому 

делу Пятый микрофон У вас 
нет вопросов? 
Крм .... нко А. А.. Амурский 

национально - территориальный 
избирательный округ. Амурская 
область. 
Уважаемый Генеральный про

КУРОР. прежде всего я хотел бы 
сказать. чТО вы вводите Съезд 
в заблуждение. говоря, что Вер
ховный Совет отказал вам без 
всяких обоснований . На сессии 
Верховного Совета задавался 
вопрос: есть ли у вас какие-то 

доказательства. '1ТО народный 
депутат Тарасов говорил имен
но так. как вы пишете в пред

ставлении? Ведь Тарасов не раз 
опровергал сообщение информа
ционного агентства. Оказалось. 
что у вас никаких доказательств 

нет. Нет ни фонограммы. ни 
стенограммы Это веская при
чина для того. чтобы отказать в 
возбуждении уголовного дела 
Сейчас вы привели письмо ди
ректора агентства. В этом пись
ме директор сообщает. что он 
берет на себя ответственность 
за то. что сказано в сообщении 
Это правильно Но там ведь не 
С1Сазано . что есть доказательст

ва и что агентство не допустило 

ошибки. и '1ТО Тарасов говорил 
именно то . что приводится в со

общении агентства. Неужели вы 
считаете , что и сейчас без сте
нограммы или фонограммы у 
вас есть основания для возбуж
дения уголовного дела против 

народного депутата? 
ТруБIIн Н. С. Я вас понял Я 

просил бы не путать понятия 

Когда речь идет о даче согла
сия на возбуждение угоповного 

дела , то имеется в виду сле

дующее' дать следствию воз

можность провести расследова

ние. Если будут получены дока
зательства , то вопрос будет по
ставлен в иной плоскости. 

ПРедСВДIТ8JI~СТ'УIOЩIIII. Ше-
СТОй микрофон . 

Андроно. И. И., Владимир
СКИй национально-территориаль
ный избирательный округ. Вла
димирская область 
Уважаемый Генеральный про

курор Советского Союза! Ка1< 
заместитель председателя Ко
митета по международным де

лам и внешнеэкономическим 

связям , я хотел бы задаТl. вам 
вопросы. не только напрямую 

связанные с делом Тарасова, а 
более важные по данному делу. 
Речь идет о части территории 
моей страны. части территории 
Союза И вы , видимо . знаете. 
что в последнем номере ежене

дельника «Коммерсантъ:, напеча

тана БОЛl;шая статья со ссылкой 
на авторитетные источники из 

Министерства иностранных дел 
СССР , ЦК КПСС, японские дип
ломатические, источники В ней 
сказано. что во время визита в 

Москву пидер ЯПОНСКОй правя
щей партии господин Иtиро 
Одзава обсуждал с Горбачевым 
возможность получения Япони
ей островов в обмен на 28 мил
лиардов долларов. которые бу
дут вложены JI совместные со

ветско-японские предприятия. а 

также вопрос о получении от 

Апонии кредита на 450 милли
a~ДOB дома ров На это не по
следовало ни опровержения 

пресс-службы при Президенте . 
ни Министерства иностранных 
дел По сути же - это повторе
ние утверждений Тарасова. 
только в более корректной фОР
ме А хотел бы вас спросить : 
применяете ли вы какие-либо 
санкции ~ авторам этого сооб
щения? К еженедельнику «Ком
мерсантъ:" к автору статьи олегу 
Мышкину, который не является 
Aeny;raToM и не имеет парла

ментской неприкосновенности? 
По логике вы должны были не
меленно привлечь его к судеб
ной ответственности . Э1'о пер
ВЫй вопрос 
Труб"н Н. С. А могу только 

повторить . что информация в 
газете «Коммерсантъ:' М\lжет 
быть использована при рассле
довании дела в отношении Др

тема Тарасова (Шум. ,." •. 
С ... ех). 
Ничего смешного я не вижу в 

своем ответе Pe~b идет о со
гласии на возБУЖДElние уголов
ного дела На сегодняшний день 
никто Тарасову обвинения не 
предьявляет . (ШУ'" 1 3111'). 

ПредС'АаТ'n~СТ'УIOIqIlIl. Това
рищи , я призываю к спокойному 

реагированию. Пожалуйста . пер
вый микрофон. 
Тарасо. Б. В.. Волжский на

ционально-территориальный из

бирательный округ. Самарская 
область ' .. ~ ~ ~ '." 
А полагаю. что стремление 

организовать судилище НВА u
неральным прокурором · Совет
ского Союза (шум • .1118) 
недостойно нас. народных депу
татов А вношу предложение. 
товарищи народные депутаты, 

поддержать просьбу Генераль
ного прокурора Союза Совет
ских Социалистических Респуб
лик рассмотреть в официальном 

порядке на заседании его обра
щение. а не организовывать су

дилище Спасибо . 
ПР'АсеPtlТ'n~СТ'УlOщ"lI. Вто

рой микрофон. 

I\IIH~KO" В. В., Ногинский 
селыжий _ территориальный изби
рательныи округ. Московокая 
область 
Уважаемый Николай Семено

вич Еще совсем недавно мы 
смели размышлять . только сидя 

на коммунальных кухнях Нако
нец началась перестройка , Из 
кухонь мы вышли , вышли в об
щество И стали думать' что с 
нашим rOCYAapCTBOM. как оно 

будет развиваться. как нам на
чать жить лучше? Впервые та

,кое рассуждение . открытое, пря

мое. честное, я услышала в вы

ступлении Артема Тарасова А 
потом вдруг узнала . что вы при

влекаете его к уголо вной ответ
ственности . считая. что он ос

корбил честь и достоинство 
Президента. У меня к вам вот 
какой вопрос. Не кажется ли 
вам. что возбуждение или ваша 
просьба возбудить уголовное 
дело является не чем иным. K8IC 
просто )\(еланием снова загнать 

нас на коммунальные кухни . 

чтобы мы рассуждали там. а не 
здесь? Тем более. я знаю . что 
Артем Тарасов трижды извинял" 
ся перед Президентом . За ос
корбление нас в печати и rAe 
угодно перед нами еще ни один 

официальный орган не принес 

никаких извинений «Советская 
Россия:. каждый день печатает 
про нас разные пасквили. за ко

торые уже давно ее можно было 
привneчь к уголовной ответст
венности. (AnnOДllcMeHTbl). 
И такой вопрос Я очень вни

мательно слежу за тем. как вы

ступает Алкснис. как выступает 
Петрушенко А давно думала. 
что их посадят. а они все еще 

сидят в Верховном Совете . Как 
зто понять? Никакой реакции 
нет с вашей стороны Вы их не 
привлекаете к ответственности. 

ТрубllН Н. С. Плюралиэм мне
ний ненаказуем (An"оДIIСМ.Н" 
ты). Наказуема лишь преднаме
ренная клевета Если на вас 
клевещет газета «Советская Рос
сия:.. обращаЙтесь. пожалуйста. 
будем разбираться, клевещет 
она ИЛИ нет. 

ПреДС'ДlТ'''''СТ'УIOЩIIII. Тре
тий МИКРОфОН ' 

ТIIХОМIlРО' В. Н., Юрьевицкий 
территориальный избирательный 
округ. Ивановская область . 

А хотел бы заметить. что пре
жде. чем решать вопросы по 

поводу Курильских островов с 
ЯПОНСКИМ руководством . стоило 

бы Президенту или министру 
иностранных дел СССР сделать 
какую-то информацию в парла

менте России А напомню , что 
мы приняли закон. по которому 

никакое изменение территории 

Российской Федерации не мо
жет быть произведено без все
российского референдума. 

ПредС8даТ.n.,СТlУIOЩIIА. Чет
вертый микрофон 
Кlsapo. о. В., Чердаклинский 

территориальный изБИp;lтеllыJый 
OKPyr, Уnьяновская область . 
У меня вопрос к Борису 

Николаевичу и Руслану, Имрано
вичу. Уважаемый Борис Никола
евич! (ШУМ I _"., КРIIКII). 
И3 3111а. Прокурору надо го

ворить. 

Ка38РО. о. В. А хочу задать 
вопрос председательствующему. 

УважаеМl>lе Руслан Имранович и 
Борис Николаевич! Почему на 
Съезде не присутствует Артем 
Тарасов . хотя вы нас nc;/стоянно 
~ритиковали за то, что мы не 

посещали Верховный Совет? А 
ведь мы занимались в это время 

уборкой урожая. по вашей теле
грамме , Борис Николаевич По
этому я прошу всех депутатов. 

имея в виду представление про

курора. помержать зто пред

ставление. и пусть следствие 

разберется. Давайте подумаем. 
как мы будцм. вернувшись со 
Съезда , отчитываться перед 
своими избирателями. (Шум. 
38n'). 

ПР'ДСlДаТ'n~СТ'УIOЩIIII. Коль 
скоро вопрос обращен ко мне. 
то я вас уверяю. товарищи. Та
расова никуда не прятал. не 

знаю Почему его здесь нет -
тоже не знаю 

, С М'ста. Он лечится во Фран
ции . 

Предс'даТ'n~ТlУIOЩIIII. А вас 
я критиковал ПОТОМУ. что вы 

члеl1 Верховного Совета. У нас 
часто срываются заседания из

за отсутствия кворума. и вы зто 

знаете . 

Пожалуйста, если есть вопро
сы к прокурору. то дадим слово 

пятому и шестому микрофонам , 
и на зтом. если вы решите. мож

но было бы закончить . Пятый 
микрофон. 

Р'ШУ"~СКIIII С . Н., Кизляр
(жий территориальный избира
тельный округ. Дагестанс-кая 
АССР 
Прежде всего по порядку ве

дения. А предлагаю. чтобы нача
ло сегодняшнего заседания 

Съезда обязательно полностью 
транслировалось по телевиде

нию. чтобы все могли видеть 
нас , слышать и вопросы . и от-

веты . 
Второе Сегодня было сказа

но здесь народным депутатом. 

что мы ИЗ кухонь вышли и от

крыто начали говорить А при
зываю присутствующих в этом 

зале отказаться от «кухонного .. 
мышления . и давайте работать 
по законам . которые мы прини

маем. (AnnoAIICМ.HT.,). 
И третье - товарищи народ

ные депутаты , давайте уважи

тельно относиться к зтим при

нятым нами законам. мы ведь 

сами требуем. чтобы они испол
otIЯЛИОЬ , ..Reчь ые идет ни о _ка
ком судебном процессе , ИIIИ , об 
уголовном веле. Защищая одну 

-'С1Ь'Ю ФРIrIЩЮO. одного или дру
гого представителя. мы же вооб
ще сведем на нет все законы. 

которые мы приняли до зтого 

Давайте вести обсуждение в ду
хе уважения к тем законам , ко

торые мы с вами имеем на се

годняшний день 

ПPlAседате"~СТ'УIOЩIIII. Про
шу вопросы Вопросы закончим 
и будем обсуждать. Есть еще 
вопросы? Шестой микрофон . 
Андроно. И. И. Вы не дали 

мне закончить, поэтому задаю 

свой вопрос Товарищ Генераль
ный прокурор Советского Сою
за! Вы. очевидно. знаете. что 
вчера в газете СПравда.. были 
напечатаны четыре воэможных 

варианта результатов обсужде

ния нашим Президе\пом с япон
цами вопроса об островах Го
ворится. что наиболее возможны 
два 8арианта : при первом 

два острова будут возвращены 
Японии. при втором - будет 
достигнута ДOГOBOpeHHOCТl. об их 
возвращении. Вместе с т,ем на
печатано заявление министра 
иностранных дел Советского 
Союза Бессмертных , _ _ ~ , 
ведя на ту же тему переговоры. 

заявил в Токио следующее. Ци
тирую. «Между какими остро
вами пройдет эта граница. будет 
зависеть от наших способно
стей и возможностей. сущест
вующих реалий:. То есть прак
тически идет подготовка изме

нения границы - или возвраще

ния Японии двух островов. или 
переговоров о возвращении . В 
этой обстановке может ли при
сутствовавший на переговорах 
министр иностранных дел 

РСФСР товарищ Козырев дать 
нам ПОлную гарантию. что таких 

переговоров об островах не бу
дет, договоренности об их воз
вращении тоже не будет и япон
цы нас в ответ не отблагодарят 
и ничего не заплатят. Если он 
даст в этом полную гарантию. 

то тогда Тарасов не прав. ЕсJ\И 
же такой гарантии нет. а мы до 
виэита Горбачева (через две не
дели все будет ясно) и ДО этих 
важных переговоров примем на 

эту тему решение и осудим 

кого-то. ТО мы как парламент 

просто будем дурацки выгля
деть. 

Поэтому. товарищ Генераль
ный прокурор. при всем уваже
нии к вам прошу вас. не во

влекайте российский napllaMeHT. 
поhьзуясь TeM~ что переговоры 
ведутся в обстаНовке полной 
секретности. в такую ситуацию. 

когда мы бы сами себя дискре
дитировали Спасибо за внима
ние (AnnoAlIc ... eHТIoI). 

Тру611Н Н. С. Наверно. я не
внятно ГОворил Но. мне кажет
ся. я говорил ВНЯТНО . что речь 

идет о возбуждении уголовного 
дела . (Шум. _"., .IoIKpIIKII). 
Поскольку поводы и основания 
к возбуждению уголовного дела 
имеются. предусмотренные за

«оном. я ставлю вопрос о том. 

чтобl>l торжествовал закон. а не 
эмоции. 

ПР'ДС8AIте""СТ'УIOЩIIII. Това
рищи, слева и справа два во

проса И заканчиеаем. А то 
MO~HO весь день обсуждать У 
нас очеl1Ь ваЖНI>IЙ вопрос У 

вас вопрос? Нет У вас вопрос? 
Нет. Товарищи ,депутаты! Может 
быть. зако чим С вопросами? 
и. lIIIa. Да . 
ПредсlДаТ'n~YlУЮЩIIII. Тогда 

пос.тавлю на голосование Кто за 
то. ~тобы закончить с вопроса
ми и начать набопьшое обсуж
дение. Собственно. оно уже 
идет. Прошу голосовать 

P'.Y"~TaTЫ rOnOCO"HII. 
Кворум для принятия 
решения 532 
Проголосовало «За:. 771 
Проголосовало «против:. 113 
Воздержалось 9 
Всего проголосовало 893 
Не голосовало • 
Решение принято. 
Николай Семенович. присажи

вайтесь , пожалуйста Спасибо 
Товарищи. давайте договоримся 
о продолжительности обсужде
ния Я предлагаю 30 минут. Нам 
ведь важнейшие вопросы пред
стоит обсудить в течение дня . 
Кто за то. чтобы отвести до 
30 минут на обсуждение этого 
вопроса; прошу голосовать. 

P'3YII~TaTbl ronoco.aHII. 
Кворум для принятия 
решения 532 
Проголосовало «за:. 565 
Проголосовало «против:. 271 
Воздержалось 11 
Всего проголосовало 847 
Не голосовало 2 
Решение принято . 
Еще одно предложение надо 

проголосовать - ограничить вы

ступления тремя минутами 

И3 _"а. Да 
ПР'АСIДIТ8II~СТ'уIOЩIIII . Мож

но так ДОГОВОРИТЬСЯ или голосо

вать? 

И. _"а. да 
ПреДС'даТ'''~СТ'УIOЩIIII. Дого

ВОРИЛИСЬ? 
и •• а"8: Да. 
Пр'дсед'Т'''''СТ'УIOЩIIА. Хоро

шо. TorJ:\a начинаем Вот отсюда 
начнем , потом дальше. по кру-
гу ~ 

I\Y'lIlHCK"1I Ю. м., Петродвор
цовый территориальный избира
тельный округ. г Ленинград 
Уважаемые коллеги! Прежде 

всего. !как следователь. я бы хо
тел напомнить уважаемому Ге
неральному hpol(YPOPY Союза 
Советских Социалистических 
Республи.к о том. что в соответ
ствии со статьей 109 Уголовно
процессуального кодекса Рос
сийской Федерации уголовное 
дело должно возбуждаться. как 
ТОлько любыми доступными 
способами прокурору стало из
вестно о свершившихся где-то 

деяниях , содержащих признаки 

состава преступления И вовсе 
не нужно для этого обращаться 
к нам за зтим разрешением 

Можно возбуждать дело по 
фSl<ту Это с ТОчки зрения про
цессуаnьных тонкостей 
Далее А бы хотел заявить 

своего рода протест. ибо гораэ
де ранее. чем 28 феврали . я 
лично. в том ЧИС(1е и многив 

коллеги мои. сидящие и не си-

• дящие здесь. неоднократно в 
средствах массовой информа

ции допускали , ;' ''ыlJIII'щ1ия • • 
которые в своем роде ПОСЯГjlЮТ 

на такое зфемерное понятие . 
как честь И достоинство Прези
дента СССР. Однако до сих пор 
НИ к кому из нас никаких ре

прессий не применялось еще. 
видимо. просто потому . 'jTO мы. 

по понятию Првзидента, сошки 
мелкие и ДЛЯ него опасности не 

представляем . А наш Артем Та
расов . представитель действи
тельно будущего нашей страны. 
'будущий СТОлп нашей промыш
ленности. я так его могу назвать. 

он определенную опасность для 

Президента и его коммунистиче
ского окружения представляет. 

И . наконец , вот что я еще хо
тел бы сказать в качестве ин 
формации к размышлению А 
более или менее знаком с ува
жаемым Генеральным прокуро
ром Трубиным И у меня боль

~oe ~~?e чув~тв? в душе. что 

Это глубокий профессионал. 
вынужденный с этой трибуны 
нести . простите меня. юридиче

скую бессмыспицу . И к этому, 
я считаю. привел его_ красный 
билет КПСС. которым он так 
бравировал при его назначении 
В связи с этим я хотел бы на
помнить о необходимости де
партизации правоохранительных 

органов и нашего уважаемого 

прокурора России Степанкова 
попросить , чтобы он тоже не 
бравировал своим красным пар
тийным билетом Спасибо за 
внимание (AnnOДIICM'HTIoI). 

ПредСIД,т,,,~т.уIOЩIIII. По-
жалуйста . депутат Лукин. Това
рищи. я прошу до трех минут. 

а то и круг не пройдем. 

I\УКIIН В. П.. Подольский на
ционально-территориальный из

бирательный сжруг. Мо ковская 
обnасть 
Уважаемый председатель. ува

жаемые народные депутатыl А 
хотел бы дать вам в пределах 
отведенного времени неболь
шую справку. Даже две справ-
ки . , 
Первое В этом деле сущест

вуют два аспекта. ПеРВI>IЙ ас
пект -- это суть вопроса: было 
или не было то. о чем говорил 
депутат Тарасов? Я , пожалуй, 
один из немногих в этом зале, 

который может довольно твердо 

и основательно сказать. что та

кого. конечно. не было . Дело в 
том. что по договоренности 

между союзным РУКОВОДСТВОМ. 
которое принимает у астие в 

подготовке к визиту Президента 
СССР в Японию , и российоким 
руководством идет определен

ная совместная работа в этом 
направлении И поскольку я 01;) 
зтой работе информирован . я 
могу вам сказать о том. о чем 

я вам говорю с полным основа

нием Из этого следует. что де
путат Тарасов поступил. конеч
но. неосторожно . Конечно. ему 
нужно проверять те факты и те 
предположения. которые он де

лает. Об этом ему было сказа
но . 

Второй аспект Должны ли мы 
реагировать на даннvю ситуа

цию в угОЛОВНОМ порядке или 

поощрять уголовное дело? Твер
до и решительно говорю нет И 

призываю вас к зтому Почему? 
Прежде всего потому. что - на 
страницах нескольких газет де

путат Тарасов BblcKasa" свою 
точку зрвния И првдПоложения. 
Он никоим образом не говорил. 
что он абсолютно. железно в 
этом убежден. Это было мнение . 
А читал и даже отвечал Тара
сову в «Независимой газете:. 
И вот возникает очень серь

езная проблема Скажем. поче
му император-освободитель 
Алек'сандр !! никогда не ставил 
вопр6с, что нарушают честь и 
достоинство те. кто не запре

щал ему продавать Аnяску? Речь 
идет о предположении относи

тельно политического действия 
нашего Президента. Никакого 
нет преступления! Вопрос об 
островах. кQторы�й мы обсужда
ем, это на самом деле сложный 

вопрос. который нуждается в 
спокойном, конкретном обсуж
дении. а не в криках. Со сторо
ны Тарасова речь идет о пред
положени~, о тех возможных 

политических акциях. которые 

Президент мог совершить. но не 
совершил . Это нормальная про
цедура для обсуждения. 

Вот почему я думаю. ЧТО уме
стно посоветовать нашим ува

жаемым СОюзным вnастям и 

вспомнить один исторический 

пример К основателю амери-
канской демократии Томасу 
Джефферсону однажды пришли 
его помощники и сказали. что 

газеты неправильно интерпрети

руют его слова , клевещут на 

него. что надо запретить не

сколько газет и возбудить про
тив них уголовное дело Томас 
Джефферсон сказал следую
щее . я готов отдать жизнь за то, 

чтобы зти недобросовестные 
люди имели полную возмож

ность и полную свободу гово
рить обо мне все. что угодно. в 
том числе и неправду. Томас 
том числе и основал ,омас 
Джефферсон основал демокра
тию. которая живет по сей день 

и процветает . Я думаю. что если 
нас будут возглавлять люди с 
такой же точкой зрения. то на
ша демократия выживет и будет 
процветать . Я предлагаю откло
нить это требование. Спасибо 
(AnIlOAIICM.HTIoI). 

Пр.дс.датеn.,СТlУЮЩIIII. Пер
вый микрОфон . 

КIIIIШНIIКОI В . В.. Спасский 
территориальный избирательный 
округ, Рязанская область 

Я бы начал с двух предложе
ний. Первое Думается . надо 
все-таки довести до конца тот 

несостоявшийся Выход замести
теля министра внутренних дел 

СССР товарища Шилова Если 
он , конечно. после такого нати

ска согласен побывать в ТОй же 
роли. в КОТОРОй оказался Ни
колай Семенович Трубин В 
обязательном порядке надо 
дать ему слОВО . 

Второе Я вспоминаю много
кратные предложения группы 

уважаемого народного депутата 

., Qле г,а "р"умянцевq. , .t,I> .друг~х...деtlу
татов о 'том , чтобы преобразо
вать Сьезд в Верховный Совет. 
RaK ' B ГIOмнlifте, такая ~формула 
предлагалась Думаю. что. сле
дуя настроениям , тактике и ходу 

работы Съезда . которые у нас 
преобладают. H~O рассмот
реть всерьез предложения о 

преОбразовании Сьезда в ми
тинг. То есть. чтобы была та
кая формула работы - Съезд -
~итинг _ Это. что касается пред-
ожении по сути вопроса. Мы 

с Теперь первых часов работы 
провозгласили для себя в каче
стве главного приоритета по

строение правового государства 

8 нашей стране , в нашей рес
публике . Начали мы строить это 
государство с фундамента. за
.'ОЖИ8 в качестве фундамента 

закон о статусе народного депу

тата Этот закон стал на пути 
к высшему закону , будем так 
говорить Народный депутат се
годня обладает иммунитетом. 
как замечено . более высоким. 
чем дипломат у нас в стране. 
повыше. чем дипломат за рубе
жом Думаю , что этот ход об
суждения , поставленные вопро

сы должны заложить (по край
ней мере . закладывают в мое 
сознание) некоторое недоуме
ние. Нам постоянно говорят. что 
коммунисты боятся народа Д 
мне представляется. что обрат
ная ctopoHa боится закона. и 
так настойчиво сегодня насту

пает на этот самый закон в 
высшем его проявлении в лице 

конкретного человека. Думаю. 
что настала пора. и именно по

зтому я буду ПОРдерsКивать 
скорейшее принятие закона об 
отзыве народного депутата (~ 
IIOДIICM'HTIoI ). 
И последнее. Мы помним вы

ступление Артема Михайловича 
Тарасова на сессии Верховного 
Совета Это выступление пред
варяло послеАУющее рассмотре

ние вопроса - запроса Гене
paJlbHoro прокурора в отноше

нии возбуждения уголовного де
ла. И в том выступлении Артем 
Михайлович Тарасов определен
но сказал. что по имеющl1МСЯ у 

него сведениям действительно 
Президент такую сделку совер
шил Это было. Можно поднять 
стенограмму. Позтому я считаю 
так ' давайте переходить к моти

вации своей позиции. и позицию 
СВОЮ надо выразить голосовани

ем Вношу предложение этот 
вопрос проголосовать. 

ПР'Ас.дате"~СТ'УIOЩIIII. Това
рищи. небопьшое объявление. 
Товарищ Мазаев. председатель 
Редакционной !КОМИССИИ. по ВТО
рому И третьему вопросам про

сит членов комиссии собраться 
в Царицыной палате. Думаю. вы 
не будете про-тив Это очень 
сложные вопросы , вы знаете . 

Иначе с документами у нас мо
жет ничего не получитъся. Вто
рой микрофон. пожаnуйста 

о".IIНIIК 8. И" Останкинский 
национально - территориальный 
избирательный OJ<PYf, г Москва. 
Уважаемые народные депута

ты , уважаемый президиумl А хо
тел бы высказать свою точку эре
ния по представлению. с которым 

выступил Генеральный прокурор 
Союза , Николай Семенович Тру
бин Прежде всего я оч~нь сожа-

nею. что уважаемый специалист. 
человек. который представал так
же перед Верховным Советом 
СССР (я знаю его как высоко
квалифицированного) . попал в не
лепое ПОllожение. Думаю , что он 
может лишь сам себе дать зти 
объяснения. но главное - в сле
дующем. Доводы о том. что ра
зобраться во всей этОй истории 
можно лишь путем возбуждения 
уголовного дела юридически. со

вершенно несостоятельны . В уго
ловном процессе существует нор

ма. которая позволяет любому 
прокурору, в том числе и Гене
ральному , проведя прокурорскую 
проверку , разрешать те или иные 

уголовно - правовые ситуации и 
без возбуждения YfOIIOBHOrO де
ла. 

Ситуация , которую обосновы
вал Николай Семенович, что яхо
бы Тарасов утверждал. что сдел
ка состоялась . не соответствует 

действительности . Мы все прек
расно слышали . о чем он сказал 

и как сказал Сказал о том, что 
имеются замыслы 

С чисто юридической точки 
зрения Для возбуждения уго
ловного дела нужно быть убеж
денным в наличии состава пре

ступления Однако ничто не ука
зывает , что в зтих действиях 
содержится состав преступления 

Умысел на совершение преступ

ления Ничто не указывает на то , 
что у Тарасова был умысел ос
корбить П резидента Эта точка 
зрения . считаю. ясна каждому 
юристу. 

Далее . Я ПОРдерживаю и пол
ностью разделяю точку зрения . 

что Николай Семенович превыша
ет свои полномочия. поскольку 

прерогатива решения всех зтих 

вопросов принадлежит Генераль
ному прокурору России . 
И еще Пусть это покажется ко

му-то нелепым . но публикации в 
«Правде:. и др-/ие говорят о 
том . что компенсация или прода

жа (не знаю. как это назвать) 
не исключается Тарасов говорил 
о 200 мИллиардах,. Так что же 
получается? Если мы все-таки 
пойдем на зту компен~ЦИЮ илИ 
продажу за 7 миллиардов ... Где 
дороже . где мы выигрываем? 
И последнее. А убежден. столь

ко ОСКОРблений высказано в ад-
ко оскорблений в том числе 
рес Президента , в том числе 
обоснованных обвинений и пре
тензий , что вряд ли есть смысл 
и можно защитить то. что в 

принципе нельзя защитить Спа
сибо . 

ПР'ДС'Дlтеll"СТ'УIOЩIIII. Элек
тронная группа , я уже неоднок

ратно просил показывать время . 

Вы сейчас показываете время на 
исходе четвертой минуты . Пожа
луйста . третий микрофон . 

KYIIIKO.CKIIII А. В.. КИСIIОВОД
ский территориальный избира
тельный округ, СтаВРОПОIlЬОКИЙ 
край 

Уважаемые народные депута-
ты. уважаемый президиумl {:I;J-
вайте задумаемся над тем. что 
~aM сейчас предлагают сделать .и 
что n,ытаются сделать нв протя

),Кении всей , работы Съезда Во
первых . навязали ' Сьёзд,"ко' рый 
идет явно не по тому руслу. на 

которое рассчитывали его орга

низаТОРI>I . Можно сказать . что 
мы здесь встретились без любви. 
а расстанемся без печали. 
Мы вчера трижды ГОлосоваnи 

поправки о доверии Верховному 
Совету. о доверии правительству 
и высказали им при голосовании 

полное доверие. навязать обсуж

дение вопроса об Артеме Тарасо
ве Но это не обсуждение воп
роса об Артеме Тарасове -- зто 
повторное обсуждение вопроса 
о доверии Верховному Совету. 
Вопрос о Фильшине - зто не 
вопрос о Фильшине , это опять 
вопрос о доверии правительству. 

это бесконечная дискуссия. в ко
торую нас втягивают. 

А предлагаю голосованием еще 
раз высказать доверие Верхов
ному Совету. все дал"н84iIшие 
вопросы поставить на голосова

ние - обсуждать их или не об
суждать - и на этом закончить 

попытки деструктивной рабоrы на 
Сьезде А еще раз призываю всех 
ВЫCl<азать доверие Верховному 
Совету и впредь не давать пово
дов (апnоДIICМ'НТW) никаким 
структурам пытаться опротесто

вать решения Верховного Сове
та Бllагодарю вас (AмOДIICM'''' 
TIoI). -

ПредсвдаТ'II"СТ'УIOIЦIIII. Чет-
вертЬ/й микрофон 

ПОДОПРllrора В. Н., Камский 
национально - территориальный 
избирательный округ . Удмуртская 
Республика. 
Уважаемые депутатыl Обра-

щаю ваше внимание на юриди

ческую несостоятельность р,оку

мента. предложенного Генераль
ным прокурором СССР Никола
ем Семеновичем Трубиным В 
нем приводятся слова Артема 
Тарасова: «По имеющимся сведе
ниям, во время недавнего визи

та в Москву японского премьера 
'был подписан или согласован 
секретный документ о передаче 
Апонии известных 'четырех Ку
рильских островов:.. Обращаю 
внимание на слова сбыл подпи
сан или согласован секретн,,\й 
документ:. В последней части 
на первой странице прокурор 

утверждает' «По официальным 
сообщениям советскОй и япон
скОй сторон . никаких сделок. ка

сающихся передачи островов. со

вершено не БЬ/ло:' И речь идет 
о сделках. Таким образом. в ду
хе 1937 года и отца 1937 rOAa 
Вышинского . Николай Семенович 
Трубин подменил понятие о до
кументе поАятием о совершив
шемся факте юридической сдел
ки. (AnnOAIlC .... НYbl). 
А предлагаю не поднимать се

годня вопрос об Артеме Тарасо
ве. а выступить с законодатель

ной инициативой о профессио
нальной непригодности Николая 
Семеновича Трубина (AnnoAllc
M'HTIoI). 

ПР'ДСВДlТ'n~СТIУIOЩIIII, Пятый 
микрофон . 
Потапо. В. В.. Волжский тер

риториальный избиратеЛЬkiЫЙ ок
руг. Самарская область 
Уважаемые народные депутаты! 

Уважаемый президиумl А один 

ИЗ трех народных депутатов . 

мандат которого подтвержден на

стоящим Съездом . И ПОЭТОМУ. 
может быть , мое восприятие на
ших заседаниt;! носит. так ска
зать. более объективный xapak
тер. чем всех тех. «то присут/;'f

BOBan на предыдущих Съездах , 
Мне странно. почему мы в тече
ние неАели пракtически беs вся
кого голосования постоянно от

клоняемся от предложенного по

ряд~а работы Съезда. И вопросы 
типа сегодняшнего надо обсуж
дать в сРазном:' - как . в об
щем-то, и предусмотрено Регла
ментом . 

Сегодня избиратели ждут от 
нас решения стратегической про
блемы выхода республики из кри
зиса. \ принятия зффвктивной 
программы стаБИllиэации и пере
хода к рыночным отношениям . В 
то же самое время избиратели у 
телеВИЗИОННI>IХ экранов не пони

мают, какую программу стаби
лизации мы с вами обсуждаем. 
Позтому я предлагаю поставит., 
на голосование вопрос о публика
ции в полном объеме этой прог
раммы в средствах массовОй ин
формации в течение ближайшей 
недели 

Далее Вчера при обсуждении 
поправок к проекту решения мы. 

вероятнее всего . из-за устало

сти отказались обсуждать и от
клонили поправку о «пятипро

центном:' . президентском нало

ге Я вечером «погулял:. по мага
зинам Москвы. послушал. о чем 
там говорят наши уважаемые лю

ДИ, и считаю , что надо вернуть

ся к этой поправке и народным 

депутатам все-таки решиться 

снять его с основных видов ПРО-, 

довольствия, а может быт •• >-м 
совсем. но прежде всего - с 

товаров детского ассорти'tlI!Н17а. 
(AnnОдIlС .... нТIoI). Позтому пред
лагаю этот вопрос еще раз се
годня пolставить на голосование 
Следующее. У вас на руках на

ходится проект решения о прог

рамме стабилизаЦИII экономики . 
Нам предстоит обсудить пункт 5 
- предложение аграрников ЕСIIИ 
сегодня не примем 'конкретное 
предложение по ПОРдержке сель
ского хозяйства. то завтра мы не 
то что здесь не соберемся , а ве
роятнее всего. сюда. так сказать, 

просто не дойдем , не доедем 
Считаю . что проблемы экономики 
являюТСЯ основными, и все по

пытки увести Съезд от зтих про
пытки увести Сьезд от этих про
блем. от повестки дня носят H~
серьеЗНI>IЙ характер. Спасибо 

Пр.дс.д.т.n~Ст.уlOщllll. ну 
что поделаешь? Вы же видели. 
товарищ Саенко ,каждый дeH~ по 
два-три раза говорит об этом У 
нас эти вопросы были в сРаз
НОМ:'. Так ведь принудили сегод
ня утром заняться этими вопро

сами Вот вам и ответ . (ШУМ I 
l1li.). Пожалуйста. шестой мик
рОфон . последний. 

AoMHIIHa В. А., Заволжский 
территориал.,ныЙ избирательный 
округ . _~Ь.I:iQ,ская обnaст$..~ 

А полност'; о rласна с высту-
плениями .д~oyтaTOB Олейника и 
Подопригоры по следующим двум 
вопросам . Николай Семенович. 
выступая перед народными де

путатами России. перед народ
ными избранниками. дважды по
грешил - погрешил против исти

ны и погрешил против закона. 

А,' как юрист , утверждаю и гото
ва с вами , Николай Семенович, 
юриДических зле ментов признака 
клеветы в заявлении Тарасова не 
содержится Вы . как профессИ\)
нал . это прекрасно энаете и тем 

не менее пытаетесь ввести Съезд 
в заблуждение BI>I погрewили 
против истины . когда неодно-

кратно . стоя на трибуне. утверж
дали. что якобы Тарасов говорил 
о заключенной сделке Он не го
ворил о заключенной сделке , он 
TO~KO делал предположение, что 
сдеnка должна быть заключена 
Это разные вещи. Утверждения. 
что lII<оБЬ! уже состоял ось заклю
чение сделки . - не было . Мне 
очень жаль , что Вы . став Гене
ральным прокурором Союза
а я встречалась с Вами . как с 
прокурором России, - вместо 
того, чтобы начать свою деятель
ность с защиты чести и достоин

ства сотен тысяч советских граж

дан . чьи права, чьи честь и до

сто'инство попраны произволОм и 
беззаконием , Вы практически 
пытаетесь устроить процесс отно
сительно Артема Тарасова. По
высив цены , которые. например , 

МОЙ избирател ь не выдержит. ска
жите . что мы ИМ дадим взамен

CBO~OДHoe предпринимательст
во? {:I;J кто после Вашего выхода 
на трибуну захочет им занимать
ся? Где гарантия. что Вы "акже 
не выйдете и не будете требо
вать возбуждения уголовного де
ла против человека. I<ОТОРЫЙ хо
чет заработЭть и жить достой
но? 

И последнее, что бы я хотела 
сказать Мне неПОН!lТНО , почему , 
когда npQcTble граждане обра
щаются за защитой чести и до
стоинства . как правило , проку-

I роры всех уровней заставляют 
их подавать письменные заявле

ния о привлечении за клевету 

Президент почему-то таким пра
вом у Вас не пользуется. он за
явления не написал А сама личнО 
обращалась к Вам , как к Гене
ральному прокурору . по поводу 

защиты своей чести и достоин
ства. по поводу того. что меня 

дважды принудительно освиде

теnьствовали психиатры в Улья-
новске Причем зто сделали те 
люди , ((оторые принадлежат к 

.компартии и тем не менее на 
сегодняшний день ни у Вас . то
варищ Трубин , ни у Золотова , об
ластного прокурора . нет жеll8-

ния защитить мою честь и до

стоинство И последнее А вно
шу на голосование предложение' 

пусть наш Съезд выскажется за 
то . чтобbl Михаил Серг~евич Гор
бачев . ведя переговоры с япон
ской стороной. без разрешения 
Съезда народных депутатов Сою
за. без разрешения России . не 
занимался никакими сделками по 

ПОВОду зтих островов (AnnО" 
AIICMBHTIoI). 

(Продолженне на 6-н стр. ) 
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б .РОССИRСКАЯ ГАЗЕТА. , 
ВТОРНИК, 9 АПРЕЛЯ 

ТРЕТИЙ, ВНЕОЧЕРЕIВОИ t~ЕЗА ВАРОIВЫХ IЕПУТАТОВ "сФер 
Н 1.. , t ' (ПРОАоmкение. Начало на 

2 - 3 - 4 - 5-й СТР.) . 
буждении уголовного дела в от-
~ошении народного депутата 

РСФСР? (Шум. S8II', КРIIКII). 
С.prи. Е. В.. WаХТИНСkИЙ 

территqриальный избирательный 
округ , Ростовская область . 

Вы лучше голосуйте .. Я прошу 
Вас быть сдержанным 

Уважаемые коллеги, от века 
Pt'YII"TITW fOIIOCO.IHII. 
Кворум для принятия решения 

известно . что удел слабых -
месть и злопамятство, а удел Проголосоваnо «за) 

сильных - прощеН)'Iе. Прощат" Проголосовало «против) 
... и миловать - ИСКl1ючитеnьная Воздержалось 
привилегия впасть имущих . И Всего проголосовало 
я дум;/rO, что Верховн~,й Совет I Не голосовало 
Союза. наделив Президента 06- Решение не принЯ1(j 

532 
280 
468 
113 
851 

3 
(Амо-

ширными полномочиями и ПРИ8И- AIICM'HTW). 
легиями, уж , конечно. не забыл Неужели вам было непонятно , 
и об этой тоже . Нравственная что не будет принято решение? 
суть вопроса элементарна Артем Я обращаю на зто внимание тех . 
Михайлович Тарасов , высказав кто вот так пытается оказат~ дав
свое предпО'ложение. совершил ление Между прочим. слева .. 
при ЭТОМ оплошность , так как (IIРМIIII). Каждый депутат нет-нет 
забыл сослаться на источник да и почувствует себя так, что и 
своего преАположения ОН ОС03- он может оказаться в по,.\обноЙ 
нал эту оплошность . смиренно и ситуации. (ШУМ • 'lIIt). Все, 1 с 
мыогократно извинился . Каза- этим вопросом закончили. 
лось бы. очередь за Президен- Между прочим . я понял по за
том. Естественно б .. ,ло бы ожи- писке . почему не хотят дать сло
дать великодушия от Президен- во Шилову . Говорят . что надо 
та великой державы . Я не знаю , дать сперва Баранникову как ми
... асколько глубоко задеты честь нистру, а потом ШИМву. Вот , 
И достоинство Президента. но пожалуйста , ОПIlТЬ КОI1ЛИЗИЯ . Да
то , что есть поп~тка задеть честь вайте решать Кому дадим? (Шум 
и достоинство народного депута- • 8811', КРМКII). Ну вот: одни так , 
та России . - зто несомненно . другие этак. Может быт ... мы в 
Поэтому . уважаемые коллеги , я «Разном) все-таки дадим им сло
призываю вас ни в коем случае во? (ШУМ I SIII'. КРIIIIII). Сей
не давать Генеральному проку- час? Нет. давайте в «Разном). 
рору искомого согласия , не да- Мы и так затянуnи время Вот 
вать его и в том случае . если здесь раздаются очень трезвые 
подобный запрос будет сделан roлоса о том . что надо решать 
по отношению к депутату Алкс- ОСНОВНОй вопрос , по докладу . 
нису . Не дават" его даже в том Этот вопрос у нас главный Cor
случае . еcnи наш уважаемый Пре- ласны? (КРIIIIII). ТогДа я ст.авлю 
зидент пригрозит ПОАать в от- на голосование . чтобы тут же не 
ставку (Ап"'ОДIIСМ8НТW). начались обвинения в мой адрес , 

ПреАСIAIТIII .. СТIУIOЩIIII. По- как председательствующего. Кто 
жалуйста. за то , чтобы вернуться к повест-

KOM'IITO' В. Ф.. Я~невский ке дня и начать решать вопрос 
'территориальный избирательный по ОТI10женному пункту 5? Прошу 
округ , Г Москва гоnосовать . А в «Р;lЗНОМ) вер-
Уважаемый Сьездl Уважаемый немся к вопросу, который мы 

президиумl Совершенно согnа- планировали . . Прошу голосовать 
сен с преАЫДУЩИМИ ораторами, PesY""TITW fOIIOCO.IHMI 
что мы все время уходим от ре- ~ 
шения основных вопросов Бо- Кворум для принятия решения 
рис Николаевич сделал большой Проголосовало «за) ~~2 
и содержательный дo~naд. Наша ПРОГОЛОС08ало «против) 2~ 
главная эадача - наити пути вы- Воздер 
вода страны из политического и жалось ... 13 

Всего проголосовало 894 
экономического кризиса . Те про- Не голо,совало 3 
цессы , которые происходят сей- Решение принято 
час в стране , - зто прежде все- Продолжаем работу по тексту 
го ввод предприятий в ЮРИСАИК- проекта постановления 
цию России . предоставление им П ? П 
самостоятельности - ". -ТОЯННО о ведению ожалуйста , Да-
наDvшают.~ ' и прежде всего вайте послушаем ... ' 
орtзнами советской власти. За- ЧIIIIУНО. А. Г., Кинешемский 
коны респубnики , законы Союза . территориальный избирательный 
все президентские указы не дей- ок руг, Ивановская область . 
ствуют Поэтому я присоединя- Уважаемые товарищи депута
юсь к мнению народных депута- тыl В организации созыва СЬезда 
тов . что необходимо поручить участия я не принимал, но не со
Верховному Совету срочно при- жалею об зтом . ибо по значимо
вести в соответствие наши за ко- сти своей он . несомненно , вой' 
нодательные акты по экономи- дет в летопись нашей истории . 
ческой реформе с законами ад- в том !-jисле и в моем сознании . 
министративными . уголовными ПреАС''''ТlIlЬСТ'УIOЩIIII. Пожа
То . о чем вчера говорил Алек- nуйста , по ведению .. 
сандр Владимирович Руцкой . ЧIIКУНОI А. Г. На первом 
Необходима строгая администра- Сьезде у меня быnи одни убеж
тивная и УГОl10вная ответствен- дения , на втором я колебаl1СЯ, а 
ность за неиспоnнение законов. на третьем я полностью разо
И я считаю. что это основная на- чаровался И есhи в даЛЫiейшеМ 
ша зМ,ача к I<ОТОРОЙ мы . I\ОЛЖ- будет продолжаться наша работа 
ны вёрнут~ся и в~"b •. ~fi9ч~ие"'n по < заранее> разрабlnанному сце- . 
Верховному Co'l!e~ РСФСР Бла- нарию, .подобно работе данного 
гdдарю за вниман~ .""'" ,~, ..... ~ .. ~ Съезда , то. ,я, ГjQтов>~ сдать мандат' , 

ПредСI",тtJlIoСТlУIOЩIIII. Пер- народного депутата РСФСР 
вый микрофон . Все , последнее вместе со значком и к этому 
выступление призываю вас . уважаемые HapOA~ 

ГРIIЦ'НКО Н. П., Первомайский ные депутаты (IПIlОДlIсмеитw), 
территориальный избирательный ибо надежды наших избирателей 
округ. Краснодарский край мы не опраедываем . страна не
УважаеМbfе товарищи депута- уклонно катиТся к катастрофе и . 

тыl судя по всему . позитивного изме-

Мы обсуждаем предельно кон- нения не предвидится . Я очень 
кретный вопрос . связанный с со~алею о том , что Вы , уважае-
судьбой одного из наших това- мыи председатель . 
рищей . - депутата Тарасова Все. ПреАС'АIТ'IIЬСТ'УlOlЦиЙ. Вы же 
что я сейчас скажу . я хочу ска- не по ведению . . 
зат" именно в его защиту, в за- ЧIIIIУНО. А. Г. не предоета
щиту человека , честь и АОСТОИН- вили возможность выступить с 

щиту чеnовека . честь и достоин- наболевшим и выстраданным . . 
ство которого се годня выступле- np'AC'AIT'llbCТlyIOIЦIIA. Пожа-
ниями некоторых депутатов по- луйста , по ведению, иначе я вы-
ставлены под сомнение . У нас нужден буду ОТКI1ЮЧИТЬ микро-
на руках - предельное конкрет- фон . 

ное , точно . юридически выве- ЧIlIlУНО. А. Г. Потерянное вре-
. ренное представление Генераль- мя исчисляется часами и даже 
ного прокурора СССР. в СООТ- сутками . Например, вчерашний 
ветствии с которым мы должны день. Одному вопросу было от
сказать «до или «нет) веАено практичесl<и попчаса -

__ Думаю. что те депутаты, кото- вопросу'О мтичесl<И полчаса-

, рые сегодня так горячо за,щищаnи J\1JocY'O московской миnиции . 
'1. Тарасова от предварительного Мне всякий раз становится не-

установления истины , тем самым УДОб~О и стыдно. КОГАа при 
как раз пытались сказат .. именно встречах или по телефону изби
то , что наверняка к Тарасову есть ратели говорят: чем вы там за-
80ПРОСЫ нимаетесь , что вы деnаете . ког-
Я бы хотел . товарищи депута- да наведете порядок?1 Вот та

ты . чтобы мы еще раз ВСПОМНИ/lИ кие . как вы , и разваnили странуl 
о том . о чем говорят сегодня Что сейнас можно ответить? По
nюди , а вы это тоже не хуже \ме- пробуйте возразить , что это не 
ня знаете Люди сегодня говорят такl Спасибо за внимание. 
так: власть Президента сегодня ПРlAСIД.Т811.СТ'УIOЩIIII. Все . 
распространяется только на товарищи , давайте все-таки нач
Кремль. и выполняются его ука- нем работать. Мы будем рабо-
ЭЫ толыко в пределах Кремля; тать? Все . по hYHKТY 5. АЛек-
власть Верховного Совета сандр Григорьевич. ПОжзлуйCtаl 
РСФСР не распространяется Грен6арг А. Г.. ЦентраnьНый 
Д811ьше Краснопресненской на- территориальный избират~льНЫЙ 
~ережной; впасть Гавриила Попо- округ , Новосибlфскаil область . 
еа . rоворят , не распространяется Уважаемые депутатыl В"I се; 
дальше Моссовета . Я это говорю годня поnучиnи листок, в кото-
не для того , чтобы вы меня , как ром изложен пункт 5 в НОВОй 
и депутата Тарасова. начали со редакции. Вчера состоялось рас-
всех сторон обхаживать . я гово- ширенное заседание Редакцион-
рю зто Д1\Я того . что те. кто се- ной комиссии , в котором участ
годня так старается . чтобы не вовали представители группы 
80сторжеСТВОlала истина и не аграрников, первый заместитель 
восторжествовал закон . еще Председателя Совета Министров 
больше будут укрепnять в народе Кулик, министр финаНС08 Лаза-
неверие в то , что мы не на сло- рев . депутаты . экономисты. 
8ах. а на деле привержены идее В результат6 довольно дол-
правового государства . Поэтому я гой, напряженной дискуссии мы 
предлагаю . товарищи f\enyтaTbl . пришли к согласию , к тому ва-
не митинговать , а спокоино , взве- рианту пункта 5. кОторый сей-

шенно еще раз пройтись по тек- час перед вами . Я дам нес коль-
сту представления Генерального ко комментариев по ПОВОАУ из-
орокурора СССР и очень взве- менениЙ. 

. 'Шенно от.ветить : «да:l> или <нет). Абзац первый' «обеспечить 
ПРlAсеД8Т'II~СТ8УIOЩIIII . Все. выполнение решений второго 

Обсуждение закончилось . Все. СЬ8зда~ полностью переходит 
товарищи, прошу всех cer Tb на из предыдущего проекта . Затем 
свои места Прошу всех присесть . два новых пункта . Я читаю по 
Вопрос мы с вами обговорили. отдельной страничке, которая се-
32 минуты прошло Все годня вам роздана. 
Ставлю на голосование . Пожа- ПРедСед.т .... CТlytOщllll. Това-

луЙста . прошу , согласно вашим рищи депутаты: у вас есть от-
убеждениям. кто за то, чтобы деnьная страница? У всех? Хо-

, дать или не дать, санкцию на рошо. Пожалуйста, Александр 
возбуждение YfOllOBHOfO дела в Григорьввичl 
соответствии с представлением Граll6еР" А. Г. Итак. идут два 
Генерального прокурора (IРIIКII новых тезиса' о проведени~ зе
• S8II', lUум). Все, прошу fолосо- ме"ьной рефОрмы в соответст
вать (IIIYM. 1Iр111(11) Я прошу вии С принятыми Верховным Со
не UJYMeTbl И выпоnнять наш Рег- ветом РСФСР закOt1ами , в том 
ламентl (ШУМ I 8811.. KplllIlI). числе говорится о необходимо
Что значит сформулировать? сти обеспечения земельными 
Неужели вы так и не ПОняли, " о участками всех желающих - для 
чем идет jlВчь? .. Кто за то, что- организации фермерских хо
бы удовлетворить про~ьбу или зяйств, Д1\Я садоводства. ого
требование , или преАСтавnение РОАничеСlва и строительства ин
Генерального прокурора о воз- дивидуальных домов. 

ам кажется, что ВКI1ючение rих депутатских 'Рупп . Спасибо тоеарищи, теперь нОвая п6- путэтыl Следующая статья - МlIнцев? Вы по этой фОрмули- ствию. Пожалуйста, 
этих дополнительных пунктов за внимlIние. правка . I<то зв ТО, чтобы напи- шестая - об экологической про- ровке? Пожалуйста, второй мик- Григор .. евич. 

Александр 

делает пункт 5 Qолее сбаланси- ПРlAседа'l'е"'"сТlУIOII!*", Кста- сат!> 11 такоl:I реДЗКЦИИ: <Создат.. грамме. В предыдущем тексте РОфОН 
рованным. в нем говорится не ти. есть и ДРУГО~I ._вариант этой ресПубликанский) ... Не содейст- она шла под номером 7, По A'nYTIT (не представился). РУ-
только о том. что нужно выде- статьи АлтухОва. no Rаз мы Ре- вовать. а сdздать. Прошу голо- ней не поступило ни одного за- мянцев в данный момент нахо-
лить аграрному сектору, но и О даКЦИОННОЙ комиссиИ' поруча- совать. мечания Я предлагаю голосо- дится на заседании Редакцион-
том, что надо сделать в духе ли. будеtт' брать за основу имен- P'SYII"TITW fOIIOCOIIHIII вать ее в целом Статья Сфор- ной КОМИССИИ. Он считает це-
принципиальных , решений вто- но зтdт вариант. Но Я говорю Кворум Д1\Я принятия мулирована так. «Рассмотреть и лесообразным поставить дан-
рого (внеочередного) СЬезда . Д1\я С~еДения. Александр Гри- решения , 532 утвердить государственную эко- ную поправку на голосование. 
Следующий пункт отредак- горы~виЧ', пожаJl~ста, nоясни- Проtолбсоваnо ' «за:. . 804 nоrическую программу РСФСР ПРlAСIД8ТIII .. СТIУIOЩIIА Това-

тирован. В нем говорится об Te'r ' ,!~ _;..: ... " , nporbl1ocotlA/(O, «против) 102 и Зl!конодательные акты, обес- рищи, ясно? Пожаnуйст~ про-
обеспечении определенной /J9ЛИ \ P.~I" i' 'it r. [' Редекциоиная ' B6~eplkanocb , 29 печивающие ее реализацию). Ни шу голосовать ' 

~~е~~~и~~~~~~~~~ ~~Хз~1~:уыде~ \ Ka'~CeM я .~~ ;;~it ~t1j)З~~~~k~ : ' ~lЗii!Г~ ~t~i\dcail~'no ' 935 одного Письменного замеча- PesYII"TITW ~OIlOCO'IHII. 
вообще агропромышленному ~K- ~~Ач§6' lЫJ!И асде:н7;' ~ K~~~i :; 'rJ~~~nJ:::~f:~ : " ' о НИАРiACеAlТ.А~~'УIOЩIIII' Мож- Кворум Д1\я принятия 
тору. По существу эдее .. очень ' чеllием OAНO~ , Pё~ 1. \( ' о ИН' ";& !I ~.. :';""n ' 1 С f решения 532 серьезная редакция. По пре'ДЫ- цilfпма~ноМ' . ~aМ ' l!~eT В пр • ~ ' a~, в про i.! еСТIl; на ' I!~- но · голосо~атъ тilВЛI() на голо- Проголосоваnо «за) 169 

1,. ..!1! I. I<t.'· ,; ~I;te !l . . на- ~ый .Мj.\",Р.tlФон:. r\оЖIlIlУЙF'f!!. , c08A1ike. Здесь быnи' ' ctсазаны Проголосовало «против:. 689 
дущему варианту созда~лось Ше" "'''Н'''''ЧИИ gw)!o сказано tЭк' рУДенко А: К:. Ростове~ий те))- слова «по мотмеам) - пожа- В 
впечатление . что э'l'а фиксИро~ан- сd.li~ЙБТ;В01lать Fо~аJj!"Ю реС!1vб- р'иториал"ныil , иэбираiельный луйсrа. 11 предоставnю слово В озд~ржалось 9575 
ная доля от наниональнога дохо- ликанско/'о сеl1ьскохозяйственно- оК"уг Rрославскаll обмсть ' посм голосования нсего прогоnосовало 1 

бе N ... 6 ' u~ ' У С й " , .. ? Е ... • . . е голосовало 1 
да о с ечива .. тся только из го- го, ~~k"'" NlKO CM,ыc~ ' спи Руслан ИМранович~ в с60твет- P.tYlI~тaTW fOIIOCO •• HM. Решение не принято 
сударственного бюджета. Это, ко- эtо g;j К комМерчески",. аl<цИО- ttвии с РеГllЭментом Съезда мы К . , 
нечно , не так Мы посмотрели нерный" 6н будет еО~lIват~ся /са- IiYAeM настаиЬать на обсужде- ворум ДЛЯ пj)инятия Депутат Соколов , снимаете 
подробную раскладку возмож- м.91tо~f~r~~о. и , ",Af1.Я. э:~го ~ ~e k~и и тех . по,nрзво(С , которые ~~~~~~соаало «за) 532 по~~~~%:лю H~? Нет 
ных источников финансирован~я н,.",НО ~ реw~нИЯ , ... лоllО .. dОДеи· нами оыnи внесены В ХОАе "од- n or ' 886 • •. 
Здесь говорится Qб общей си- ~e:; , /'IOJ.\'tеРКИВ~/1~\(И "{~ ;AOIt· , toT61!1c~ n'poena ПОСТ(lНОllnения . в~зд~t~~л~о «проти&) 2 ПР!АСlAIТ'II~СТ'УIOЩIIII . По-
стеме государС'l'венной финан- tо .,rоd!jр'ИII\>t ~б ~Оr,l~,чt?, на4/а . ПРIАСlAlт.А~'УIO/ЦII". Да- Всего r'lмгdл~tоваna 89~ жалуиста, первый микрофон. 
СОВОЙ поддержки, которая _ бу- ре,а~ilf'~k~iCaЯ . 11n ;Дli~~o. blIйтВ; nос06еТУl!МСЯ 'со Съездом. Н . r ,V ~ COIIOIIOI Ю. В. Я настаиваю 
дет IIКnl<!ЧЗТЬ не только Hpl1Moe же; в : . ".а'1'фр~алЬ!iоtt-· ~b1!!Ae.: ~ ,t t pYAtнKO ' А. К. Р 1: a\i Им' а- Р ed:Jrono~ ~ЛО О на том, чтобы проголосоllать за 
финансирование, но и наnЬгЬвые noм&щеi1"~М~ i Э\~ГО ~fI~t: ,: , i:lo НЬ~и~,\ й )(ЬчУ : dБОС~!1~аТIi. : E~fli' tовZри~н'и~~~t~·то·п Пожалуйста , зту поправку. Второй абзац пунк-
nЬГО1'ы . ценоеую t'iOAдepJl(Ky,' 06- Не ну~~~.р~!ml;ч~е ~ ~~,~~M.~ HOf1P.a~Ka Нв,. crp~нице ' 26. трф- ' . JlоФон (, кн, ервый мик- та 7 начать со слов ' « .. KOTOpble 
легч~ние ноши в связи с обе~~е-' о jCCl~tlH~ ~!!iCй .. ~Ч& ·Щ\етj. ~ t b/i ;'Cllepxy ' Речь идет О ' ' чем? ' ЛЬА~ ; 10 - Е ' Н б указаны .. . ) на странице 32, и 
чением, обслуживанием ·госу- ~еаn"н~А I'I~ОI1!Иi ciP (;'tOj)6HI.'I В · ряр.е реfИОНОВ ОСОбеН~Q до- ~ i.. .. ОIlОЗЫ ков- даl1ее ПРОАОЛЖИТЬ по тексту, по-
дарственного долга и Т,ак да- российсkиХ ' ~lPганов )8; 05}5аэова- ТllЦИOt1ных 110 продуктам пита- ски тtlрри!о"иальный иэбира- ставить запятую и « .. . начать пе-
лее. нии и рllз'вМfии '~tortJ ' селЬско. ilия t сi10~~лась исключител"но tе~~ный округ, Брянская об- реговоры со всеми заинтвресо-
Следующий пункт ~ о ком- хозяйств&нноrо банке . !:ложная обстановка с продо. ла у ь. ванными ... ) и даnее по тексту. 

пенсации . Он также отредакти- nР'''СIA8Т'lIlоСтiylClщllА. Тем tlОЛ .. СТ8ием Я преД1\агаю на пе- важаемыв товарищи депута- ПР'АСIД8Т811 .. СТIУIOIЦIIА. Това-
рован. В предыдущем проекте более. у нас была договорен- риод стаби~изации ввес1и в рес- ~ЫH у~ажаемый президиумl У рищи, напоминаю; «Поручит .. 
он наЧ"Н3I1СЯ с индексации цен. ность , с Куhиком , ЧТО мы будем публике нормированный отпуск n е я ыла поправка к этому Верховному Совету и его Пре-
Этот вопрос Д1\я нашей практиче- помогатl. созданию ·TaI<OfO бан- основных продуктов питания ункту, ~БО она почему-то отне- зидиуму активизировать дея-
ской Э О О И ка ЗА" 10 .. /.о.. Й • сена к u щим поправкам к по- те С Ф 

к н м ки еще даnеко не . ..с Р"ЧЬ"l'\ЗТ де стви- Записать ЭТО как поручение Со- стано ле ю П nьност.. овета едерации ... J> , 
ясен в полной мере Поэтому мы Т8IIЬНР : о ПРИНЦIII~И~ЛЬНЫХ 113- вету Министров. . в. НИ . рошу вас открыть а как его активизировать? Я не 
дали боnее полную формуnиров- менениях. В hpoeKTe комиссии ПРlAс'д.аТlII"СТ'yJOЩIIII . Но ~опов~ен~я на 'Б8-1\ страни- понимаю , « . . регуnярнg рассмат-
ку о компенсации сельскоМу хо- зап~сано: сОдейс;tвс;>вать сЬзда- 111.1 же знаете, чтО это не~озмож~ к~~ста:~ру:щЫ пр~лосоваБИ' ~ ривать наиболее важные вопро-
зяЙству. 'и здесь предусматрива- нию республиканскorо l:&ilbCKO- но практически Хорошо ую сть до ави сы на соаете координаторов, по-
ется . что компенсация из-за i\o- хозяйetl!енk~го ~H~iI! А TOl!aj ВТОр'ой микр~фон , по~ом Ва- ~~таОТН~фiелнно. 'f!!РНОБЫЛЬСК~ l1итических партий. движе-
вышения цен на поступающие рищи ставМ SОh~б" О со!lД~НИI1 nентин' Алексеевич Даст поясне- стр ы. О констатация ниЙ.) При чем зто к данному 
средства производ~тва и так да- ресny?nиканскоr.о :~. , : CehIiiCK?XO. ниSi, Вы ПО ~T()My. 80ПРОсУ. МОЖВ- ~тgп~~erуоя т~рл~'\(~ ~онстатация постановлению? Но вопрос по-
лее будет обеспечиваться talOl(e зяйстеенн~~о бilн_~., :МвilЙtе ,", ы 'l'е дать пояснения? По зтdм'{ в'о- MaTehllHo rtpoч~а n ы вас вни- ставлен, пожалуйста . ПРОШУ го-
разными способами, 8 том чис- эt<ltн:оrс \ ~~~им~ и ;· .;юt~~ tфосу IIЫ хоfите" аыCтynИтЬ? Хо- «BepxbBHbM~ совТ:туЭТ~Т ;t::T~ лосоват". 
ле и прямыми дотациями и ин- МОА' ...;' Г' Д~С?f'аtrIlJ 8 "ц~~~r " -; рршо. ' ВТОрой МИКРОФон , пажа- м .. ияt'r"ов Р"'ФСР обеспечить С М'СТ'. Не слышно. 
дексацией. '" а8,.,,,, па gnосо .. ание во- I1Yj:lCTa ... .,. 
Следующий пункт - об УСКО- "p~ б' 1'0101, , '110 <бct~.ит" :в' ре- ' nриоритетность в разработке и ПР'АСlAIТ'''''СТIУIOЩIIА. Все 

рении разработки и принятия за- д4~~1if cal.f!S1'i РеliЗкЦионнdЙ ка' ',АРС~ИО'8 Ф. Ш.; Новоурен- приня1и~ па кета заl<ОН08 и про- правильно, я здесь немного, ка-
конов РСФСР о приоритетном .м~e~, ' . Ko,to~all :./'iолн/)стыО, It tойскии территориал .. ный избм- грамм. Ha!1paBl1eHH~X на ликви- жется, нарушаю. Хорошо, сей-
обеспечении агропромышлеНного оБЩем-то , учитывает такой ' под- ратеl\ЬНЫй округ,' Ямало-Ненец- дllЦию ПОСl1едствий радиацион- час мы вернемся к этому по-
комплекса - поnностью сохра- ход. Иnи за поправку. давайте кая Республика ного загрязнения в РСФСР) рядку: одно мнение и второе 
няется снаЧan~ . как предлагает комис- Руслан ИмранЬвич . ПО "peДJ1o- Прошу обратить внимание. что мнение. Правильно Но хоте-
Отредактирован пункт относи- сия. nрошV rOI\OCOBaTf.. (ШУМ I жению товарища Силаева МЫ про- речь идет не только о Черно- лось до перерыва сделать что-

теnьно создания сельскохозяАст- ш.). rоnoсовали, и думаю, что со- быле. Речь идет о Челябинске . то существенное взамен поте-
венного банка Хочу обратить РISУIIИltw Гёl~oc6.lilill вершипи ошибку, КОТОРУЮ сей- Алтае , об Оренбурге . о ряде 06- рянного часа. Вот позтому чуть 
внимание на такие изменения в KВO~YM ДNЯ принятия час не ИМ$ем права совершить ластей в центре России. Есnи тороплюс .. 
новой редакции Наша дмскус- решения t . ; 532 в отношении ;c4l0ea «компенса- эта приоритетност~ не будет Ptayll.TIТW rOIIOCO.IHII. 
сий позволила прийти к выводу , ПРОГОl1осоеSh6 ~«Зd) 500 ЦИЯ)( как же ' 'I'ак nоnучаетtя, обеспечена, то все опять оста- Кеорум Д1\я принятия 
что речь идет не о создании но- npoh;ЛОСОliЗhЬ '«против:. , 263 что мы в теч~UИ6 BcerO нашего нется без Авижения. решения 
вого государственного банка . ВО3,t(ер\к~лосl. · 1 27 СЪ,!ЗАа ~БСУ~iI$м экономиЧе- ПРlAСlA8т ..... СnУIOIЦIIА. Вот Про голосовало «за:. 
ЕОЛЬШИНС'tео счиrавт, что зтот Sl:e~(j nРЬrолЬс~"i&6 190 C!<i'\e' ресурсы . ~IiI1j(a и . rOворим дoi\ЦeM до 68-1\ страницы и по- ПРОГОl10совало «против) 
банк ДОl1жен быть коммерческим Не tbiioc6вa1\9 ; , . 10 о ,~о:мrtе tfC:ачии , ;: Есть преДllоже- ставим на голосоваНИе . Воздержаnось 
иnи акционерны�, ' но не госу- Рi!wеНИе нЬ ' ir~НЯтЬ H~ . cnillia- ' tа1l&сти компе~са· ~",TIT (не представился). Всего проголосовало 
дарственным. Позтому здесь ro- Во всех cIlY~IIJc банк будет цi4ю) в част .. 3 заменит.. сло- Это из бnОkа экологического . Не голосовало 
ворится 10nЬКО о российском cOSДaH, тоаарищи, не волнуй- ваМ «индеlCсацИю> на продукцию Руслан Имранович, - как раз Решение не принято. 
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сельскохозяйственном банке. тесь. сеIlЫ:КОГО • хdЗяйстеа. Только под этот пункт. Я просил бы 
Об облегчении бремени повы- Товарищи. я проuJу Bce"TalCМ так. ,наверное, Мы сможем BbI- вернуться. Так . следующая поправка де-

шенных процентов на (:СУАЫ. В УСП~КОlm,ся. . , вести сеlfЬСКОе )(оЭяйство и~ ту- ПР6АСIA8Т.,,\ОсУ8УIOЩt!A. Това- путата Шейниса «Поручить Пре-
НОВОй редакции такой СМЫСII: nеjjlФе. е редакцit" Редаlсци- hика, Там ~oBaDbl продают по рищи, мы решение приняли а зидиуму Верховного Совета 
речь идет о тех cCYAI!X. кото- ОНI:!ОЙ ,*qмиссии. ВТlфое ..... как рыночным Ц~H~M! А ЗДесь ком- поправка депУтата зафиксир~ва- РСФСР поддержать инициати-
рые были взяты до начаЛа этого т(~~аjjИJ\И ;/реJ\lI\1/'fЮ!. nOHII~HO? пене1/Цию A8i1aIOT! Из tocYAapcT- на. Да!IЭйте .не будем возвра- ву заинтересованных сторон 
года . по ним будет льготный про- шуМ "1 а,ц.\ .IIIK!'.'fIlIl), Вот ~лв- aellHc!to !iЮД5l('еtIfJ E6~ nOHl1t\IIe Щаться к . принятым нами реше- по проведвнию «кругnого сто-
цент, тот, который действоваl1ДО ДИМИР . дi\еilсан4рСвr.ч · ~ у нас «~'нА~к'саЦИil),.;:~О1Орое ' се~ОАНiI ниям; BaUЦI поправка здесь есть ла:l> национального согласия на 
1 января 1991 года caMЫ~ :YMe~ы~ '~o~мeнraTOI': •. Ьн ~~1!tJr. ба~о~J!i~ ~rr6 I't A~eM РЫ-. ., мь/ .. в8 рбязательно постави~ союзном уровне). Пожалуйста , 
ПослеДний теЗис эtого пунк- ro8R~мь,:ttшt9, H~~; ~~a1\a ~Р.и~ 'Ноm:ыхО.tI1tni1енИI:i. ' ~nA'сllбо. · на t~nоСО\iание. Никто не СОМ- очень коротко. 

та 5 СОХР.1l1яеk; прежним. Вот , ня;',! 1,(;f3, 'J" ~ ~ о.сiЩ$У. 1tIk. '110\ • ~ t. ! I;I~~")j~щаА. : nt)-. HeB~ettl!! \в .. эfрм . hожалуйста . W.IIHIIC В. 11.., Севастопол .. -
об п~~~~:~:.Д~.f.:';It. ' Мв". ~/)д~~ УtФ~орWоЦljш:9ч:Jt:~~~: ~Allb~j !~~.li!~t'ffi.~~~~~~$~~~r; ~~;;:.,~~ I ~f?~~ееё~еДующий ~=~~~=Р~~~iг~аг~"';~:скв=~бира-
сандр ГрI1tюРI.ВВИ'l 01lliKG ~'IIbl" •. ~II~~"ЩИ ii C'f,eanll) , Ha tol1O-: f,\~craM" DAH!~" всlо 'нOчtPI06- "~H I('P.~ бен швnн преД"'''Уlllем , 
опять; забыли сказать, что речь cop:lH . .,iI 80l1р,ьс -:: ПРИнят.. ~+y еy1lcДehи 1TOi' . IIdhj)OC. ' ' варианте "qд ",омером 8 ({'по- Вы n н !е, я 1I1.1Cry aJ! 'I'i~,' 
ИД8>ТI It о HOBOМ!~Mell"110М' .ко:; i ста:r"ю . ~ ol:HOil : ПрdШу гОло- "" •• 014011'8. ' А., АлаiЫРСКИ1iI ЛИJl'lнес~>\оарw.5,Ц\ ПР; 3 'R ~ проведение <кругnогя . СfOла) . 
дексе Теперь , поскоnьку это сО&iЗ'tIi. " - , .. _ . ' 'I'еРРИТОpWttnьнblй избиратenьный пуНкту есть ряд Заме .. .! ии, ко-ц Тем не менее та ~б~1 уJiЙров 11(' 
согласованная норма , я не знаю , P8~~~'tIтw , rbIlCJCO'~ HII. . o~j)yr, ' чумUJСIC~ 1I сер. торые КОМИССИЯ npwaraeT рас- которая здесь записана, мне ка-
не уверен в том , ЧТО ее можно ~8д Y{ A1\\f ПРИН~ТИ!l , r Уе~жаемыil н:!Родные депута- CMO~Tb а. общем порядке . жется неУАовлетворительной по 
как-то разрушать . коль СК()РО I'e ~Кllя ',. .:' 5~ Tbir УIlaЖаеt.lый· 'fII)е эМДиУмl Мне nРМС~Тtll.СТ'yJOЩIIII. я за- меньшей мере по двум обстоя-
здесь с аграрниками достигнута nj>nf'"ЬnОСОliаЛQ' «За) I , 861 "(фуЧеt1 0 СМБЩ\4ть Съезду о читывАю: <При звать все поли- тельствам . Во-первых, я думаю . 
договоренность . t:! ~ОСОllоciо~nо ,,(пратив) 1 • 26 't()М , Ii Чfti 'tе t6Аlfя . УФ6М на за се- тмче l:кие партии , движения и ор- что организацию «кругnого C'l'O-

Есть вопросы У депутатов? SО~АержаЛ(jСЬ l' . 7 даНИи : " atpa}jk~ груПпа при рас- ганизации к налаживанию кон- па) не должен брать на себя 
rp8H6.pt А. Г. У меня пРед- всег() tФоtdлосо~аl\О I 894 смЬtрении . Мсекта П~няnа ре- структивнЬго диаl1/)га консоли- Верховный Совет России и Пре· 

hожение есть . СеГОАНЯ утром Не fОЛО~Ыало<~ . : 3 weние' и просит еас с ним cot- дации вокруг актуал~ых задач зидиум Верховного Совета. Это 
группа аГрарников рассмотреilа Решение ПРИН~l-\liетСя. ' . ' mkиtься : СНЯТь все no i'l pallK~ по стабилизации положения в рее- деl10 Политических партмй По-
наши предложения , и я прошу Товаf:!И!фt"пред!iагается '(о'&с- статье 5 и : l1paro/locoвafb ее поn- публИl!е и в стране выхода из ру ... ать Верховному Совету . гро-
предоставить СI10ВО представите- пеЧИТI!~ вместо «~Becn1 Kot.\neH- НОС1'Ыо. ' Сliаеиlю:' (Mllo,IIMCM.k- кризиса Поручит.. ' Верховному мадному собранию организовы-
лю ЭТОЙ груППЫ Захарову ВлilДи- сацию). Обеспечить KOMneHca- тw~ 11 " ; СоветУ. и его nрезидиуму на- вать «круглый стол). - это не 
миру Сергеевичу. ' цию' l1мо ли гоnoсоilэть? .(rБIl6- . пlteAсеАат~JlIiС~УICIIЦIIА. я бы чать nep.eroeoj)bI со всеми за- реалистический ПОДХОД 

ПРlAСlA8теll~СТ'УIOЩIIII. Хоро- са ~'H rr;1. Иван СтепанОВИЧ nо- очен~ f1po~ 1'II1 ~dАдержать чле- "нтересованными сторонами о Второе Я думаю. что не-
шо. Пожалуйста. Даем сnаво? са j ' . В'I' ~ '~им сМво ПО ~TO" НОв ,э'tой ГРУ;;ПЫ, иначе мы раз- начаnе деятельности <круглого правиnьно ставить вопрос об 
Пожалуйста . жаl1уисtаь. " редсеДателю 1:0- рушиМ та, Чего они достигли стола) национаnьного согласия организации «круглого стопа) на 
зах.ро. В, С. , Можайский му ~onp.cY J. (ШуМ • sili'. 8W1lj)1I1I1I). как на союзном, так и на рес- республиканском и союзном 

территориаnьный округ . MOtKI)B- ве~ ,М"ниситров . СеЙчас nоспушаем второй мик- публикзнском уровнях) уровнях. Задача «круглого сто-
теРРИТGnасть .... Jia •• , • С., Председатель , ' ка ла:. решить полюбовно пробле-
Ская обnасть. COBeT~ Министроs РСФСР~ . РОфОIi . ПожапУЙста. кие здесь поправки есть . мы о 
Уважаемые депутаТЫI Уваж1lе- Уважае'мые товариiци . депУ;а- ·r iN01 м. М. , Чегемский на- Александр Григорьевич? Статья Ро~с:е;о~ы~о~зэ::.ка~еТш;~~ 

мый председателы � Депутатская ты, П'р'звительстВо' (10ддер;Кива- ЦИОН:jл!>но-tерр"ториальный из- 32, I1Y/iKT 8. (ШУМ • Slll.). To~ на основе мирного согласова-
rpynna аграрников ознакомИМ';Ь ет , Ф·ОР~у'лЙровкУ. ('о6еСП~ ЧI-l'r1. БИР.~tе~.ьн""l! OKPYr, К'абардино- ваРИЩlII , tKOnbKo раз МОЖНi го- ния позиций . Что касается рес-
сегодня ytPOM на своем собра- ' КОМ h8ifсаЦijЮ~. (~Ao,Qe~w), ~~hrclфская }зСt!'. ' , 80Р"ТЬ: 11 е~рб одном и Том же публики, то здесь существуют 

пункта 5. kОТОрый вчера Не быn : Bo~j ;11 ~I: .itCb а~II!;f~ё8~б';И'1 В6~'1~nИС':.."к· .f..I!WёниЮ • ,в):ор(\го пут ты . Спирин, Федо~ееll, ' Ха- Если моя поправка окажется 
нии с уточненI-I(jА J)eД~ lщией Спас:~GO''' И ' Заr1и1 'н" 'tcaA~4t- .: 13 ·! "Y,\licfe : ~ it\bl ~ ~r>a~.i!чеСkИ e~ уже _?,,\11O r'оnосование. Де- друrие механизмы. 
рассмотрен, KIIH~tiIiW! ";~fii.c~ !tо~йC1J\е"lIый ~е1'НII } ' " "~'fi\1i 'Э'rог6 hYHICfa маТОII ,сн!""мэюr , зто? Dчера, "а-
Мне поручено сооБЩить 'что бан~: ,(AtI~ilCN."tiii). "1 ,'1'" ~o' : тp~ ' ; пpcictь~~~~ i1PИЧИ~ti, что. ж(!тся" У нас бblll~ позитивные неприемлемой вместо второго 

та редакция. KOTopal1 сеlilча~ 11 . iipbc.tif бы a81t>pa поп~аl!kИ ~~еА~Я flЬ~И ДBaд~Tb " днеА, изменен и~. Снимаются? (Шум. абзаца. то Я бы просил а э'tОМ 
доnожена npeAceДaTel1eM РеАак- по nOBdAy спОв (OhтOBЫx> i!nи мЫ ничего не сАелаllИ для пре- ШI~. ПАТЫЙ микрофОн, пожа- ~~~~:e C~~~~ абзац просто 
ЦИОННой комиссии И имеется у <не оптЬвых)" Bte-tаКI4 .' corМ- творения в Жизнь своих реше- луЙста. ПРlAСlAlТ8I1"СТ'УIOЩIIА. По-
вас на руках, в целом устраива- ситься с атой записью. (ШуМ. ний. Зачем же мы onllTb воз- СПIlРIIН В . М., Киренский тер- жалуйста , первый микрОфон ' 
IIт аграрников, Требуются, на иll.). Извините, я мысл.. за- аращаемся? И еще об одном. риториаnьный избирательный ок- &а6УРIIН С. Н., Советский тер-
наш ВЗГnЯА, небольшие. 1-10 прин- кончу, а дальше уж будете ре- прежде чем голосовать этот руг, Иркутская область риториальный избирательный ок-
ципиальные уточнения . В чем шать вы. Мы ведь пункт, В Верховном Совете Товарищи народные депута- руг, Омская обпасть. 
они заКl1ючаются? ем тыl Как раз зто предложение и Уважаемый преАседатель, ува-
В пятом абзаце мы просим связано с нашей позитивной ра- жаемые коллегиl Я обратил бы 

вместо СЛО!! «ввести KOMneHca- @.~O'*'a я . I}реАлiltаю проголосо- внимание на вторую часть пунк-
ЦИЮ) заПисать «обеспечиtb ко"," 8Зt/> ,~ з:W :~~lI~ав~, и 'вот по- та 7. При боnьшой nривлекз-
r,енсациЮ). Дело 11 , TOM j чтб kdw. .' j ',!!!i~Y~'~I~;a~J~I' 'f1eT' \ ~реi:t'рой- . тельностм идеи (IIРУГnОГО .Сто-
пенсация уже BiAeHa pti!lii tl .... , '1 "~gib~l· .,' I-!" !!рт,е ' . кото- па) мы должны иметь в Sl1Дy, 
ем второ го Cb~ I ~ зтб ~Ш.,.. , ' 11' 1). .' . ,' '~#~PQШ'9 ' ~хэр,ак- : что создание napahl1e~b~bI\I . 
ние надб беэоt аrзтeltь'но .'· dba· , I : 1', ~~~"" :.1J" ) • • ~!! &'~~еж- структур и попытки непарламен1'-
nОIlНЯТ!.. ~ • , , 6C~,~ tJe~"CXO ости, yJ:Iи!кения скими способами решать нвши 

8 этом же абзаце OrtYCblтb '~nbill!k8·. ' 1( таnОнаМ. по кото- сегодняшние пробnемы, нааер-
слово «оптовых), где речь идет а uт\.tt>wении цен рым P.aI<!T. ho 70 фамМОВ мас- ное . очен ь опасны. И наш Вер-
о Ц!!нах. Оставить сочетание св ба Ocт!lllMТb формулировку в ре- Я бы ЛЗ й С С 
связи С ростом цен) без слова ' Р -" призвад к тому. Пред- ПР.АС ...... t.IlIоСТ.уlO.n .. lI. Слово ховны овет. и ъезд наРОА-

дакции едакционн"", 1C0миссии . ...... ~ ных депутатов являютс" теми 
«оптовых). Дело в том, что рас- СпасиБО. , сеДlIтель аграрного комитета Ага- вам дано не Д1\Я политического органами . которые ДОI1ЖНЫ со-
тут И давят на экономику дерев- ПРIA~фТlIltoСТ'УIOЩIIА. В от- фОНОВ здесь выступаl1, и Ре- заявnения. Вы снимаете или не глаСОВ"lвать все решения. Ис-
нИ все виды цен , а не только оп- ношении «обеспеЧlilТf.. договори- ДЗкционнаll комиссия... Ставnю снимаете поправку? кать согласия нам нужно на Вер-
товые. лись. Мо*но не голосовать? Хо- на гоl1осование статью в целом СПIlРIIН В. М. Я обосновываю , ховном Совете и на Сl.Взде. Соз-
И последнее. Во втором абэа- РОШ~ .• :renepb 'no ' Ol'ltoilЫM за· ПроШу гоl1Oсовать , , почему за зту I1aправку надо го- давать паралnельные структу-

це снизу редакцию <содейство- кУrlкаМ. П~lIитеl1~'CrIlО , BыAI~fa-- '.*уА'Т."''' fl)~OC&.!iHM_ посовать. IA 
вать созданию респубnиканского ет CBO~ ,0ПР,АелlI kb!'В 'возраже- j(~dPYM Д}lя п~ИЮriиst • ПР~IТ'lIioC'tiУIOЩIIА. Мы ры сегодня очень опасно. f' я 
сельскохозяйственного банlCЗ) ний и. их ; .о5ЬснОВ 1вмт• ; t. : рещ~ния . ~, : nят,ь "AHei;! оБОl:Jiов~ваем имен- поддерживаю в этом отноше-
заменит" на редаlCЦИЮ «создать ~+эlin'ю .kcl ; r'O~ iiOh~Иё: 1<'1'0 : :,t1~ГОЛQ~р~ало ' «зu - 9Q8 нq ,эfO , ,для ;nогб и Созван нии депуТата ШеЙниса. что 
респубnиканский сеnьскоха:;яй- за ~р~~ {ir6б\.'t.%,d~n'G~Р.СЯ :G', ~e- . np'~f.~n6tOaaIl6 Сfl~ТИВ) 21 Cb!~.~ (шум t. bllij. лучше снять вторую част .. Мо-
~твенны�й банк». дaKЦ>1!:IUlI ! kbtQрая ':M~~ gап.t.се- ; ':еdМёjlж1lhСtll~ " \ .,4 \;nilplllt · 'В' М; да, Я обосно- го пункта. 
Важность и необходимость Ha~ '<I: (~ t!oi:IfOM ,0n1<*IX .' цеН)?' I ) S~ёr.о' 'ifррrОЛ~О$~iIt) ' \ 933 " IIЫ ~аю эry hопрзвку, ПРIAСIД8Т1I1"СТ'УIOIЦМА. А , 

создания сельхозбанка подтверж· Мы r J11SИ'НIII1~ 'l еli' за l ЬсН08у • • Не '\ ,H~ ~0I1cic6Sal10 ": ' . 1 . "РеАсIAlтеll~Cf'УIOЩIIА. Став- может быть. не поручить Вер-
дают ведущие специaJtисты Рос- ПРОЙД1!1', 'T6r/fii. Jt ;",ОС'f.l llnЮ/каk Р~шен liе принИмаетс~ . (AI1,,(j- mo , на' гоnосован\1е ! Вот, Борис ховному Совету . а просто под-
сийского банка: Россия - един- ТР,еБУю~ н~ши 'го llJiiр"щи, Н1!, 'а- AItC"'8иrlil). " Николаевич говорит, что речь держать инициатив't «круглого 
ственная республика (и мы, аг- ше ра!:~Мbtрение ;:Д~гую ~op- , ' Т08i1РИ~ • депутаты. прошу идет о вотуме доверия ПреАсе- стола~? (ШУМ I 1111'). Не надо? 
рарники, в зтом вчера убеди- мулиРо~ку. пожалfйtта , прошу к , зtо~ , стЭfье H~ воэвращатьсй дателю Верховного Совета и (Шум. '811', 'WIlPIIIII). 
лись) . где быn упразднен Atpo· голосо~ать. .. Я знаю вашу NОЭИЦИЮ , депутат категорИчески возражает про- Хорошо, я ставлю на голосо-
банк. И ошибка эта сегодня оче- Иi .3*118. OCTaB.,т~ <ЬптоВых) . рассказывал. Мы с уважениеМ ти!! таRой формулировки (ШУМ вание. Кто за то, чтобы снять 
видна . По существу речь идет ПР~ЦАilтем.ст.УЮЩНА. про- относИМС!l к Мfiению . но реше- I 3111.). Так и должно быть рас- эту формулировку (ШУМ • 
не о создании нового (может шу T~iM СИ!!:Ь с ГОЛОСОllан~я. ние принято, 1'з" ведь? ценено . хотя те же самые фор- 31118). Давайте так. как предnо-
быть, это будет принципиально товаj)ИЩI:!. nервбе roJ\Oсоваkие ' hept1l4Дe,., к cJlеАующей ста - мулировки и с таким же содер- жил ШеЙнис. Правильно? (WYM 
новый баНК), а о восстановnе- ПР(j~ОДИТСЯ В ' сооtветСТ1!Ии с ре- тьв, (ШУМ. '8JI.j. ,По ЗТОй же жанием Уже быnи неоднократно . • S8JН1) . Поправку Шейниса про-
нии справеД1\ИВОСТИ по отноше- ком619\:lЦI4eЙ с:''''оl\ ' К6МИССИИ. статье? Николай . Иеаiiоеич . ес- Pe*yllltT'Tw rOIlOC018HIII шу голосоват ... 
нию К сел'у . (WY"'i .o~~w). He; Hl!Ao? nи я ,вам AilM ,сnово, то я доn- Кворум АЛя hринятия PeSY""TIYW ГОIIОСО •• ИIII 

Депутатская группа аграрни- Товарищи; кто j Ц, 10. ; чtобы жен' дать и · Apyi'I4M. Опять нзч- решения 532 Кворум Д1\я принятия 
ков просит ПРИНIIТь решением сняtb OIlQsb ' «olltbpi.iO ? . To'lla- нется Обсужден.,е. Николай :Ива- Проголосовало <за:. 121 решения 
Съезда это конкретное и Н8ОТ- ~ищИ,' очен ь . Шуfo4l10/ Да~айtе новМЧ, нет, no.. nOй cTIIT .. e 1 нет. ПРОГОnОСО&а/lО «против) 485 Прогоnосоваnо «за) 
ложное в уcnовиях начаешlb:ся xot a - bt»iy CTaTb~, "р'имем • до ОчеljЬ . болеэненная, с/щжная ВозДержалось 56 Проголосовало «против) 
сельскохозяйственных работ де- обеА6~~ЪГО hереры.ss:. _ статья. Если ваМ да"'Ь сl10ео. Всего прогоnoсовало 662 Воздержалось 
ло f6;Y1I",lItw r'CllI6eblaHw. то , ~o P~cclca30BY ' дать. Он Не rолосо&аnо 16 Всего прогоnосовало 

Вот эти три неБОI1ЬШИХ уточ- Кворум ДI1i1 принiIтWI начкеt Bblcтyflan . прОтив банка Решение не принимается. Не голосовало 

532 
366 
503 

56 
925 

2 
нения укрепили бы и морал .. - ~t1Jе"ИJI 532' и .так далее и , 1'Iородит ОПять (ШуМ I 8811.). Ясное дело. по- Решение не принято. 
ные, и экономические позиции ПрогоhоСO!lаno (за) 494 onpeAeneHHoe сОМнение - то nи чему. Некоторые от казались го- Товарищи , я все-таки прошу 
деревни. I Пр6tолосоваnо (против) 346 решение мы приняnи'? Давайте посовать Нет IIВОРУма Сади- немножко поспокоЙнее. СIIМШ-
Нам сообщили сегодня на Воздержалось ' 49 не будем дискутировать. Идем к тесь, не мешайте работать. ком шумно . 

нашем собрании. что мнение и Всего nрогоnосовало 889 следующей cтatbe. Страница 32, СлеАУЮщая поправка - депу- Теперь сneАующее. (Шум I 
Просьбу д.епутатов - аграрников Не голосоеаllО 1 пункт 8. Пажаnуйста. тата Румянцева Депутат Румян- ИIl8, IWIlPIIIIII). Товарищи Aeny-
поддерживавт и целый ряд АРУ- поправка не П~Wiимается. rl»8HOepr А. r . Уважаем,,", де- цее настаивает? Где депутат Ру- таты, я ПРИЭW8аю вас IC cnoкOlir 

, 'К , 
'" 

rpIH6.pr А. Г. Уважаемые де
путаты , на странице 32 есть 
поправка депутата Сердюкова 
убрать второй абзац. Поэтому 
не имеет смысла экспромтом вы

двигать поправки Надо посмот
реть, что написано в тексте . 

' ПР'АС'AlТ'II~СТlУЮЩIIА. Това
рищи, 12 часов. И я вижу, что 
все усталк. Перерыв на 3D ми
нут, 

'(Пос". n.p.pwu). 

·np.AciAiт'-ncт1y.ыцIA.. npo
шу зарегистрироваться. 

P''YJlbТ8ТW р.ГlIстрIЦIIМ 
Зарегистрировано 664 народ

ных деПутата РСФСР. 
кворума нет. Какие-то группы 

CnИШII:ОМ серЬ8ЗНО совещаются 

Прошу зареrистрироват .. ся . 
P'SYII.TITW p.rмcтp'ЦIIII 
ЗарегистРировано 869 народ-

HbfX депутатов РСФСр, 
КВорум еет.. . Продолжаем ра

бо:гУ. (jT микрофона по веде
ниlO, пожалу'!ста . 
Т .... О •• ,. В. А. , Корсаковский 

Т'рриtорИЗIIЬНый избиратеl1ЬНЫЙ 
о KPyr, Сахаl1инская область, 
Уважаемые товарищи депу-

Tat bl. Очень прошу меня вни
MaTenbHo послушать в течение 
2 минут. ХОтя я и говорю ува
жаемые, но у меня складывает
ся впечаТl1ение , мое личное , что 

наш СbI!ЗД один из самых не
уважаемых СЬеЗД08. которые 
когда-nибо проходили 8 этом за
ле . На протяжении всей недели 
мы призываем соблюдать Рег
nамент. СЬ8зд принял решения
мы их не выполняем. Третий 
день 8 порядок дня записываем 
торжественное окончание СЬез

да, но и сегодня конца Сьезда 
не BJlДHO . VI вот почему. Стати
стика обсуждения постановления 
показывает' первые 28 вопросов 
мы обсуждали по 2 минуты на 
эамечания, сnедующие з4 - с 
темпом три с половиной мину

ты. Сейчас мы уже более 4 ми
нут тратим тоnько на одно за

мечание Осталось замечаний к 
зтому Постановлению более 110 
Это 6 часов чистой работы. то 
есть сегодня мы не закончим 

рассмотрение, а впереди еще 

другие вопросы и еще более от
ветственное постановление о на

шем Федеративном договоре , 
о Союзном договоре. Я поэто
МУ, пред~агаlO несколько изме
нить формУлу провеАения голо
сования. С;тавитlo на гоnосование 
Bohpoc полностью. скажем , ста
тью за статl.ВЙ , в редакции на
шей Редакционной комиссии. I 

rOTOMY что мы избираем P~ 
дакционную комиссию, Аоверя

ем ей работать, а потом весь 
СЬезд превращается в огром
ную РеДаkционную комиссию . 
которая продолжает редактиро-
8а1' .. TOt или иной пункт.- ~ 

Ес~и вопрос в nOCTaHol!Ke Ре
даkц~оkной комиссик не п~охо
AIft, TorAa слеАУет рассматри
вать эамёч~ния, которые посту
п~и по " r'OMY' или иному пунк
ту. ЕслИ же' вопрос ПРОХОАИТ. :тс) 
я.. ,Ьсжимаю. 3могут остаться не 
удовлетворенные . те . кто ска

жут. что Мы посягнуnи на их 
депутатские права и так далее 

Но иначе МЫ не сдвинемся ~ 
места и никакого ОКЬнчательно
го решения не будет. Спасибо 
за внимание. 

ПрtАСIAIТ.IlЬСТ'УIOIЦIIА. Ну 
что. товарищи, будем продол
Ж3Ть по схеме . которая у нас 
ест .. ? У 8ас тоже по ведению? 
nо1kалуЙста. 

ЧIА.Ь'СIIIIII А. Ф., КалиНl .... ) 
ГРilДС1(ИЙ национально - теРРИ1 , 
риальный избирательный ОКРУГ . 
Каllининградская область. 
Уважаемые коллегиl Я хотел 

бы буквально на одну минуту 
занять ваше внимание У меня 
есть ряд принципиальных вопро

сов о Союзном и Федеративном 
договорах. Я записывался и от 
фракций, и от Калининградской 
обnасn4, и через машину. И ни
как не MO~y получить возмож
HOCt" !blICтy"l1Тb. Прошу СЬ8ЗА 
поддержа'г\, мою просьбу. 
пьi п6воДу ведения собрания 

А хотел бы сказать. что у нас 
сеЙчас реаnьно существует мно
гопартмйный парnамент. Давайте 
110 всех АИСКУССИЯХ, которые идут 

не по повестке дня. как сего

дня утром, как вчера , давать сло

во двум представитеnям от 

каждой ,фракции с конк ретными 
предложениями, с конкретными 

мыслями, и тогда уже руководи
тел" ', нашifrо ' парламента ,могут 
сno.кой~р iыбрать ту и~и · иную 
тоЧ~~ Зj)e~Иil. Н~возможно даль
w6 зан~аться tовориnьне'~ , уже 
н~6ели и~'Ммо'lcрIIТ"" и кОММУ
ни'&ы Hap~дy; уже \iЗАоеnо ЭТО 
пj)отивосТояНi1е. Надо при звать 
всех к работе, и . прежде всего. 
нам самим начат .. КОНС'груктивно 

работать . 
А в отношении выступления я 

просьбу высказал , зто мое пра
во 

ПредС.А8т ...... СТIУlOщIlА . Анд
рей Федорович, давайте хотя 
бы дойдем до этих вопРосов. 
Если каждый из нас будет при
зЬ!ват .. друг друга к консолида

ции. а нас тысяча человек, то 
когда же начнем работат .. ? Д во
обще , если хотите, я поставnю 
на голосование предложение то
варища Не надо? Хорошо , про
должаем . 

Пожаnуйста, Александр Гри-
горьевич. вам сейчас слово? 
Депутат Румянцев. 

РуМ_НЧ" О. Г. , Каховский 
территориальный избиратель-
ный округ, г. Мос ква 

Поправка по , второй части 
пункта 8. 

nР8АС",*Т'II~СТ'УIOЩIIII. Вашг 
поправка на странице 33. 
рУМIНЦII О. Г. Я настаиваю 

на зтоЙ поправке , потому что 
согласен с депутатом Чайков
ским. Только что он сказал, 
что ... 

ПР8АС'А8Т.lllост.ytOЩIIl!. Да 
нет, I-Ie об этом . Вы настаивае
те, чтобы голосовать Вашу по
правку? 
~.IЩI. О. Г. Настаиваю. 

nРеАCIAI1'''~СТIУIOЩIIА. Хоро
wo. Кому-то надо дать слово , 
как мы договоpиnись? Нет? Мож-

(Продоuceвие на 7-й С!р.). 

( 
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сРОССИRСКАЯ ГАЗЕТА. 
ВТОРНИК. 9 АПРЕЛЯ 

ТРЕтиА, ВНЕОЧЕРЕдноА ·СЪЕЗД НАРОДНЫХ 'ДЕПУТАТОВ РСФСР 
(ПроДоnжение. Н •• uo JI8 
2-З-4-S-8-i,. стр.) 

НО rOnOCOBaT"? CTalnlO на rono
сование поправку д,путате Ру
мянцева. 

PI'Y~"T.TW ГО~ОСО88ИИ' 
Кворум ДIIя ПРИНЯТИЯ 
решения 

ПрогоnС!соваllO (18:' . 
Прогоnосо.ваnо СnPOТИI:' 
ВОЗДВРЖ81l0С .. 
Всего ПРОГОJlOСОlаJlO 
Не гоnосоваJlO 

532 
235 
623 

5.4 
912 

2 
Попра,вка ОТКJlОНR8ТСЯ. 
Поправка депутата СеРдIOКО-

ва - убрать второй абзац. ~-
путзt СеРДIOКОI, пожаnуАста, 
первый микрофон. . 

С'РАIOКО' В, А., П,PDnетарский 
теРРИТОРИ8n"НЫЙ избиратеn .. -
ный округ, г . Ленингрвд. 
Уважаемые коnnегиl Второй 

абзац фактически резко сокра
щает значение Верховного Со
вета РСФСР' в жизни и деятеn .. -
ности всей респубnики . Причину 
этого высказаn наш координа
тор группы (РОСQИ,.. ПаВIlОВ 
Никоnай A1Iександрович. Основ
ная задача Верховного СО88та 
- обеспечит.. СОГllасование всех 
сип, всех устремnений в том, что 
называется консолидацией. в 
том , что называется работой. 

Я думаlO, что снятие 8ТОРОГО 
абзаца дает такуlO 10ЗМОЖНОСТ .. 
Верховному Совету, и зту рабо
ту нужно Верховному . Совету 
пор учить. Фактически зто и 
cAellaHo в первом абзаце. 

Пр.АСIА8ТI~"ОТIУIOЩИ.. Т08а
рищи , вы ПОНllnИ, да? Речь ' идет 
о том, чтобы убрать (поручит .. 
Верховному Совету, его Прези
диуму) и так даме. CTalnlO на 
гоnосование эту поправку. 

Ре.уn"т.ты ГО~ОСОI.НИ. 
Кворум ДIIЯ принятия 

решения 

Прргоnосоваnо «за) 
Прогоnосоваnо (против) 

ВоздержаllOСЬ 
Всего ПРОГОllосова~ 

Не rOnOCOBallO 

5з2 
622 
265 
25 
е12 
о 

Решение принимается. 
СлеДУlOщаll поправка - пункт 

допоnнит". Депутат Поляков сни
мает поправку7 
И • •• n •. Снимает. 
ПреАсеА8Т'~"ОТ'УIOIЦ"', Де-

путат Попосин снимает? Нет7 
Пожаnуйста, первый микрофон . 
ПО~ОСИН В. С., Каnужский на

ционаnьно - территориаnьный из
биратеnьный округ, Каnужская 
область . 
Уважаемые депутаты I ДумаlO, 

что причины конфронтации, при
СУТСТВУlOщей у нас на Съезде, 1 

,.. что многие из нас ориенти-

, IIo~ся при ГОЛОС08ании не СТОЛь
ко на мнение избиратеnей и го
лос собственной совести, сколь
ко на · партийнуlO дисциплину , 
как с той, так и с другой сто
роны , Поnожение сейчас у нас 
в стране чрезвычайное, и мне 
кажется, что нужно и меры чрез
вычайные принимат... На два го
да ввести такое ограничение, 

чтобы поnностыо сосреДОТОЧИТ,,

ся на ,Р!mlении э!'.qt19М!:I~"lЯ"~ , 
ПРОблем, It таким .. J)pp-а)Q~ вый
ти из кризиса. Именно ,NI8tOrO, 
ждет от нас народ . • -- -

. ПРIAСIА8ТI~"СТlУIOIЦИ.. Став
ЛIO на голосование поправку де

путата Полосина, 
PI3YnbTITbl. гоhОСОIIНИ. 
Кворум дnя принятия 
решения 532 
Проголосоваnо «за) 189 
Прогоnосоваnо «против:. 652 
Воздержаnось 77 
Всего nporonoc08ano 918 
нre голосовало 3 
JткnОняется. СтавnlO на гоnо
Jание статыо 7 в целом с 

принятыми поправками. , 

У вас по мотивам r.олосова-
ния? Второй микрофон, пожа-
луйста. 
Тр.,кин Н. И., ВеWНЯК08СКИЙ 

территориальный избиратеn .. ыЙ 
округ, г , Москва. 

Я предлагаlO вообще снять 
из постановпения пункт 7 (в ста
РОЙ редакции пункт 8). та/< что 
есть реальная многопартийность, 

но ее нет, партии только фор
мируlOТСЯ. ПредnагаlO снять зтот 
пункт И протокольно обязать 
ПрезИДиум Верховного . Совета 
РСФСР рассмотреть вопрос о 
много партийности. Пусть зто 
не будет равновеnикое бlOджет
ное финансирование, Но пока у 
ОДНОЙ партии в кабинетах сто
ят телефоны правитеnьственной 
связи, пока одна партия полу

чает бумагу, машины по фон
дам, а остальные существуlOТ как 

беспризорники, о реальной мно
го партийности речи не может 
ИДТИ . Но ее надо создават". 
ПредлагаlO снять пункт 7 . . 

ПреАСIAIтеn"СТIУIOIqИ.. Это-
го не было у вас зафиксировано 
письменно. Мы с вами, по-мое
му, избрали схему: то. чего нет 
в поправках в письменном виде, 

не рассматривать . СтавлlO на 
голосование пункт 7 в целом С 
принятыми поправками, 

РеЗУ~"ТIТW rOIlqC088HIII 
Кворум дnя ПРИНЯТИII 
решения 532 
Проголосоваnо сза:. ' 861 
Проголосовало «против:. 58 
ВоздержаJlOСЬ 22 
Всего nporol1OcoBano 941 
Не голосовало О 
Принято.' По порядку веде" 

ния? Пожаnуйста, второй мик-
рофон. 
Рум,нч" О. Г., Каховский 

территориаnьный избиратеnь-
ный округ, г. Москва. 
Хочу обратить внимание пред

седатеЛЬСТВУlOщего, что со

вершенно некорректно сейчас 

велось обсуждение пункта 7. 
На зтом С"зде очень многие 
говорят о конфронтации и о 
кон~оnидации, зто в ТО время, 

когда в постановление внесен. 

пункт о (круглом СТОnО на

ционаnьного согnасия. Одна из 
причин этой идеи высказана 
Предс.едател,м в его ДOКJIвдe. 
В то ~ время нам не даlOт В03-
можноtти дnя минутного обос
нования этой позиции. Но ми
кутное обосно~ание дается Сер
ДlOкову ДIIя СНЯТИЯ зтой пози

ц~и, Убрав еопрос о «круглом 
столе~ национаnьного СОГllасия, 
мы ни на · waг не приблиэиnись 
к консоnидации. 

ПРIAСIAIте~"ОТlYlOitll.. ,,:/ет, 
вас npoctd не БЫIIО, . Депytaт 
Шейнис зд!!ёli обосНОВ.811 Эту . 

~ 

" \ 

ид.lO, Пункт 8 - обратиться ' к 
Верховному Совету СССР, 
Президенту СССР, Верховным 
Советам СОlOзных респубnик с 
преДJ\Oжением - н.замедлитель

.но приступит.. К формированиlO 
коаllИЦИОННОГО СОlOзного пра

lитеnьСТ8а народного доверия 

и национал"ного согnaс~я , Та
КОI пункт 8, ПожаnУАста, Anек
сандр Григорьевич. 

Гранl.р, А. Г. Уважаемые де
путаты, . у меня сначала небоnь
шое зам.чание по порядку вв

дения . ДумаlO, что мы не за
кончим сегодня и. наверное, заВ-. 
тра обсуждение постановления , 
если будут непрерывно менять
ся УОIIОВИЯ гоnосования и об
суждения. ' У нас единстеенный 
10ЗМОЖНЫЙ порядок: есть по

правка, она голосуется, Мы же 
перед перерывом устроили об
суждение, и депутат Шейнис за
щищал не тол"ко СВОIO поправ

ку, но и cOBeToBan, что нужно 

AenaTb, есnи она не будет при
нята , Этому же сnедовал и дe~ 
путат Бабурин, что явnяется на
рушением порядка обсуждения. 
Как мы договорились, ставится 
поправка на голосование, за

тем - два выступаlOЩИХ, и ни

какие новые поправки уже не 

могут возникат .. , потому что все 
попраеки быnи зарегистрирова
ны, и срок их подачи и~~:-

Теперь по существу сnедуlO
щего пункта, который идет пор 
номером 8, а в предыдущем тек
сте имел номер 9. Это наш 
второй серызный рубеж. Ре
дакционная комиссия выносит 

зту статыо полностыо на ваше 

решение. У меня будет рекомен
дация общего характера . Внача
nе поставить CTaTj,1O на гоnосо

еание - можно nи принять ее за 

ОСНОIУ ИIIИ нет. И только посnе 
зтого обсуждать уже конкрет
ные поправки к ней. 

ПРIAС8ДIтt~"С:Т'УIOЩН.. Хо-
powo. Товарищи депутаты, став
ЛIO статыо, о которой' говорил 
npeдceдaTenb комиссии, на го

лосование. В качестве основы . 
ПожалуАста, гоnосуАте. . Здесь 
написано: на решение С"зда. 
ПравИ1IЬНО рекомендоваn пред
ceAaTenb комиссии . В качест
ве основы. Мы и статью так 
принимаnи , ПОМНИТ~1 

PI'Yn"TITW ronocolIHII. 

Кворум ДI1Я принятия 
решеНИII 

Прогопосовало «З8) 
Прогоnосовало (против) 
Воздержаnось 
Всего проголосовало 

Не голосоваnо 

532 
428 
396 . 

57 
881 

5 

Так, не принята в качестве ос

новы статья. Сл,едУlOщая статья , 

Гранберг А. Г. Статья 9. Она 
состоит из двух частей. Быв
wИй ее номер - 10. По зтим 
частям раэно~ отношение в на

шей Редакционной комиссии . 
По первой части довопьно еди
нодушным было мнение пред
ложит .. ее Съе.зду , по, второй -
они, ,"fneHIoI комиссии, преДllа

гаnи этот абзац oc~, дру
гие - снят... Поэтому вторуlO 
часть статьи 9 мы также выно
сим на реwение С"зда. 

ПplAС8ДlТ.~"ОТIУIOЩМ.. ' Так. 
Вторая часть. Здесь то, что бы
по принято за ОСНОIУ: «Верхов
ному Совету в апреne обеспе
чит.. законодател"ную базу ре а
nизации реформы государствен

ной власти РСФСР, исходя из 
ооручения еторого (внеочередно
го) Съезда народных депутатов 
и результатов первого россий
ского референдума:.. Это не 
вызывает сомненс ьвзда вынесена 
сnедуlOщая часть: «Обеспечить 
условия для про ведения всена

РОДНЫХ аnьтернативных выборов 
преэидента РСФСР в конце мая 
- начале ИlOня 1991 года). 
Причем, здесь еариант первый 
- абзац оставить, вариант вто
рой -- абзац снять. Вот это -
(Обеспечить условия для про
ведения всенародных аnьтерна

тивных выборов президента 
РСФСР:. - нам надо голосовать 
вот эту часть, понятн07 СтавпlO 

I на гоnосовзние. Подождите, по
жаnуАста. Первый микрофон , 

AlnyтlT (не предсТавиnся). Рус
nан Имранович, я попроwy под
нят.. стенограмму Съвзда . Если 
я не ошибаlOСЬ, то, когда мы 
принимаnи весь зтот документ 

за основу, специально не огова
риеаnись зти . статьи. Значит, 
cnIAyeT рассматриеать их как 

уже принятые за основу. О вклlO
чении, снятии - доnжны идти 

в качестве поправки. 

П РIAС8ДIТI~ItCТIУIOЩИ 11. По-
JКаnуй<;та, CIIOBO Редакционной 
комиссии. 

ryCloIlOI Ю. А., Новодвинский 
территориаnьный избиратель
НЫй оКруг. Архангеnьская 06-
пасть. 

Уважаемые товарищи народ-' 
ные депутатыl Каждый И3 вас 
имеn этот документ на руках . 

Там быnо написано: на решение 
Съезда. И когда мы голосовали 
за 'основу, мы имеnи . в виду 

имеwно зто обстоятеnьство
когда до них дойДем, будем 
разбирать эти моменты. Позто
му здесь, как решили с вами 

сейчас по стат ... , о которой 
TOnbKo что wna речь, и приня

nи ее, теперь доwnи до сп еду

ющего момента, рубежного, где 
предстоит опредеnиться. Вари
ант первы~ -- аб~ац оставить. 
Ввриант второй - абзац снят ... 
У меня это принципиаnьно не 
вызывает 'сомнения: определим 
ПОРIlДОК и пойдем на Съезд, как 
ПОЛОЖ8ll0, а в даnьнейшем к вы
борам президента. 
ПplAС8ДlТU"СТIУIOЩИ.. Вто-

рой микрофон, пожаnуАста , 
Исаlоi 8. 5., Кироеский тер-

риториanЬНЫй ИЗб\1рательный 
. округ, , СееРДl10вская обмсть. 

У меня вопрос к депутату 
Гуськову. Поскоnьку обсужде
ние части первой этого пункта 

БЫIIО без мен!!, я хотел бы по
пучит.. точный отеет на cneAy
IOщий вопрос. Именно по первой 
части, которая вроде бы не под
вергаеТСII никакому сомнениlO . 

Что значат cnoBa: (ОбеспечиТl, 
законодательнуlO базу ревnиза-

ции реформы государственной 
власти в РСФСР:.? Потому что 
IOридически это можно тракто

вать как угодно , вплоть до того , 

что Верховный Совет. вправе 
не тоnько рвзработать, но и 
сам принять все эти законода

тельные акты . Даже не обраща
ясь к Сызду, Вот на какой воп
рос мне хотеnось бы получить 
ответ... (ШУМ. ааn.). Да, вот 
именно по этой части, Означает 
nи это, что Верховный Совет 
вправе принять весь пакет ак

тов по реформе государственной 
власти, даже не обращаясь к 
Сызду? 

ГУСЬКОI Ю. А. Мы договори
nись, уважаемый Владимир Бо
рисович, когда ,обсуждали этот 
вопрос на комиссии. Мы быnи 
единодушны в том , что Верхов
ный Совет 'доnжен разработать 
пакет законов в соответствии с 

решвниями еторого Съезда на
родных депутатов. И никуде мЫ 
от этой позиции не ушли. Это 
отражено и в предnагаемом про

екте . 

ПРед~8А8теnЬСТ'УlOщиll. Да и 
Съезд принимает, конечно . 

Гус"о. Ю. А. Когда мы с 
вами придем на очередной 
Сьвзд, примем и зтот пакет за
конов. 

ПРIАседаТ.nЬСТIУlOщмII , Ко-
нечно. Здесь , по-моему, одно
значно, и ДРУГИХ тоnкований 
нет. Но это уже принято, Речь 
идет о второй части этой ста
п.и. 

Тоеарищи, мы высnушали, как 
договориnись. Боnьше не будем 
обсуждать ... Нет, нет! Вот и 
npeAceAaTenb Редакционной ко
миссии уже сдеnan мне нескол,,

ко замечаний. 

CTaBnlO на голосование ... (Вы
крики 1 ааn8). О порядке веде
ния7 Пожаnуйста, первый мик
рофон . 

С.,. ... М.{Е' •• Василеостровский 
территориальный избирательнЫЙ 
округ, Г . Ленинград, 

Уважаемые депутаты, уважае

мый Русnан Имранович! Я хочу 
· обратить ваше внимание на 
процедуру обсуждения. вчера мы 
ПРИНЯIIИ за oCHoe'l этот доку
мант. (Шум. IIJle). Значит , ми
нуточку. в том, что касается вто
рого абзаца пункта 9, все со
BepweHHo правиnьно. Здесь есть 
два варианта : абзац остаеить и 
абзац снять , Следовательно , в 
ЭТОЙ ситуации по 8ТОРОМУ • аб. 
зацу пункта 9 мы действит"nь
но доnжны, прежде чем обсуж
дать зтот второй абзац, принять 
иnи не принять его за основу . 
В том, что касается пункта 8, 
он принят за основу, и пов-

· торно ставить его на гоnосова

ние неправомочно . Мы должны 
быnи рассматривать поправки к 
пункту 8. Поэтому я предлагаlO 
вернуться к зтому ПУНКТУ. 

, ПреАС8ДlТ8"ЬС:Т'УIOЩИIl. Нет , 
тыfa'l1щIff'~I', дФll'жеlol iO'I'aвить ~ на,; 
гоnосование.- Эдес;", все, квк нам ' 
peKOM~HдYeT саМа ' РеД8'кционная 
КОМИССИII. полностыо выдержи
вается методология и наш под
ход. СтавлlO на голосование. ПО
жалуйста, по второму абзацу 
статьи 9, Вариант первый - аб
зац оставить . Пожаllуйста, про
шу гоnосовать. 

PeaY""ТlTЫ ГОЛОСО'IНИ' 

Кворум дпя принятия 

решения 

ПРОГО l\.oсоваnо «за) 
Прогоnосоваnо «против:. 

Воздержалось 
Всего проголосоваnо 

Не гоnосова/10 
Откnоняется. 

5~2 
485 
437 

45 
967 

1 

СледУlOщее , СлеДУlOщее . то
же... По порядку ведения? По
JКаnуйста, первый микрофон, 

Варо. ' В. к., Октябрьский тер-
риториаnьный избирательный ок
руг г ленинград. 

Уважаемый Руслан Имрано-
вич, уважаемые коnлегиl Я поnа
гаю, что все мы умеем хоро

шо читать, Когда мы получиnи 
данный проект, в котором слева 

быnо написано «на решение 
Сызда:., то с кем бы я ни го
вориn, все поняпи, что есnи 

проект принят с этими отчерк

нутыми позициями. ТО мы их 

принимаем за основу, Раз. (Шум 
1 IIJle). Второе. Я прошу не ме
шать мне говорить . Что касает

'СЯ всех остаnьных поправок, то 

именно они направnялись де

сятками депутатов к данному 

тексту, к данным статьям. 

ПредСIAIтеJl"СТIУlOщиll. 
прошу прощения ... 

я 

Blpo. В. К. И когда мы по
вторно ставим на голосование за 

основу, то мы не тоnько отме

няем предыдущее решение о 

принятии за основу. но тем са
мым фактичеСКI(I снимаем поп

равки всех депутатов, Это не
допустимо. Спасибо. 

ПредсlA.Т'~"СТ'УIOЩИIl. То-
варищи депутатыl Нет смысnа 
тратить время на эти выступnе

НИЯ. Редакционная комиссия 
четко все разъяснила. Что тут 
теперь говорить 7 Следующий 
пункт тоже имеет зна~ние: По 
ведеНИlO7 Второй микрофон. 

АдРО, А. Н., Каnининградскl'IЙ 
территориапьный . иэбиратеnь
НЫй округ, Московская обnасть . 

Ува·мсаемыЙ Руслан ИмраliО-
вич, я прошу поставить на го

nосование и второй вариант -
абзац снять. Вы проголосовали 
только первый и не проголосо

ваnи второй вариант . Если и он 
не наберет боnьшинства rono-

· сов, ТО J1ВAO создавать согnаси

тельнуlO kОМИССИЮ иnи работать 
Редакционной комиссии. (Шум, 
ro~oca, IЫКРИКИ). 

ПРIAС8ДIтеnКТIУIOЩМII. Здес\ 
уже коплизия . Что предлагает 
Редакцио.нная комиссия7 Го
посовать? Хорошо. Редакционная 
комиссия преДllагает тоже голо

совать, и мы снимем все недо

вольства. Прошу гоnосовать. Кто 
за то, "Iтобы второй абзац снять? 

РlаУn"ТIТЫ гоnосоuни, 

Кворум ДI1Я принятия 
решения . 532 

Прогопосовало (за:. 
Прогоnосоваnо (против) 
Воздержаnось 
Всего ПРОГОllосоваnо 
Не rOnOCOBano 
Реwiние не принято. 

501 
430 
28 

959 
О · 

ПРtAС'А8Т'n"СТIУIOЩМII. Ну 
еот , пожаnуйста, что из этого 
вытекает7 Товарищ, я все вре
мя даlO по ведениlO тоn"ко пер

вый и второй МИКРОфОJ1ыl У вас 
по ведениlO? 'Только если по ве
дениlO! 

И'IНО' С. Н. , Октябр"ский 
территориаnьный избирательный 
округ , СверДl10вская оБЛ8СТЬ. 

Мы серъезно нарушаем закон . 
Впервые в истории у нас наро
дом путем референдума принята 
IOридическая норма - введено 

президентство . В торая IOриди
ческая норма - президент изби
рается всенародным ronocoBiI
нием , У нас 'общество доnжно 
стоять I-jВА ГОСУАарством, а не 

государство над 'обществом. Сей
час Сьезд не подчиняется воле 
народа . Народ принял две IOри
дические нормы, мы их обязаны 
на этом Съезде учесть . I!Iначе 
наш Сьвзд будет противоречить 
воnе народа. 8 CeвepoypanbcKe 
шахтеры не выходят из забоев . 
Промышленный СОlOз тоже под
держивает то, что мы должны 

на этом Сызде реwить вопрос о 
введении поста президента. точ

нее, о IOридическом оформnе-
нии поста президента. И нам 
будет стыдно глядвть в гпаза 
избирателям , есnи мы на зтом 
СьеЗде не примем норму, IOри
дически оформпяlOЩУIO прези
дентство. (ШУМ, гo~oca, О.МI
",ни.), 

ПР'АС'А8Т1nКТ'УIOЩМ.. Хо-
· рошо. Приступаем к cnеДУlOщей 
статье . А с этой как быть , A1Iек
сандр Григорьееич7 Доnожитеl 

Гранб.рг А. Г. ИэnагаlO сеоlO 
точку зрения на зту статыо. Пер
вая ее часть быnа принята за ос
нову общим гопосованием по 
проекту . Здесь вопросое нет, По 
содержаниlO . Статья отсылает 
нас к решениям , которые БЫ1lИ 
приняты ранее , в том чисnе о 

поnожитеnьном отношении к пре
зидентству в· РСФСР . Тут ника
·ких сомнений нет. Смотрите пре
дыдущее решение . 

Мы впервые ,попвnи в такуlO 

ситуациlO, когда ни один ИЗ двух 
вариантов не принят. Остаепять 
здесь пустое mectO-ОЗН8чает от

. дать предпочтение второму ва-

рианту , который не получип 
БОnЬШИНСТВ8 . Я думаlO , в зтой 
ситуации единственный выход -
создание согnаситеnьнОй КОмис

сии ИIIИ нужно дать допonнител"
ное поручение Редакционной ко-
миссии ДIIЯ того, чтобы попы-
таться вынести на Съезд .новое 
решение . 

ПР'АС'АiТlnКТ'УIOЩИll. Мо-
жет быть , дадим сnово Новико
ву Впадимиру Иnьичу, координа
тору партийных Авижений7 

-I::IОI1lК<\' ' .. , И. , MeABeAJ<;Q"~., 
ский территориальный иэбира-
теllЬНЫЙ ,округ. г . Москва, ". го 

-Уважаемы~\оваРИЩИI Подоб
ная ситуация не первый раз 
СК1lадывается у нас на Съезде .. 
Как вы помните , на предыдущем 

нечто похожее быnо . И выход 
быn найден с помощыо согласи
теnьной КОМИССИИ , составленной 
из представителей политических 
депутатских групп . Готовясь к 
этому Съезду , предпоnагая, что 
такой вариант возможен, мы ду
мали 06 зтом и преДllагаем гото-
вый состав согnаситепьной ко-
миссии. Есnи вы разрешите , я 
его оглаwy . (ШУМ • lI~e). 

ПреАСIA1"n"ст.уtOЩНII. 
жаllvЙста. 

По-

НО'ИIО' В. И . Товарищи , я не 
буду акцентировать внимание на 
том , кто из какой группы, а про
сто назову фамиnии и . есnи вдруг 
сnучайно с такой фаМИllией ока
жется несколько чеnовек , уточ

ню по им~ни И отчеству. Пожа-
луйста, ranywRo, Исправников , 
Степанов , Попков , Сидоренко, 
ПОIIОЗКОВ (группа «СменЭ)), Вол
ков , Купа кое., Рассохин , ПаеI'ОВ , 
Ос",пенко , \ . 

ПplAС8ДIТ.JI"СТ.УIOЩИ.. Как , 
товарищи? Ставить на голосова
ние? Давайте посмотрим. Пер
еый микрофон . 

ИСIIО. В. 6., Кировский тер-
риториаnьный избиратеnьный 
округ, GвеРДIIовская обnасть. 

Уважаемый Русnан Имраноеичl 
Я прошу Вашего внимания , по
тому что обращаlOСЬ прежде все
го к Вам. 

Двойное гоnосоеание . которое 
вы сейчас применипи . есть нару
шение , процедуры , поскоnьку 

Вы отлично знаете, что в прак
тике Верховного Совета таким 
ДВОЙНЫМ голосованием мы ре

шаем лишь один-единственн~й 
вопрос - о высшей мере нака
зания. И в боnьшинстве случаев 
с первого раза такое решение 

не принимается . То есть таким 
ДВОЙНЫМ голосованием практи

чески любой вопрос можно заг
нать в тупик, решение не будет 
принято. Поэтому я убедительно 
прошу Вас 'соблlOдать процедуру, 
КОТОРУЮ мы приняnи по всему 

тексту , Есть преДllожение, кото
рое берется за основу. Не при
нято , значит , снимается с обсуж
дения. Вот и все . Вы решение 
по этому вопросу приняли , Это 
первое. (AnIlОАИСМ'НТW)' 

Дапее , я обращаю Bawe вни
мание, уважаемый Руслан. Имра
нович. на пункт 9. Переый а6зац 
мы с вами приняли лишь за ос

нову, но не прогоnосоваnи в це

пом . Формуnировки зтого пункта 
крайне туманны. С моей точки 
зрения , они позвоnяют при рас

смотрении важнейших консти

туционных , государственных 

вопросов обойти решения Съез
да , обсудить их на Верховном 
Совете , что , с моей точки эре-

. ния, недемократично , непра-

ВИnЬНО . Я прошу поставить этот 
пункт на голосование в целом. 

ПРIAС1АIТ'IIКТ'УlOщиll. Тем 
6оnее . необходима эта согласи
теnьнllя комисс~я, копь скоро 
здесь возникаlOТ сомнения даже 

по той части , которуlO вроде 

признаnи . Давайте сейчас пос
nушаем выступаlOЩИХ, по одному 

от каждого микрофона , Пожа
nуйста, второй микрофон. 

КаПIОI Н, П" Славянский 
территориаnьный и.бирател~-
ный округ, Краснодарский кра". 

Когда я вчера преДllагал читать 
то, что мы гопосуем , Съезд аа 
зто не nporonoc08an. СчитаlO 
своей винОй. что не настояn ~a 

этом, Се~час я настаиваlO про
ronocoBaTb то, чтобы читать, за 

. что мы голосуем и в окончатеnь
ном варианте . Это должен де
пат.. председатель Редакционной 
КОМИССИИ , а не Вы, Руспен Им~ 
ранович , Внеспи поправку. за
ЧИТЫ8аем :' Идет стенограмма. По 
стенограмме все будет записа
но. 

Когда мы принимаnи поправки 
по Конституции , я тоже предло
жение вносил . Небоnьшим пере
весом гоnoсов оно npdwno, по
том убедилис .. , что это правиль
но и процедурно будет скорее , И 
Борис ' Никоnаевич тогда, на вто
ром Съезде, зто тоже признаn . 
Я прошу Вас JТOT вопрос прого
посоват". 

ПР'''С'I'IТIJlКТlyJOЩИIl. Мы 
читаем , Хорошо . Пожалуйста, 
третиЙ . микрофон . 

60РИСКМН О, А., Октябр"ский 
территориаnltНblЙ избирательный 
округ, Лlllпецкая область . 

Русnан Имранович , ,. хотеn от
метить , ·что есе'таки идет нару

шение Регnамента . Мы проголо
совали первый вариант , который 
формулироваnся как (оставить). 

Он не проwел . Таким образом, 
не быnо необходимости второй 
вариант ставит.. на голосование. 

Поскол"ку первый вариант не 
прошеil, необходимо рассмот
реть пункт nOnHoCТblO, Стаеить 
на гоnосование в Ц8llОМ пункт. И 
вообще надо уеажать решение 
Редакционной комиссии , она же 
Д81Ia нам разьяснение на IIТОТ 
счет. Мы вчера пять вариантов 
ГОnОСОВ;lЛИ . ПреДllагаlO не воз
вращат"ся к зтому вопросу И 
ста8ИТ" на гоnосование, Ника
кой согnаситеllЬНОй КОМИССИИ по 
этому вопросу бlolТЬ ' не доnж
но . 

ПplAС8А8т.,..~УlOlЦи.. Т08а
рищи депутаты, я вам хочу на

помнить, что мы ПОПРОСИJ\И разъ
ясн'ения предсеА8теля Редакци
онной комиссии. Он нам разъяс
нил , что Haд~ , копь ПОСТУПИJ\О 
такое преl'1l0жение (вариант 1, 
вариант 2), поставит!. IIТО на го
лосование . Так что 8 данном cny
чае реч., не может иДТИ НIII о ка

ком нарушении процедуры, М 101 
все согласиnис~ поставить на 
гоnосование . 

Теперь увидеnи результаты и 
начинвются сомнения. ПОЭТОМУ. 
ВИАИМО, nучше дать' пор~ение , 
тем боnее есть I(акие-то сомне
ния, в частности и по первой 
части статьи, Лучше будет , . если 
вместе с Редакционной комисси
ей ее отредактируlOТ . Пожалуй
cfa."!#J,e.rccaHE\p Гриtър~~~" :'I' ~Ioj 
Ч-r:9.-Т'\>. хо!;ите разья~.н_~тt? ~. '. 1', J 

ГРlнб.рr А. Г. Я хочу повто
рить свою трчку зрения . Наша 
рекомендация: второй абзац сох
ранить и второй абзац оставить , 
Это равноправные преДIIОJКения . 

И позтому . я повторяlO : отрица- , 
теn.,ное голосование по пункту 

1 не означает , что нельзя ста-

вить на голосование пункт 2, 
Потому что мы могnи поменять 

последовательность этих пред

пожений, 

Теперь . чтобы . не забыnи , -
мы не завершИJ\И работу по пер
вой части статьи. Есть довоnьно 
больwое чисnо поправок и эа
мечаниЙ . Мне кажется , в отно
шении второй части соэдание 
согласитеnьной I<ОМИССIIIИ 6ыло 

· бы еыходом из попожения. ' 

ПРIAC8AIТUЬОТIУlOщиll. Пожа
луйста , четвертый микрофон. 

ЧеРНWWI' А. А., Сорочинский 
территориальный избиратеnьный 
округ, Оренбургская область , 

PycnaH Имранович, Вы пра-
виnьно сказаnи, что мы сейчас 

зря время тянем. Почему у нас 
получиnись сегодня вот такие 

коллизии7 Не надо никакой сог
nаситеnьной комиссии создаваТ". 
Позавчера вечером согnаситеnь
ная комиссия уже работanа , мы 
семь раз голосовали семь вари

антов . 

я напомню .уважаемым депу
татам . Вопрос о реформ~ орга
нов государственной ВI1асти уп

равnения рассмотреть на очеред

ном Съезде народных депутатое 
РСФСР . Вот почему народные 
депутаты сегодня ГОЛОСУIOТ про

тив этого пункта . Ну.но снять 
его с обсуждеНИII . 

- . ПplAС8А1теnКТВУIOЩнIl. 
тый микрофон . 

Пя-

СТ'МНОI А. Е., Приобский 
тер~ториальныА избирательный 
округ, Алтайский край , 

Я протестуlO против действия 
предсеЕ\атеnьствующего , который 
не дает возмс?жность выступить 

у микрофона на окраинах. Вто
рое. Сьвзд реШИII зтот еопрос 
вынести на обсуждение очеред
ного Съезда. В соответствии с 
решением Съезда и состаеnена 
поправка . И есnи она будет при
нята , никакой согnаситеn.,ноЙ 
комиссии не потребуется . Поэто
му надо вначале обсудить 00-
правку депутата и ПРОГОllОС08ать , 

а потом уже -думать о согла

ситеnьных комиссиях. 

ПреАсеА.ТI~"СТВУIOIЦИ.. Шес
той МИКРОфОН, пожаnуйста, 

Шишкин В. А., Нерчинский 
~рриториальный избиратеnьный 
округ, Читинская обnасть. 

Я поддерживаlO пр~ыдущего 
оратора и проwy идти по поп

равкам, так как мы останоеИ1lИСЬ 

на втором абзаце , а в цепом не 
рассмотреnи последуlOЩие поп

равки . Это во-первых. А во
вторых, есnи не проходит ни тот, 

ни дру.гоЙ вариант, он просто
напросто снимавтся, так как не 

набирает простого боnlowинства 
ГОnОСОВ . У меня все, спасибо , 

(Продoureниe 
• CJlедУ1ОЩeJI 808ере). 
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ПРЕМИЯ - .проrРАММЕ-500. 
Праздник . особенно Iначаnе , На моей памяти зто первый в своем выступnении не стал да

же меn"ком останавливаТltся на 

(похоронной командв:., а все) 

енимание сосредоточИ/l на кон-

удивитеnьно напоминал помин' сnучай, когда бы опвльная , офи
ки. Удивительного, впрочем, t1e ЦI(IanbHo осужденная работа уче
так уж и много , еCl)И учест .. , чtо , н.:ос 8се же ПОllУЧИn8 признание , 
устроен он быn в честь аlТОРОВ Не спустя rOAI./ , не в порядке 
(Программы БОО Аней:., Той ca~ реабиnитации , а в peallbHoM вре" 
мой , что быnа 1 peKopAНlole сро- мени , И это свидетеnьствует , 
ки разработана и СТОЛIt же быст- что, в обществе ПОЯВИIIИСЬ но: 
ро похоронена , о которой теперь вые сипы , Их возможности пока 
принято Г080РИТЬ как об удачном, невелики. Судить об этом мож
но 'liеудавwемся 8ксперименте . но хотя бы по, материалltному 

g решении Ассоциации внеш- наполнениlO премии - (в на
неэкономического сотрудничества грузку) к дипnому каждый автор 

АСКО присудить СВОIO первуlO программы получип по радио
ежегоднуlO премиlO именно зто- теnефОНУ. Но сейчас, может 
му а8ТОРСКОМУ колnективу без быть , гораздо важнее сам факт 
труда просмаТРИlается откровен- - они ВСТ", И ОНИ готовы ока

ное противостояние. Ну и 'пусть зат, поддержку. 

структиее: . 
- МЫ Н8 Н8СТОnьКО БОllьwие 

Haxanы, - cKalВl1 он, -- чтобы 
считать, будто С03Д811И НОlое 
кейнсиаНСТ80, Но работу СВОIO 
выпоnнили 8поnне прафессио
H81IbHO и грамотно . Вот только 
драnись за нее ПnОХО . И зтв 
наша вина особенно видна сей
час , korдa cтaJ\O ясно, что на 

правnение страной BnOI\He могут 
пригласить григориев распути

ных , Ну что ж , впредь будем 
умнее . сПрограмма-500), ,. уве
рен, все ра8НО возродится . Мы 
сейчас работаем над этим. 111 уж 
второй раз победу на своем -
экономическом ,- поле ни за 

официальные CTPYКТYPЫ~OTBepгa- Мне показалось , что осозна
!от программу. отк~зываlOТ ей 8 ние этой новой. TOnbKo зарожда
признании - зто их депо . А мы , IOщеЙСII тверди под ногами су
ал ьтернаТИ8ЩИКИ , считаем ее са - меnо-таки переnомить noминаnь

мой яркой работой минувшего ные настроения , И не Сllучайно 
года. академик Станисnав Шатаnин 

что не oTAaAIIIM. . 
Вит."и. КОВАЛЕНКО. 

~ _______________ POCCHH Н МНР ________________ , 

ДАЛЬНЕВОСТО'lНЬII НРОРЫВ 
На aonpocw корреспондента сРоссийской raseTw. от.,чает мини~р 

иностраннwх де" РСФСР Андрей КОЗЫРЕВ. 

.... AllAР'. ВI!IAИ""'РОI"", Н," 
",IИО Iы. 1 COCТII' АИПJlОМ8ТИ". 

"8СКО. А'-IЧНИ СССР noбы" 
Iln 1 Нпоиии " Кит.. Сп.и
Т,, . npнr.ш,ни, ПplAСТВlите

н. России СО отороны COIO.HO
ro ~~ lы~. ПРОАИIIТОlеио 
протоко,.ны"", форма.носта

ми? 
- Нет. Никогда раньше в на

шем енеwнепоnитическом ве
домстве , не быilo подобной прак
тики. ПрwnасИ1l нас nично Anек
сандр Aneксандрович Бессмерт
ных, что подчеркивает его высо

кий проф6ссионаnизм и КОНСТ

руктиеный настрой в решении 
наших совместных вн,wних зв

дач. По сущеСТ8У такой визит 
бwn · закономерен. Он отражает 
процесс укрепn8НИЯ российского 
суверенитета 8 рамках СОlOза , 
Мы не можем допустить. что
бы важнейшие внешнеполитиче
ские, I том чисnе территормаnь
ные, вопросы , непосредственно 

затраГИ8аlOЩие \fHTepecы Рос
сии, Решаnись бы без нашего 
Y)lастия, 

(' - Вllllе nО''''II. COOТO'~IC" 
Н811.НYнt О.IIЧНI~IoНОГО IИ',". 

'П""НА'НТI СССР 1 НпониlO. 
ПРIAОТQ'''И. IИIIIТ И У ИIС, И 
U рубе.ом C .... HIOТ пр'.", 
ICtrO с 10'MO.HItIN реш.ни,м 
"pol~'MЫ СС'llРНЫХ ТIРРНТО
ри •• , КаIlОI. ПО'ИЧН' ~ИАа 
РСФСР по 'ТОМУ .опросу? 

- Сводит.. 8ИЗИТ Горбачева 
TOnltKO к этой пробnеме невер
но. Есnи же ГО80рИТЬ об остро
вах, +0 важность разрешенt!я 
этого территориаnьного криэи
са ДI1Я БУАущеrо японо - совет
сl(их ОТНQWВt1ий~ ,r<RУАМО' I I)8P!! 
оценить . В резуnьтате ДIIитель
ных , П8pe!tоворов ,~aM '. удаnос,,' 

8ыработать С08местиуlO с .СОlOз
ным МИДом позициlO по этому 
вопросу, Мы считаем, что сей
час необходимо официаllЬНО
ВО время визита в Токио-

. при знать существование npol:j-
nемы территориального разме-

жевания между Японией и 
СССР. Я ПОАчеркиваю эту фор-

Реwение 
президента 

Фипиппин 
пРезидент ФИllИПQИН Корасон 

Акино заявила в воскресенье, 
что она не будет добиваться 
своего переизбрания на высшем 
государственном посту ВО' время 

. предстоящих президентских вы
боров в 1992 году. Я баnлотиро
ваnась в 1986 году ИСКJIlOчитель
но ради того, чтобы покончить 
с диктатурой М,аркоса и восста
новить демократию в стране. 

Теперь , когда этlI цепь достигну
та , мне незачем участвовать в 

президентских выборах, указаnа 
она. Выступая по манильскому 
теnевидениlO, rnaBa государства 

отмеТИllа , . что · это ее рещение 
окончатеnьное и на него не по

влияет даже вероятность вступ

пения в предвыборнуlO борьбу 
супруги бывшего диктатора 
Имельды , Маркос, наХОдllщейся 
сейчас в изгнании в США. 
Местные средства массовой 

информации сооБщают, что 
И . Маркос намерена вернуться 
на родину и принять участие 

в президентской rOtlKe . В настоя
щее время она добивается 'попу
чения паспорта в ФИIIИППИНСКОМ 
KOI:fCYnbCTBe в ныойорке • . 

Кажда. папка -
о двух концах 

Драматическое . развитие со
бытий, связанных с зпидемией 
холеры в Перу, поставИIIО сани
тарные вnaсти этой nатиноаме

риканской страны перед неожи
данным вопросом - явnяется nи 

абсоnlOТНЫМ бnагом оказание 

ПопитическаR 
афиша 
10 АПРЕМ 

Социал - AeмolCpaTWle~KM и 
ресny6Jlикажжая ' (1артми Рое
СИИ nPОВОДЯТ заседание клуба 
сДемократическая СОnИА~ 
ноеть:', Будут обсуждаться ит~ 
ги третьего, 8Неочередного Сьвэ
да HapoДt1ыx депутатов РСФСР. 
Заседание состоится в 18.30 в 
A,epJКWiCI(OМ райсовете г. Моск
вы, 

13-14 МРЕJ\II 
В Москве пройдет очерl!oАНОЙ 

пnенум Совета предстввитвмй 
Д8ИЖения СДемократичеокая 
Россия:.. На первый день 'наме
чено peweнмe o'prаниэационных 

ВОПРОСО' . Затем разговор пой
дет о координации дейстеий де
I"Iократ_окиХ СИII . На M8tiY.M 

мулировку, мы ведем речь не о ме . О ".м .... ш'" Р'''Io? 
спорных территориях, а об уста- -- Подготовnены проекты не
новnении послевоенной грани- скоn.,ких советско - японских со, 
ЦЫ . Посnе зтого заявnения не- глашений, предусматриваlOЩИХ 
обходимо начать переГ9ВОРЫ с развитиВl сотрудничества в , са
привnечением широкого круга мых разных обnaстях. Важней
экспертов, обязатеnl;НО учиты- шим итогом визита можно наз-
8ая интересы насемния всех В8ТЬ СОГllасованный по основ-
приnегаlOЩИХ российСКИХ тер- ным позициям проект мирного 

РИТОРИЙ . договора между Японией и Со-
Отдельно хочу сказать. что ни ветским Союзом. Надо отме-

о каком торге по островам не ТИТ", что ,все зти документы в 

может быт.. и речи. Причем и полной мере отражаlOТ и инте
японцы - на высшем уровне - ресы нашей респубnики в этом 
так вопрос не ставят. регионе, Кроме того , мы со 

- ОАН8КО nO~'Ileтc., "ТО Со- своей стороны прорабатывали 
IIТСIИ. С 010. тоn"о TorAl возможности визитов россий-
с,спомнио о СС"IРНЫХ т,ррм- · СkИХ руководитемй в Токио. 
тори,о, KorA8 опuм. 1 IРМ- - AllAреl ВII8AНМИРОIII", 1 
TM'I8CKO. смтуечни И, чтоlы 1101- ПII ОТН800С" 'ПОIЩы к У'IIСТИIO 
IpIYK' М. НlI, решм~ ТIКИМ o~ РОССIIIIСIИХ AIIП~ОМlТОI 1 ,тоlI 
рааом сн,", ToprOIO " '1I0НОММ" ""МflЧИМ? И lооlщ' ПРИНИМlIOТ 
"ICIYIO IJlollAY СО стороны "по- о они IСIР"'б' СУllРIНИТIТ со-
НИИ. 3КОНОМИ'l'СКИ. мнтер.с, IITCKIUI реепу ~иlt:l 
хот" И OnOCPlAol.HHW., НlIIИ- - 3наете , и в Японии , и в 

· чо. Китае восприятие нас как пред-
- ДумаlO , здесь перепутаны ставитеllей самостоятеn.,ного 

победы новой соеетской дип- российского государстаа проис' 
nоматии с (засnугами:' ее ста- ходиnо довольно сложно. Ду
рой гвардии. Ведь именно бла- маlO , их осторожность можно по
годаря нашей прежней (же nезо- НЯТЬ. Сохраняется опредепен
бетонной) внешней поnитике, ко- ная инерция мышления, они не 
торуlO и дипnоматией-то наз- могут ПРИВЫКНУТЬ, что унитар
ват., неnьзя, значитеп"но по- ный централизованный СОlOз 
страдаnи интересы Советского теперь првдставnен своими со
СОlOза на Даnьнем Востоке . И стаепяlOЩИМИ . К тому же пока 
наша нынешняя поnитика про- не.т достаточных гарантий необ
диктована понятным стремл8НИ- ратимости этого процесса. Мы 
ем установить нормальные свя- сами с;о'здали стереотип (едино
зи с нашим соседом, а вовсе го); СОlOза, сами должны .. раз
не экономической cna60cTblO , рушить его, заменив образом 
Кроме того, я уже говориn вы- содружества, 
ше, решение зтой пробnемы - И ПОСn'АннlI моlI 10ПРОС, 
возможно лИWЬ с учетом всего По lашим C~OUМ, ПОАТОТОlnен
комплекса \-раЗI1~""ЫХ' ее, офаl(il'О,,, Hw.e 1.. I,I!IQ.ТY .rp~II'1I'1 COIIT- , ", 
ров. Лретензии с обеих сторон СКО .- 'ПОНСК}" A.~IIy'M'Н'f1,l nиш", " 
переросnи зд ' зти десятилетия в , ОТР ••• IOТ инт.~ы Россми, НI • 
цепые системы аргументов, не- О.НА8'ТС' ~И inОСНАОТIИИ ПОА" 
опровержимо доказываlOщие со- писаНIII nplМwx сornlW8ниll 
вершенно противоположное . С M'IIIAY Нпоние. и Росенlll? 
наскока , без ДI1ИТ8Л"НЫХ , широ- - Пока по этому вопросу 
комасштабных neреговоров зтот , трудно сказать что-то опредеnен
вопрос не может быть решен. . ное , Подождем официаnьного ви-

- Вы. спun, "ТО co"ep.I- зита , 
тe,.НI. ' 'IIС:Т" lиамТI н. СIОАИ- &еСIAУ Iln 

С.рг,. СЕМЕНААЕВ. JIIC' к ТIРРИТОРИ"'''НОII проl~.-

беспnатной медицинской помо
щи всем пациентам , заразив

wимся этой болезныо , В по
сnеднlOЮ HeAenlO произошел рез
кий вспnеск чисnа больных, глав
ным образом из-за того, что 
многие перестаnи собnlOдать 
строгие меры гигиены при при

готовnении пищи. Вндя, что пе
чение осущеСТВI1"ется бесплатно , 
з врачам удается поставить на 

ноги подавпяющее число пациен' 

тое, кое-кто стаn полагаться на 

авось, вымужден БЫ/1 кон стати
роватlt министр здравоохране

ния Перу Виктор Ямамото е ин
тервыо лимской газете «Репуб
пика:.. 60nеэнь обрушилась в 
первуlO очередь на житепей по

сenков бедноты. поэтому в госу
дарственных боnьницах мата 
с xOllepHblx больных не будет ' 
браться и впРедь. Однако я при
эываlO насеnение не уповать на 

cnучай и строго собnlOдать про
филактические меры, котор'ые 
ЯВЛЯlOтся единственным средст

вом, позвоnяlOЩИМ надеяться на 

успешный исход борьбы с холе
рой, подчеркнуn министр. I 

К попожениlO 
в Ираке 

повстанцам в Ираке . . США стре
мятся вывести сеои войска из 
Ирака, как только это станет 
80ЗМОЖНЫМ, эаявиn в интервью 

теnекомпании Эн-Би-си помощ~ 
ник президента по наци~нальной 

безопасности Б , СКОУКРОфт. 
Президент Ирака Саддам Ху

сейн заявил , что его войска по
давили восстание как на севере , 

так и на юге страны , ' Восстав
шие в СВОIO очередь заявили , 

что продоnжат борьбу, В Иран 
переШJ\И 700 ТЫС . иракских бе
женцев . 

РУКОВОДlIТели европейского со
общества эаявиnи в ЛlOксембур
ге , что они ожидаlOТ принятия 

срочного пnана гуманитарной 

помощи курдским беженцам. 
Ирак .осудиn международнуlO по
мощь курдам , дocrаВl1яемуlO по 
воздуху. Эмир Кувейта обещап 
провести парnаментские выборы 
е сnеДУlOщем году. 

ЮАР: 
снова ссИнкатаJJ 

11 африканцев погибnи во вре
мя массовых демонстраций в 

пригородах Йоханнесбурга eQ 
аремя шествий . устроенных зуnус

ской группировко .. «И Н КATA:t. 
Президент США Дж, Буш за- Лидер африканского национаnь- . 

ЯВИII журнаnистам, что США не ного конгресса Южной Африки 
намерены испоnыовать войска , " НельсOtI Мандеnа В.03J\0жиn на 
наХОДАщиеСА в районе Персид- правитеnьство ответстеенность 
ского заnиеа, ДIIя вмешательства за продоnжение КР980ПРОnИТИЯ 
ео внутренние Aena Ирака . Ми- е стране и ГIOтребоеаn отставки 
нистр обороны США Р , Чейни до 9 ма" МИ!f~СТРОВ , отвечаlO
отметИJ\ в интервыо Эй-би-си , щих за оборону и безопасность . 
что внутренние проблемы Ирака Он вновь потребовал запретить 
доnжны быть решены самим африканцам I;IOшение траДицион
иракским народом. CornacHo ного оружия . ПостаВllен под уг
опросу организации гЭЛЛАПА, розу процесс мирного урегупи-
78 проц, американцев вы~тупаlOТ рования в ЮАР , 
за оказание гуманной помощи (ТАСС). 

прмгnаwены представитеnи тзор,

че'ской интеnnwенции. 

18 АПРЕЛН 
В музее ·В. 13. Маяковского в 

MoclClae от,кроется фест~аль 
самиздата , Н&Чнется он с пре
зеtпации нового anьманаха С'Иti
дe~:., в котором собраны ма'те
рмаnы РУICIOnИС41ЫХ журн~мое. 

СрВАИ н..,х - стихи Нины Иск
ренко, нашумевшее. произвеоде

~ие Льва Рубинштейна сПоnыт
·ка сделать из BCero трагедиlO:', 

рассказы Аркадия Драгомощен
«о - <Из tietia соот:ветстеий), 
КOtfCтантмна КеАР09а - (Рож
денИе метафоры), nPИМ8'Чатепь
но, что фест>Иваnь С!<рамоnьной~ 
питературы состоится в непО

CpВ1\CTBetfНOA близости от всем 
нам знакомого (завеДЕЖияt, со

трудники KOTOPoro В свое время 

преСllедоеали самиздатовцев. 

20-:-21 АПРЕЛЯ 
В Октябрьском райисполкоме 

Москеы, еероятно , состоится 
второй сьезд партии конститу
ционных демократов , Пnзниру.ет
ся обсудить поправки к уставу 
и программе. принять полиТиче
скуlO декларациlO, в которой 
доnжно быть выражено отноше
ние партии к центральным мас

тям. 

Кадеты еыступаlOТ против Со
юза с нынешним центром и за 

образование СОlOза суверенных 
государств. 

21-23 АПРЕЛЯ 

В Москве пройдет первая 
межпарламентская конференция . 
Предполагается, что е ней при
мут участие nидеры демократи

ческих СИJ\ парnаментов 8сех 

пятнадцати СОlOзных респубnик , 
На конференции , возможно . бу
дет cдenВHa попытка создать 

Вilьтернативный проект СОlOз-
ного договора . r 
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Закончено преАварительное 
рассnеАование крупнейшей транс
портной катастрофы Авадцатого 
столетия , происшеАшей из-эа 
утечки гаЗОПРОВОАа в Башкирии. 
О взрыве и пожаре у Змеиной 
гЬры на Куйбышевской жеnезной 
Аороге и сегодня остапась горь
кая паМЯ1l> . Страшный . всепожи
рающий огонь унес жизни 575 
пассажиров , сnеАовавших здесь 
поеЗАОВ Новосибирск - ~ep 
и N\лер - Новосибирск. 623 че
nовека поnучиnи ранения . нане

сен огромный материальный 
ущерб и государству. Прежде . 
чем направить угоnовное депо в 

Верховный суд СССР. следст
венная группа Прокуратуры 
СССР • .воэгnавnяемая старшим 
cneAoBaTeneM по особо важным 
деnам при Генеральном прокуро
ре страны. старшим советником 

юстиции В . Лысейко , познако
миnа с собранными материаnами 
пострадавших граждан и их ' ад

вокатов из Чеnябинска . Омска . 
Уфы, Новосибирска. Как они 
оценивают резуnьтаты многоме

сячной работы . ВЫПGnненной 
сnедствием? Об зтом сеГОАНЯ ве
АУТ разговор отец погибшей де
вочки-шkоnьницы , работник Че
nябинского :тракторного . заВОАа 
С . Абдулин и адвокат Челябин
ской ассоциации пострадавших 
граждан В. Anиевская. I 
С . АБДУЛИН: - Доnжен при

знаться , что вначаnе обилие раз-

Отчего мы так трудно живем? 
Отчего мы так много потеряли? 
ТриеАИНСТВО заnожено в чеnо-

веке ПРИРОАОЙ - Вера . НаАеж
Аа , Любовь. В нас cnoMaH нор
маnьный человеческий генотип. 
В лучшем сnучае дпя его вос
становления понаАобится. гово
рят. цеnых триста пет. 

Мы живем только наАеждоЙ . 
ЛюбоВЬ пребывает в нас в 

инфузорном состоянии -- от 
мужчины к женщине. от матери 

к СЫНУ. и Аай Бог . чтобы и в об
ратном направлении. Любовь 
в высшем , Христовом понимании 
-- от меня к каЖАОМУ чеnовеку 

и через зто ко всему человечест

ву - ушnа от нас . Вера мо-
Нас покинула вера. но А~ржа

жет быть. и наивнаЯдругие нара
щая Вера в многие прошnое на
А"· . АОСТОЙНО , а БУАущее светло 
и прекрасно . Мы и АРУГ АРУГУ 
верим все реже. Нас покинула и 
вера иная , Аающая утешение и 

даже в наш странный век свя
зывающая ЛЮАей меж собой . -
вера в Христа Спаситеnя . 

НООбразных Аокументов, собран- j 

ных в 158 томах угоnовного А&
па , обнаАежиnо, что истина вос
торжествует. ОАнако боnее уг
nубnенное изучение этих мате
риаnов HeBonbHo стаnо ПОАтаnки
вать к мысnи об узкой направ
nенности рассnедования . Сnедст
венной группой собраны докаэа
теnьства виновности боnее 50 че
J\OBeK. Но потом неожиданно 
принимается решение о прекра

щении угоnовного пресnедования 
в отношении большей части ви
новных . В конечном же итоге к 
угоnовной ответственности при

влекаются ЛИШI> семь человек, 

причем ИЗ списка исключены вы

cOKonocTaBneHHble nица из чисnа 
тех, чьи действия, а чаще пре
ступная беЗАеятельность приве
nи к трагедии . 

В, N\ИЕВСКАЯ: - Иначе и 
быть не могло. Решение о со
оружении магистраnи «ЗапаАная 
Сибирь - Ураnо-Повоnжье) об
щей протяженностью 1852 кило
метра быnо принято Совмином 
СССР ПОА Аавnением Миннеф
т~прома. Нефтяники обещаnи 
БОnl>ШОЙ приток нефтедомаров 
за ПРОАажу yrneBoAopoAHOrO топ
пива и второпях даже не cAena
ли научной про работки и экспер
ТИЗЫ Госстроя СССР. 

С, АБДУЛИН: - В ходе рас
сnеАОВа.ния установnено, что раз

рушение трубы на 1431-м кило-

ВАомек ему, почему так печаnьны 

дивные песни богоспужения Ве
пикого Четверга - четверга на 
Страстной HeAene. когда с вели
кой скорбью на тайной вечере 
провозгласиn ГОСПОАЬ о великом 
npeAaTenbcTBe. а ИУАа уже искал 
случая предать его за тридцать 

сребрен иков . Бибnии не зная. 
ИАею тридцати сребреников не
верующие воспринимают и при

~9Щ11?Т . увы . чем Аальше. тем 

Служба Великого Четверга на
чинается с вечерней. на которой 
сиn"но и гnубоко раскрывается 
смысn тайной вечери - неслиян
ное и нераздеnьное соеАинение 

АВУХ природ. АВУХ естеств Хри
ста . божественной и человече
ской . и его ПРИЗЫВ к раАОСТИ 
соединения с ним каждого живу

щего . Но уже готовятся ИУАа и 
первосвященники предать Твор
ца Понтию Пилату. 
Чтениями Ветхого Завета кон

чается вечерня Великого Чет
верга и начинается Литургия 
Всех Литургий . которую отстоя
nи мы в соборе Николо-Вяжищ' 
ского монастыря ПОА Новгоро
АОМ . Через Гефсиманский саА. 
через АВОР Киафы и претор 
Пилата ПОАОШЛИ мы вместе с 
Христом к Голгофе. 
На заутрене моnящиес!, за-

в ЗОНЕ НЕДОСЯГАЕМОСТИ 
К3З"lик - начальник Anьметьев
ского управ пения магистраnьных 

ПРОАУктопроводов А. ГаязеТАИ
нов также отведены от ответст

венности в связи с тем, что име

ют правитenьственные награА" •. 
метре произошло из-за неАОПУС

тимых механических поврежде

ний ее поверхности. Быnи на
рушены строительные нормы и 

правиnа АОЛЖНОСТНЫМИ nицами 

подраЗАелений треста «Нефт&
ПРОАмонтаж) и «НефтеПРОВОА
монтаж) . Из Аокументов угоnов
ного Аела виАны массовые брак 
и огрехи . обман и приписки . по
звоnявшие получать немаnые 

Аеньги за невыполненную рабо
ту. Вместо нормальной гидро
изоляции - спnошь рваные об
мотки на трубах. На BCKP1l1TblX 
участках продуктопровода не 

было Ааже МЯFКОЙ обсыпки труб 
в жестком и подвижном скаnь

ном грунте. По смете люАи по
лучиnи за работы деньги, а на 
Аеnе вскрылся обман. Поэтому 
ни у меня, ни у преАсеАатеnя ом

ской ассоциации постраАавших 

граждан А. РУАИ. аАвокатов 
Ю . Платова . Г. Григорьева, 
Л. Чалой нет сомнения в право
мерности при впечен ия к уголов

ной ответственности ответствен
ных строителей: допустивших 
преступную халатность. ОАнако 
следственные органы не прове

риnи всех версий и необоснован
но прекратили cneAcTBeHHoe про-

ИЗВОАСТВО В отношении многих 

ответственных АОnЖНОСТНЫХ nиц , 

причастных к совершенному 

преступnению . 

В. N\ИЕВСКАЯ: -- В мате
риаnах Аела достаточно Аоказа

тельств. в том чисnе и заключв

ний разnичных СУАебно-техниче
ских, техноnоги.ческих и АРугих 

з\,спертиз, совокупность кото

рых Аает основание САеnать вы

ВОА. что причиной катастрофы 
на жеnезной дороге быnо также 
заведомое СОЗАание условий . не 
обеспечивающих наАежност" и 
безопасност" эксплуатации про
ДУКТОПРОВОАа. 

С. АБДУЛИН: -- К точно тако
му же ВЫВОАУ пришnи многие. К 
примеру, преАсеАатель омской 
ассоциации постраАавших А . Ру
Аи в пис~ме на имя ПреЗИАента 
СССР М'. С. Горбачева и ПреА
сеАателя Верховного Совета 
РСФСР Б. Н . Ельцина обраща
ет внимание на заключение экс

пертизы. В заключении ВИАНО. 
что по указанию заместителя ми

нистра Миннефтепрома СССР 
Ш . Донгаряна из проекта про

АУКТОПРОВОАа Аля ускорения его 

ввода и ·экономии строитеnи 

умышленно исключиnи линии 

технологической связи . автома
тизацию и теnемеханизэцию. Это 
завеАомое нарушение правил 

снижаnо надежность и безопас
ность , nишаnо эксплуатационни

ков возможности своевременно 

выявлять повреждения трубопро
вода, обнаруживать .ут~чки и 
nИКВИАировать их . Нормативную 
Аокументацию тоже с легкой ру
ки того же Ш . Донгаряна не ут
веРАИЛИ. Он хаnатно отнесся к 
исполнению своих обязанностей, 
и высокотоксичная, взрывоопас

ная. широкая фракция nегких уг
леводов перекачивалась по нор

мам, созданным АЛ" нефти и га
за. 

В. N\ИЕВСКАЯ: - Проекти
рование продуктопровода вели 

главный инженер проекта инсти

тута «ГипротрубопровоД) А . 
rYnbKo и главный инженер про
екта института «ВНИПИгазпере
раБОТfа~ М. Дубинский. Нет 
сомнения, что они оба знаnи об 
опасных свойствах перекачивае
мой фракции, ОАнако 'не преАУС
мотрели в проекте неоБХОАИМЫХ 
мер безопасности. А КОГАа 20 ию
nя 1983 ГОАа Ш. Донгарян Аал 
теnеграмму «О снятии с пуско
вого компnекса телеметрии и 

автоматической системы управ
ления продуктопровода) , А . 
Гулько и М . Дубинский покорно 
с этим согnасиnись и ПОАписали 

ополовиненный проект. 

С. АБАУЛИН: - Я не могу 
раВНОАУШНО об зтом говорить . 
ВЫХОАИТ. что еще за шесть лет 
до катастрофы вместе с зам
министра Ш . Донгаряном был 
подписан смеРТНI>1Й приговор 
сотням ничего ' не ПОАозревав

ших ЛЮАеЙ . в том числе и тем. 
кто еще Ааже не РОАИЛСЯ на 

свет. 

В. АЛИЕВСКАЯ: - Не выпол
нил своих обязанностей не толь
ко А. Гуль ко . НО И АРУГОЙ ра
ботник «ГипротруБОПРОВОАа) 
В. Аминов. Авторский наАЗОР за 
ХОАОМ строительства они совсем 

запустили . В материалах yronoB
ного дела отсутствует Ааже жур

нал авторского наАзора. Как за
явиn слеАователям А. Гулько. 
«тетрадь утеряна). Из-за этого 
еще АО катастрофЫ 4 июня 1989 
ГОАа на трассе случиnось 1130С
тановок по причине аварий и от

казов. 

С . АБДУЛИН: - СлеАствие 
располагает Аанными . что по 

пеQеоначальному еарианту про-

АУктопровод Аолжен быn npon8- Как же 'ЭТО можно? 
гать в 400 метрах от деревни ' 
Средний Казаяк. В целях безо- С. АБАУЛИН: - Выходит. дпя 
пасности вначаnе предпоnагаnос.. кого-то можно . хо!я таким ре
перенести населенный пункт на шением cnедственнои группы по
другое место, но потом пожале- ражены многие. К примеру, ад-
nи денег и решИIIИ изменить вокат Ю. Платов считает. что 
трассу. Изменили ... Сnедом глав- органы предваритеnьного рас-
ный инженер проекта А. Е. Гул .. - сnеАОвания совершили ошибку , 

• ко выдает «задание о перетрас- не признав преступления, сов ер
сировке) мимо печал"но извест- шенные Смирновым . ГаязеТАИНО
ной Змеиной .горы , всего в 900 IIЫМ И Максимовым. 
метрах от железной дороги . \ - На все наши письма и хо-

В. N\ИЕВСКАЯ: - Порази- Аатайства адвокатов по ПОВОАУ 
TenbHo и то, что следственная ошибок сnедствия из Прокурату
группа Прокуратуры СССР не ры СССР идут вежnивые отпис
имеет претензий к Ш . Донгаря- ки без каких-либо попыток при
ну , А. Гулько. М . Дубинскому и влечь к ответственности подпин
В . Аминову, так как не ВИДИТ в ных виновников трагеА~И . 
их Аействиях состава преступле- В. АЛИЕВСКАЯ: _ Чинов-
ний. Другие же ответственные 
работники, в Аействиях которых ники от ЮРИСПРУАенции не 
все же усмотреnи приэнаки со- слышат ЛЮАей, и на скамью ПОА
става преступления,' от уголов- судимых снова сядут «стрелоч
ного преследования были осво- ники) . а подпинные преступники 
бождены по амнистии в связи с из высоких сфер опять УЙАУТ оТ 

'70-летием Великой Октябрьской ответственности. 
социаnистической революции . 
Начаnl>НИК ВПО «Союзнефтегаз
переработка~ А . Смирнов . преА
ставитель геНПОДРЯАЧИКЭ -- уп

равnяющий трестом «Нефтепро
ВОАмонтаж) А. Максимов и за- Челябинск. 

В'С'АУ '.ПIlС.А 
А. УСОЛЬЦЕВ. 

(Наш соб . корр . ) . 

I . , 
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J\8f8eт выпустить в зтом г.оАУ-570 сборНИК.о •• · Пер-
'вый выйдет в СВ8Т . в 8npeJ\8 .1991 г0Д8 •.. -, _ ' . 
. . - , 1 " ' / ' )1 
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Ских И t1,ОС8JIК9ВЫХ СОВе'Т'ов, 208 рубnей NI" COBlТo'e.: 
других уровней, i Т8КЖ8 предqpиятий" учреЖД8t4ий, 
общественнЬ!х организаций, кооперативо'в: - .) . 

. " I • 

. Y1CUoнHVJO еу •• , мOбzодшсо'о 30M".Q· м· 
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601181 • .l ол'Вру асв •. ·Мое..., JlФО 1110-16,· 
а/и 117041. _ ' .' , : ,.: ' ::' . ': ",'., .' " 

Мы живем без любви и веры . 
РаАикаnьных атеистов стано

вится ' все меньше. Сегодня реА
ко кто ВХОАИТ В храм . не nepe
крестив лба . В Новгороде по
стоянно .• ,бывает в Аействующих 
церквах . а их . к нашему СТЫАУ . 

всего дв!! . каЖАЫЙ пятый житеnь 
(еще нескоnько пет назад
каждый АесятыЙ) . 

Отчего светnы nица у нашеА
ших дорогу в храм? Неужели , 
как ТОn,ковали нам раньше. всего

навсего - зффект гипноза , фо
кусы , вызывающие мистическую 

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕI 
Квитанцию об опл~т~ iИnи·. кoriиtb ""ате)l(НОГ~ п~ру

Ч8t-!иJl (с, печат"ю) с указаf.iием n~o8oro ~ п~ 
лучаtenя прое.,м t1рисwлать ПО адресу: 101318 r. Мо-
01'., BonrorplAOКlI1 nP4:)cnIO, 28, сРОСС".СПI r." 
.ITI).. С !1~MIТIOA -'«C.~pH.1 alloMoi.. . '. " " 

к концу первой АекаАЫ апреля I 
ПОА влиянием обширной обnасти 
повыенногоo атмосферного Аав

пения - антициклона - по

прежнему останутся восток 

Европейской территории страны . 
а также ПреАуралье . Урал . север 
Казахстана и боnьшинство обnа
стей ЗапаАНОЙ Сибири. ГАе будет 
солнечно и сухо . температура 

Анем 9-15". Ночные и утрен
ние туманы сохранятся в По
воnжье , они уменьшают види

мость АО 500 м и менее. Очень 
тепло, на 8-120 выше обычного 
дпя этого периода апреnя на се

вере Европейской территории 
России . Совсем иной характер 
ПОГОАЫ в запаАНОЙ половине 
Европейской части России : ЗАесь 
облачно . но достаточно тепло . 
ПРОЙАУТ небольшие АОЖАИ . Бо
nее интенсивные АОЖАИ. кото

рые БУАУТ СОПРОВОЖАаться гро
зами и усилением ветра. ожида

ются на Северном Кавказе . на 
юге Украины и В Нижнем flO
волжье. Наибоnее сиnьные АОЖ
Аи ПРОЙАУТ в республиках 3, 
кавказья, затем зона осаАКОЬ 

переместится на СреАнеазиат
ские респубnики , в горных райо 
нах Закавказья и СреАней дзии 
nавиноопасно. Еще ОАна зона 
осаАКОВ располагается над Ха
баровским краем и Сахалином . 
В Москве 9 апреля температу

ра днем 11-130. вероятность 
АОЖАЯ 1iевеnика . ветер восточ
НЫЙ . 

эйфорию? ' .. 
Но звучит на 'llWtургии высо

КИй женский голос - и песно
пение ПОАнимает в тебе горячую 
воnну , и слеза у гnаз . и проще

ния хочется просить . и покаять

ся . и пожалеть весь рОА челове
ческий . 

Прости нас многогрешных . 
ГОСПОАИ . ибо не веАаем что тво
рим . 1 

Зря nи Страстная неАеnя при
ХОАИТС!! на начаnо весны? Ни
что не сnучайно в христианском 

мире. Обновnение -- ключевой 
момент веснь;. Обновление и 
возрождение. воскрешение. Толь
ко весной мог быть распят и 
тол ько весной MQr воскреснуть 
Христос. Ибо весной особенно 
заманчив грех и особенно воз
МОЖНО ЧУАО очищения . 
Странные и волнующие слова 

«Тайная вечеря) мало что ска
жут тем , кто в Аолговременном . 

как летаргия. атеистическом за
бытьи ни разу не прочеn книгу 
КНИГ человечества - Библию . Не-

тв 
9 МРЕЛЯ. ВТОРНИК 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. 6.30 
- «Утра) . 9.00 - ~Актуальный 
репортаж~ . 9.20 - Муnьтфиnьм. 
9.30 - «Хранитель) . Док. Tene J 

фиnьм. 9.50 -- «Прости нас, 
мачеха Россия). ХУА. фиnьм . 1-я 
серия . 11 .00 - Детский час (с 
уроком немецкого язык~). 12.00. 
15.00. "0.10 - ТСН . 12.15 -
Воспоминание о песне. 15.15-
<Призвание). ХУА. тenефИnЬМ . 
16.30, -- Ф. Ме/iАельсон . Италь
янская симфония . 17 .0С! - «Вме
сте с . чемпионами:'. 17.30-
«POK-YPOкt. 18.30 - Меридиан. 

жгли в церкви свечи и как бы 
вступиnи во тьму Гефсиманской 
ночи . окутывающей мир. Начал
ся Аревний чин чте.ния ДвенаАца- ' 
ти Евангелий . составnенного из 
всех четырех евангелистов . Чте
ния заканчиваются смертью 

Иисуса . 

Веnикая Пятница , иnи Великий 
Пяток . - Аень самого строгого 
поста и печаnи . В 14 часов на
чалась в этот Аень вечерня. При
мерно в зтот час . по Библии . 
сверш~nись распятие и смерть 
Иисуса. Евангелие повествует об 
Иосифе Аримафейском , пришеА
шем обвить плащаницей тело 
Христово . 

На одном из снимков - мо
мент . ког Аа четверо священни

ков вместе с епископом Нов
городским и Старорусским 
Львом в черкви Святого Апосто' 
ла Филипriа в НОВГОРОАе. nQA
няв пn~щаницу с престола . вы
носят ее на сереАИНУ церкви. И 
до субботнего вечера ИАУТ при
ложиться к He~ губами nюАи. ) 

Вечерня Веnикой Пятницы -
преддверие утрени Веnикой Суб-

18.48 - Политические Аиалоги . 
19.30 - Мультфиnьм 19.35-
Премьера АОК . фильма . «Наша 
планета 3емnя). 20 .05 - Премь
ера ХУА. телефиnьма . <Одиноч
ки). 2-я серия. 21 .00 - Время . 
21.45 - с:ВиД1> преАставляет : 
«Поле чудес). 22.30 -- «Прямой 
разговор). 23.30 - Скрипач 
Ю. Раклин (Австрия). Ночное ТВ : 
0.30 -- «МИРГОРОА и его обита
теnи) . ХУА. телефиnьм . l -я се
рмя. 1.40 - «Шире Kpyrl). 
ВТОРАЯ ПРОГРАММА. 8.00 

- Утренняя гимнастика . 8.15 -
«ДOJ\ГИЙ путь на Марс:. . 8,35. 
9.35 - Моря СССР . 9.05-
Французский язык. 1-й год. 10.05 
- Французский язык . 2-й ГОА . 
10.35. 11 .40 - Природоведение . 

боты. во время которой церковь 
совершает оБРЯА погребения 
Христа . И тот же Аень tлавит 
9fLa .оресвятую БОГОRОАИЦУ. Об
'llaченный во все сеященные 
ОАеЖАЫ архиерей со сnужащим 
ему Ауховенством ' ПОА погре

бальный звон КОЛОКОl\Oв обнесnи 
плащаницу вокруг храма . к ко

торой с 17 часов потянулись 
многочисленные христиане . 

Веnикая СуббQта - Аень ве
nикой тишины . Никакие nичные 
чеnовеческие помыслы . ника кая 

земная суета не АОЛЖНЫ втор

гаться в святая святых . ничто 

не АОЛЖНО нарушать торжествен

Horo моnчания . 

С самой зари христианства 
верующие ПРОВОАЯТ пасхальную 

ночь в храме . Сразу за пасхаnь
ной гюлуночницей начинается 
паС)(,ЗJ\ьная утреня . Ее начало -
уже в самую полночь с субботы 
на воскресенье . И открывается 
она крестным ходом вокруг хра

ма , запечатnенным на ОАНОМ из 

снимков . Остановившись в при
творе "~peд закрытыми Аверями . 
как бы у входа в пещеру ко гро
бу Господню . народ слышит ра -

2-й кnасс . 10.55 - Диалог с 
компьютером . 12.00 - MynbТ
фильм . 12'.15 - <Троянский 
конь). ХУА. теnефиnьм . l-я серия . 
13.20 - «Песни Роберта ~ази
зова). 13.45 Ритмическая 
гимнастика. 14.1 5 - Телевизион
ный МУЗЫК8IIЬНЫЙ абонемент. 
17.00 - <Утренняя звеЗАа) . 
18.00 - «Игр~. или Война БЮА
жетов). 18.25 - сРутбоn . Чем' 
пионат СССР . ЦСКА - «Черно
мореЦ) , В перерыве -- Пэрn§.. 
ментский вестник России. 20 20 
- «СпокоЙной ночи. М8IIышиl~ . 
20.40 - с:Вертмкаnь). 21.00 -
Время (с СУРАопереводом). 21.45 
-- «Троянский конь). ХУА. теле
фИllЬМ. 2-я серия . 22.40 - с:Приз 
зрительских симпатий) . 

rла~ный реАактор В, А. ЛОГУНОВ. ИНА8КС 50202 

АОСТНУЮ весть: «Христос воскре- ской епархии : 
се из мертвых . смертию смерть «Эту раАОСТЬ Аано ИСП~IТВТЬ 
поправ ... ) . тем, кто СОЗИАает, тем . кто . про-
Теперь можно и похристосо- т"востоит разрушению, тем. кто 

ваться . Обряд приветствовать сnужит утверждению Добра и 
АРУГ друга братским поцелуем - восстановnению Красоты , тем . 
очень древний . Во 'время пас- кто возвращает народу Святыни 
хальной утрени верующие хри' и оберегает Творение . кто участ
СТОСУ10ТСЯ . троекратно чеnуя вует в ВОЗРОЖАении подпинно 

АРУГ Аруга . «Х ристос воскре- христианской жизни . СеГОАНЯ 
cel) - «Воистину BOCKpece~. очень многие в нашем обществе. 

Пасхаnьная литур гия раАостна причем не TOnbKo верующие . 
и nегка . Кругом ясные nица . осознаnи неоБХОАИМОСТЬ такого 
Как жаль. что действующие церк- сnужения~ . 
ви не могут вместить боnьшин- Отчего нам сеГОАНЯ так ТРУА

,ства пришедших . чтобы каждый , но? В какой ипостаси вернется 
сnушая псаnмы , Евангелия. мог к нам вера и вернется ли? И кто 
осознать если не величие . ТО ' излечит боль нашу . есnи не МIrI 
хотя бы CMbICn ПРОИСХОАящего . сами? 

B",!~HTIIH • . ПЬЯНКОВА, Мы не верим . не знаем. и нам 
пока не УАается поверить и • ~. .наш соб. корр. 

. НА СНИМКАХ: С •• ТО" м В,
,,11 КII " чiТ.ерr, lIДeT Бо •• ~
.• енн.. "lIтyprll.j .WHOC пllAЩI

узнать . 

HanocneAoK - слова из пас
хального посnания еписко па Нов
ГОРОАСКОГО и Старорусского 
Льва клиру и пастве Новгород-

НIIЦWj KPICTHW" ХОА. 
сРото АлексаНАра 
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